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COVID-19 FASE III 

Lo más reciente.- La Secretaría de Salud informó que hasta este 21 de febrero 

se tiene el registro de dos millones 041 mil 380 casos confirmados acumulados 

por Coronavirus, 180 mil 107 defunciones y 435 mil 803 casos sospechosos que 

se investigan en diferentes entidades de la República. La Secretaría de Salud 

indicó que además de las medidas de higiene básicas, se realizan las acciones 

de la Jornada Nacional de Sana Distancia. Recomienda permanecer en casa 

a las personas que padezcan enfermedades como: diabetes, hipertensión, 

obesidad mórbida, insuficiencia renal, lupus, cáncer, enfermedades cardiacas 

y respiratorias, las que tengan trasplantes, así como los adultos mayores de 60 

años, mujeres embarazadas y personas que estén a cargo del cuidado de sus 

hijas e hijos menores de 12 años. En caso de tener contacto con personas fuera 

de la familia se debe conservar una distancia de cuando menos 1.5 metros. 

[Comunicación Social Ssa] 

México llega ya a 180 mil muertes por coronavirus.- La Secretaría de Salud 

celebró ayer que la epidemia del Covid-19 va en un "sostenido descenso" en 

México, y que la ocupación hospitalaria general en el país ya es de sólo 34 por 

ciento, con una disponibilidad de camas generales del 66 por ciento. Al dar a 

conocer el informe técnico, la directora de Vigilancia Epidemiológica, Gabriela 

Nucamendi Cervantes, detalló que en camas con ventilador para pacientes 

críticos y con problemas de saturación la ocupación es de sólo el 37 por ciento. 

(…) La funcionaria expuso que en las últimas 24 horas se reportaron 3 mil 104 

casos confirmados de contagio en todo el país, con lo que se acumulan 2 

millones 35 mil 172 desde que inició la epidemia, el año pasado, y se 

confirmaron 310 muertes, que suman ya 180 mil 107. [FINANCIERO / pp-p35] 

López-Gatell: mostró la pandemia la gran desigualdad del país.- A las 6 de la 

tarde del 17 de febrero. Hugo López-Gatell me dio una entrevista en Palacio 

Nacional sin imaginar que a los tres días él mismo caería con coronavirus. 

“¡Cuidado con el escalón!, ¡Aquí, a la derecha!, dos hombres me 

acompañaron hasta un hangar desangelado con unos cuantos sillones más 

22 de febrero de 2021 

https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/617360/Comunicado_Tecnico_Diario_COVID-19_2021.02.21.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_N_FINANCIERO_1.35_MEXICOLLEGA.pdf
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desangelados aún. Diez personas esperaban regadas como los muebles. (…) 

No hubo tiempo que perder porque la vida del subsecretario de Prevención y 

Promoción de la Salud es ahora una carrera contra el reloj. [JORNADA / pp-p3-

p4] 

Arriban hoy 200 mil dosis de la Sputnik V.- Hoy lunes se espera la llegada a 

México de las primeras 200 mil de 24 millones de vacunas Sputnik V que México 

compró a Rusia para inmunizar a 12 millones de personas contra el Covid-19. Se 

trata del décimo cargamento de biológicos que el gobierno de México 

recibirá: desde que el pasado 23 de diciembre iniciaron estos envíos para un 

total hasta este pasado sábado de 2 millones 327 mil 750 de dosis de las 

farmacéuticas Pfizer-BioNTech, AstraZeneca y Sinovac. [EXCÉLSIOR / pp-p5] 

India, proveedor de vacunas de México, dará prioridad a sus necesidades 

locales.- El director ejecutivo del Serum Institute of India (SiI), la tercera empresa 

de manufactura de vacunas más grande del mundo y que abastece a México 

ante el retraso de otros proveedores, informó a través de redes sociales que le 

están dando prioridad a las necesidades locales por lo que pide esperar por la 

distribución internacional. Las necesidades de otros países, lo que todo indica 

incluye a México, quedarán en segundo plano. [CRÓNICA / p6] 

Estima Ecatepec recibir 200 mil dosis anticovid.- Luego de la primera etapa de 

vacunación contra Covid-19 en el Estado de México, iniciada en los municipios 

de Amanalco, Atlautla, Atlacomulco, Acambay, Aculco, Axapusco y Apaxco, 

entre otros, se prevé que en localidades de la zona conurbada, como 

Ecatepec, la dotación de dosis sea de alrededor de 200 mil. Tras realizar una 

conferencia de prensa el alcalde de esa localidad, Fernando Vilchis Contreras, 

manifestó que la coordinación que el ayuntamiento mantiene con la 

Secretaría de Salud del gobierno federal permite estimar dicha asignación de 

biológicos para los adultos mayores [PRENSA / p2-p10] 

Vacuna mexicana, lista para este año.- La Universidad Michoacana de San 

Nicolás de Hidalgo ha logrado avances en la creación de una vacuna 

mexicana contra la Covid-19, la cual está en la segunda fase de desarrollo y se 

prevé que esté lista para su uso en octubre próximo. Este es el quinto proyecto 

mexicano para un biológico en el que participan casas de estudios. En los otros 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_N_JORNADA_1.3.4_LOPEZGATELL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_N_JORNADA_1.3.4_LOPEZGATELL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_N_EXCELSIOR_1.5_ARRIBANHOY200.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_N_CRONICA_6_INDIAPROVEEDORDE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_N_PRENSA_2,10_ESTIMAECATEPEC.pdf
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cuatro, la UNAM está en dos proyectos (uno con el IMSS y en otro con el 

Cinvestav); el Tec de Monterrey, la Universidad Nacional Autónoma de Baja 

California y el IPN en uno, y otro es de la Universidad Autónoma de Querétaro 

(UAQ). [HERALDO / pp-p12] 

La mitad de los pacientes con Covid grave sufre secuelas en el corazón.- Un 

reciente estudio británico, publicado en European Health Journal, analizó a 148 

pacientes de seis hospitales en Londres que habían sido ingresados con Covid 

grave. Se realizaron análisis de sangre e imágenes por resonancia magnética y 

los datos obtenidos fueron comparados con los de 40 personas, también con 

Covid y otro grupo idéntico de voluntarios sanos. Los resultados mostraron que 

alrededor del 50% de los pacientes del primer grupo tenían niveles elevados de 

una proteína llamada troponina, lo que provocaba daños en el corazón. [LA 

RAZÓN / p2] 

Registra economía su peor inicio de año desde 2009.- La economía del país 

registró un retroceso de 4.4 por ciento anual durante enero, reveló el Indicador 

Oportuno de la Actividad Económica (IOAE) publicado por el INEGI. De esta 

forma, las afectaciones causadas por la pandemia del Covid-19 provocaron 

que la actividad económica registrara su peor inicio de año desde la crisis 

financiera de 2009 [FINANCIERO / pp-p5] 

EU, a punto de superar 500 mil decesos por Covid-19.- Estados Unidos se 

aproxima a superar medio millón de decesos por Covid-19, lo que significa que 

más estadunidenses han fallecido de esta enfermedad que en la Primera y 

Segunda guerras mundiales y la de Vietnam combinadas, de acuerdo con The 

New York Times. Hasta ahora, alrededor de uno de cada 670 estadunidenses 

han fallecido por el virus, que ha contagiado a 28 millones de personas en el 

país, indicó el diario. [JORNADA / pp-p5] 

China no ha dado suficientes datos sobre coronavirus: EU.- Jake Sullivan, el 

asesor de seguridad nacional del presidente de EE UU Joe Biden, señaló este 

domingo que China no ha suministrado suficientes datos originales sobre el 

origen y posterior propagación del coronavirus que ha sido contraído por más 

de 28 millones de estadounidenses. “Están a punto de publicar un informe sobre 

los orígenes de la pandemia en Wuhan, China sobre el que tenemos preguntas, 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_N_HERALDO_1.12_VACUNAMEXICANA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_N_LARAZON_2_LAMITADDELOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_N_LARAZON_2_LAMITADDELOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_N_FINANCIERO_1.5_ECONOMIAREGISTRAPEOR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_N_JORNADA_1.5_EUAPUNTODE.pdf
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porque no creemos que China haya puesto a disposición suficientes datos 

originales sobre cómo comenzó a propagarse esta pandemia tanto en China 

y luego en todo el mundo”, declaró el funcionario en el programa Face the 

Nation, de la cadena CBS News. [OVACIONES / p12] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_N_OVACIONES_12_CHINANOHA.pdf
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Número de Notas Legislativas: 143 

Número de Fotos: 82 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

MESA DIRECTIVA 

Murió el senador Radamés Salazar que fue hospitalizado por Covid-19.- 

Radamés Salazar, senador de la República por el estado de Morelos, falleció 

tras estar hospitalizado por Covid-19, informó Ricardo Monreal, coordinador de 

la bancada morenista. La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de 

Diputados, Dulce María Sauri, lamentó la muerte del senador morenista y envió 

su pésame a sus familiares. "Lamento profundamente el fallecimiento del 

senador Radamés Salazar, del grupo parlamentario de Morena. Envío mi más 

sincero pésame a sus familiares y seres queridos. Descanse en paz". [MILENIO; 

LA SILLA ROTA; LA RAZÓN; EJE CENTRAL] 

CUENTA PÚBLICA 2019 ASF 

La Cámara de Diputados continuará realizando reformas para lograr mayor 

transparencia y rendición de cuentas: Sauri Riancho.- La presidenta de la Mesa 

Directiva, Dulce María Sauri Riancho afirmó que los resultados de la fiscalización 

superior son analizados con objetividad y profundidad por la Cámara de 

Diputados, a fin de continuar realizando las reformas legislativas necesarias 

para lograr una mayor y mejor transparencia y rendición de cuentas. [MUGS 

NOTICIAS] 

Frenan legisladores de la 4T rendición de cuentas de secretarios de Estado.- En 

la actual legislatura del Congreso de la Unión han sido diversas las ocasiones 

en las que legisladores afines a la Cuarta Transformación han detenido las 

solicitudes de la oposición para que secretarios de Estado rindan cuentas sobre 

sus acciones. Ya sea ante el Pleno cameral o en comisiones de la Cámara de 

22 de febrero de 2021 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_MILENIO_0_MURIOELSENADOR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_SILLA_0_FALLECEDECOVID.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_LARAZON_0_ELSENADORDEMORELOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_EJE_0_FALLECIOPORCOVID.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_MUGS_0_LACAMARADEDIPUTADOS_SA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_MUGS_0_LACAMARADEDIPUTADOS_SA.pdf
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Diputados o el Senado, las solicitudes de la oposición han sido rechazadas. 

[ECONOMISTA/p36] 

PRD acusa despilfarro, opacidad y clientelismo en primer año del gobierno de 

AMLO.- La legisladora perredista Verónica Juárez advirtió que lo denunciado 

por la Auditoría Superior de la Federación se acentúa rumbo a los próximos 

comicios, con el uso político electoral de programas sociales y vacunación 

contra covid-19. Despilfarro, opacidad y clientelismo caracterizaron el primer 

año de gobierno de Andrés Manuel López Obrador, acusó el grupo 

parlamentario del PRD en la Cámara de Diputados. [UNIVERSAL/p6, MILENIO; 

CAPITAL] 

Hospital adquirió quimios pero no aplicó a menores: ASF.- La Auditoría Superior 

de la Federación determinó en la Cuenta Pública 2019, que el Hospital Infantil 

de México Federico Gómez compró quimioterapias que no acreditó aplicarse 

a niños y adolescentes con cáncer, además de pagos excesivos por horas 

extras. La Cuenta Pública 2019 indicó la compra por 6.7 millones de pesos que 

no acreditó aplicarse a los menores de edad, aun cuando en ese año padres 

de niños con cáncer se manifestaron en múltiples ocasiones por el desabasto 

de quimioterapias, en el marco en que el presidente Andrés Manuel López 

Obrador, acusó a las farmacéuticas de monopolizar los medicamentos y 

distribuir medicamentos a sobreprecio. [EXCÉLSIOR, 24 HORAS/p3, 

FINANCIERO/pp-p34] 

ASF revela que Secretaría de Cultura pagó plazas no autorizada.- En el informe 

de Resultado de la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2019 de la 

Auditoría Superior de la Federación, se dio a conocer que la Secretaría de 

Cultura pagó plazas no autorizadas, así como eventos y servicios cuya 

realización no pudo comprobar; además, usó recursos de ejercicios anteriores 

sin autorización, entre otras anomalías financieras. En dicho reporte, la ASF 

reveló las anomalías que detectó en la dependencia durante el primer año a 

cargo de Alejandra Frausto, entre las que destaca un pago por 727.9 millones 

de pesos con recursos aprobados para el ejercicio fiscal 2019, erogaciones de 

egresos de ejercicios anteriores sin contar con la autorización correspondiente, 

además de no proporcionar la documentación justificativa y comprobatoria 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_ECONOMISTA_36_FRENANLEGISLADORESDE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_UNIVERSAL_6_CARACTERIZADESPILFARRO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_MILENIO_0_PRDACUSADESPILFARRO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_CAPITAL_0_DESPILFARROOPACIDAD.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_EXCELSIOR_0_HOSPITALADQUIRIO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_24HORAS_3_DESCUBRENFALLASEN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_FINANCIERO_1.34_DESABASTODEMEDICINAS.pdf
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que acreditara la recepción de los bienes y servicios que originaron dichos 

pagos. [POLÍTICO MX, CRÓNICA/pp] 

Informa la Secretaría de Cultura que en el siguiente mes trabajará en "conciliar" 

observaciones de la ASF.- La Secretaría de Cultura federal (SC) trabajará los 

siguientes 30 días en "conciliar" las observaciones que le hizo la Auditoría 

Superior de la Federación (ASF), indicadas en el informe sobre la Cuenta 

Pública 2019 que esta última dependencia presentó el sábado a la Cámara de 

Diputados. Así lo informó el titular de la unidad administrativa de la SC, Ornar 

Monroy, quien sostuvo que cuentan con toda la documentación que justifica 

los gastos y las adjudicaciones, pero que "muchos de esos comprobantes no 

fueron tomados en cuenta" durante la revisión que hizo la ASF, la cual, "en su 

momento, no los solicitó". [JORNADA/p7] 

Attolini celebra cifra por cancelación de NAIM; lo critican en redes.- El aspirante 

a diputado federal de Morena, Antonio Attolini, se confundió en la cifra del 

“ahorro” por no construir el Nuevo Aeropuerto de Ciudad de México, ya que 

los 331 mil millones de pesos que detectó la Auditoría Superior de la Federación 

fueron por la cancelación del proyecto. Por lo que fue criticado en redes 

sociales. A través de su cuenta de Twitter, Attolini Murra indicó que dicha 

cantidad fue parte del ahorro por la cancelación del NAIM, “por corrupción, 

tráfico de influencias y daño patrimonial”. Publicó: “Qué risa que todos me 

vienen a recetar sus sesudos análisis, agudos comentarios y réplicas moralinas”. 

[POLÍTICO MX] 

Acusa ASF 'resistencias' de SFP en fiscalización.- La Auditoría Superior de la 

Federación afirmó que en el marco del proceso de revisión de la Cuenta 

Pública 2019, la Secretaría de la Función Pública mostró resistencias a la 

fiscalización al impedir el acceso a sus instalaciones y archivos. El órgano 

fiscalizador indicó que funcionarios de la dependencia también se negaron a 

comparecer y a entregar información de un expediente de investigación en 

contra de un líder sindical a quien no identifica, con el argumento de que no 

contaban con ésta. [REFORMA; MURAL; EL NORTE, JORNADA/c7] 

Asegura titular de la Función Pública que hubo colaboración con la ASF.- La 

Secretaría de la Función Pública aseguró que puso a disposición de la Auditoría 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_POLITICO_0_ASFREVELAQUE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_CRONICA_1_LASCCOMPRA341MIL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_JORNADA_7_INFORMALASECRETARIADE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_POLITICO_0_ATTOLINICELEBRA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_REFORMA_0_ACUSAASFRESISTENCIAS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_MURAL_0_ACUSAASF.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_NORTE_0_ACUSAASF.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_JORNADA_C.7_ENLAFUNCIONPUBLICA.pdf
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Superior de la Federación más de 30 mil expedientes que requirió para la 

revisión de la cuenta pública 2019, y en todo momento colaboró con el órgano 

fiscalizador. [LA RAZÓN] [JORNADA/cp-p7] 

El proyecto del Tren Maya es "transparente", dice Fonatur.- El Tren Maya es un 

proyecto transparente que cumple con la normatividad, aseguró este domingo 

el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) en respuesta a las 

acusaciones hechas por la Auditoría Superior de la Federación (ASF). De 

acuerdo con una auditoría realizada al primer año de gobierno de Andrés 

Manuel López Obrador por la ASF, la cual fue entregada a la Cámara de 

Diputados, el Fonatur no aclaró 156,1 millones de pesos (7,63 millones de 

dólares) relacionados con el proyecto del Tren Maya, una de las obras 

prioritarias del presidente. [CRÓNICA/p4, CONTRARÉPLICA/pp-p13, LÓPEZ 

DÓRIGA DIGITAL, BASTA!/pp-p4] 

Detecta Auditoría 367 mdp por aclarar en Conacyt durante 2019.- La Auditoría 

Superior de la Federación detectó que el Consejo Nacional de Ciencia y 

Tecnología tiene un monto de 367 millones 38 mil 826.33 pesos por aclarar entre 

pagos de becas, estímulos del Sistema Nacional de Investigadores y servicio de 

alimentos en 2019. De acuerdo con la tercera entrega de los informes de la 

Cuenta Pública de ese año hay 107 millones 228 mil pesos sin aclarar en el SNI. 

[LA RAZÓN] 

Deficiencias en GN ponen en riesgo el combate a la inseguridad: ASF.- Las 

deficiencias que existen en la conformación de la Guardia Nacional ponen en 

riesgo la reducción de la incidencia delictiva. Como parte de la revisión a la 

Cuenta Pública 2019, la Auditoría Superior de la Federación detectó que 

algunos elementos asignados no cumplieron con la totalidad de los requisitos, 

además de que el despliegue no se realizó en función de la incidencia 

delictiva. [MVS NOTICIAS, JORNADA/p8] 

Ante irregularidades de la 4T, AMLO busca desaparecer organismos: PRD.- La 

Secretaría de la Función Pública “oculta las irregularidades de los proyectos 

emblema de la Cuarta Transformación” y por ello es que al presidente Andrés 

Manuel López Obrador le urge desaparecer los organismos autónomos porque 

terminarían por evidenciar la corrupción y opacidad con que se conduce su 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_LARAZON_0_ASEGURATITULAR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_JORNADA_C.7_HAYCOLABORACION.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_CRONICA_4_ELPROYECTODELTREN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_CONTRA_1.13_ASFSENALAIRREGULARIDADES.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_LOPEZ_0_TRENMAYA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_LOPEZ_0_TRENMAYA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_BASTA_1.4_FONATURTIENE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_LARAZON_0_DETECTAAUDITORIA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_MVS_0_DEFICIENCIASENGN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_JORNADA_8_DETECTANANOMALIAS.pdf
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gobierno, señaló el líder nacional del PRD, Jesús Zambrano Grijalva. Explicó que 

la Auditoría Superior de la Federación evidenció las irregularidades que fueron 

ocultadas en el primer año de ejercicio de la actual administración por la SFP. 

[MVS NOTICIAS] 

Comisión de Vigilancia recibió los informes individuales y general del resultado 

de la fiscalización superior de la Cuenta Pública 2019.- La Comisión de 

Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación, presidida por Mario Alberto 

Rodríguez Carrillo, recibió los Informes Individuales y General del Resultado de 

la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2019, por parte de la Auditoría 

Superior de la Federación. [MUGS NOTICIAS] 

Caos de Sedena en Santa Lucía.- La Auditoría Superior de la Federación (ASF) 

detectó un caos administrativo en la construcción del Aeropuerto Internacional 

Felipe Ángeles, donde destaca la falta de evidencia de su rentabilidad, 

carencia de estudios sobre el impacto social y regional, así como nula 

evidencia de los procesos de adquisición y expropiación de tierras. Además, 

existen irregularidades financieras por 236.3 millones de pesos. De acuerdo con 

la tercera entrega de la fiscalización de la Cuenta Pública 2019, primer año de 

gobierno de Andrés Manuel López Obrador, la Sedena realizó contrataciones 

indebidas y tuvo omisiones administrativas en una de las obras insignias de la 

cuarta transformación. [24 HORAS/pp-p3,CRÓNICA/pp-p3-4] 

El nuevo aeropuerto será el más importante, pero debe promoverse su uso.- 

Para el año 2052, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles podría trasladar a 

53.4 por ciento de los pasajeros del país; sin embargo, la Auditoría Superior de 

la Federación (ASF) recomienda a la Secretaría de la Defensa Nacional 

(Sedena) modificar su análisis de costo-beneficio del proyecto, negociar rutas 

con las aerolíneas, revisar sus proyecciones y la distribución de la demanda de 

pasajeros para acreditar que sí existirá un beneficio social neto de la terminal y 

evitar que quede subutilizada. [JORNADA/p7, CONTRARÉPLICA/pp-5] 

Exigen reconsiderar obra en Santa Lucía.- La Auditoría Superior de la 

Federación (ASF) dejó al descubierto "las tranzas" alrededor del corazón de la 

agenda aeroportuaria de la 4T, al detectar y revelar irregularidades por 236.3 

millones de pesos para la obra del Aeropuerto Santa Lucía, siendo un motivo 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_MVS_0_ANTEIRREGULARIDADES.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_MUGS_0_COMISIONDEVIGILANCIA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_24HORAS_1.3_CAOSDESEDENA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_CRONICA_1.3.4_ASFENSANTALUCIA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_JORNADA_C.7_ELNUEVOAEROPUERTO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_CONTRA_1.5_CANCELACIONDENAIM.pdf
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suficiente para que Andrés Manuel López Obrador rectifique y reconsidere la 

continuidad del aeropuerto militar. Así lo manifestó el diputado local del PAN, 

Christian Von Roehrich, al señalar que "aún es una obra a medias y es 

rechazada tanto por ambientalistas, como por expertos en seguridad aérea, 

además de no cubrir con las necesidades de la Zona Metropolitana del Valle 

de México". [PRENSA/p2-8] 

ASF: cancelación de NAIM costará más de lo previsto por AMLO.- La Auditoría 

Superior de la Federación reveló que la cancelación del proyecto Nuevo 

Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México costará cerca de 331 mil 996 

millones 517 mil pesos, equivalente a 232% más a lo que estimó el gobierno de 

Andrés Manuel López Obrador. [POLÍTICO MX] 

Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado, por aclarar más de 4 mdp.- El 

Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado resultó no ser tan transparente, ya 

que la Auditoría Superior de la Federación encontró un monto por aclarar que 

asciende a 4 millones 630 mil 496 pesos. Para el Informe del Resultado de la 

Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2019, la ASF auditó una muestra de 

11 mil 608 millones 958 mil 600 pesos en los que se encontraron nueve 

irregularidades por las que se generaron 11 recomendaciones, una Promoción 

del Ejercicio de la Facultad de Comprobación Fiscal y un Pliego de 

Observaciones. [LA SILLA ROTA] 

Irregularidades en gasto por 67,498 mdp en primer año de AMLO.- La Auditoría 

Superior de la Federación (ASF) detectó irregularidades en el gasto por 67,498 

millones de pesos en el primer año de gobierno de Andrés Manuel López 

Obrador, de acuerdo con la tercera entrega de la Cuenta Pública 2019. Este 

monto, que fue determinado mediante la fiscalización realizada por la entidad 

a cargo de David Colmenares, deberá ser aclarado por los entes auditados o 

bien, reintegrado a la hacienda pública o al patrimonio de los entes públicos 

federales. [ECONOMISTA/pp-p7, OVACIONES/p5, EL INFORMADOR] 

Detecta ASF irregularidades por mil 334 millones en 2019 en Puebla.- La 

Auditoría Superior de la Federación detectó posibles irregularidades por mil 

334.3 millones de pesos durante el 2019, siendo el sector salud el que más 

observaciones tiene. El informe final abarca la administración interina de 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_PRENSA_2.8_EXIGENRECONSIDERAR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_POLITICO_0_ASFCANCELACIONDE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_SILLA_0_INSTITUTOPARA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_ECONOMISTA_1.7_IRREGULARIDADESENGASTO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_OVACIONES_5_CLAVESDELAS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_INFORMADOR_0_LASIRREGULARIDADES.pdf
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Guillermo Pacheco Pulido, así como el actual gobierno y el breve paso de Jesús 

Rodríguez Almeida como encargado de despacho. [CAMBIO] 

Hallan deficiencias en vacunación 2019.- La Auditoria Superior de la Federación 

(ASF) detectó deficiencias en la operación del Programa de Vacunación, en 

el primer año de Gobierno de Andrés Manuel López Obrador; lo que ocasionó 

que en el periodo 2013-2019, los casos de enfermedades prevenibles por 

vacunación aumentaran. [24 HORAS/p-5] 

Baja efectividad de programa para capacitar a jóvenes.- El objetivo principal 

del Programa Jóvenes Construyendo el Futuro, a cargo de la Secretaría del 

Trabajo y Previsión Social (STPS), de fomentar la inclusión laboral de quienes no 

tienen oportunidades de empleo o estudio está lejos. La dependencia indicó 

que entre 20 y 24 por ciento de los egresados en 2020 fue o está por contratarse, 

pero la Auditoría Superior de la Federación (ASF) detectó que del millón 194 mil 

761 becarios, para agosto sólo 9 mil 232,0.8 trabajaban donde se capacitaron. 

[JORNADA/p8] 

Microcréditos para el bienestar se "quedan cortos".- El programa otorga 

créditos de 6 mil pesos en el primer año, y si es pagado a tiempo, se otorga un 

segundo crédito, de 10 mil pesos. A partir de 2021, la Secretaria de Economía 

ya no será la responsable del programa, esa carga pasará a la Secretaría de 

Bienestar. De acuerdo con el reporte, la población beneficiaria de este 

programa social ascendió a 350 mil 666 personas, lo que representó solo el 22.2 

por ciento de su población objetivo. La meta de la Secretaría de Economía 

consistía en apoyar a 1 millón 575 mil 563 personas, por lo que los resultados del 

programa durante 2019 fueron 77.8 por ciento menores a su meta original. 

[FINANCIERO/pp-p11] 

Falta estrategia integral contra feminicidios: ASF.- EI delito de feminicidio tendrá 

su "expresión más extrema" hacia el 2030, en caso de que no haya una 

estrategia integral y articulada a nivel nacional para garantizar a las mujeres el 

derecho a una vida libre de violencia, advirtió la Auditoría Superior de la 

Federación (ASF).  [ECONOMSITA/p1-37] 

Fallan proyecciones sobre refinería Dos Bocas.- La Auditoría Superior de la 

Federación (ASF) identificó que las proyecciones sobre el porcentaje de 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_CAMBIO_0_DETECTAASF.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_24HORAS_5_HALLANDEFICIENCIAS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_JORNADA_8_BAJAEFECTIVIDADDE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_FINANCIERO_1.11_MICROCREDITOSPARA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_ECONOMISTA_1.37_FALTAESTRATEGIAINTEGRAL.pdf
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utilización de la refinería de Dos Bocas no correspondieron con las definidas por 

la Secretaría de Energía, ni con la capacidad registrada en 2019 en el Sistema 

Nacional de Refinación. [FINANCIERO/p11] 

Estados, con déficit de 1.6 billones en pensiones.- Las entidades federativas 

mexicanas registran significativos problemas financieros (déficits) en sus 

sistemas de pensiones, los cuales demandan elevados y crecientes 

requerimientos de recursos, siendo el problema estructural más importante que 

registran, destacó la más reciente entrega de la revisión de la Cuenta Pública 

2019 de la Auditoría Superior de la Federación (ASF). [FINANCIERO/p11] 

Transan en Conade con gasto en comida.- Funcionarios de la Comisión 

Nacional del Deporte (Conade) presuntamente recibieron sobornos de un 

empresario para adjudicarle un contrato de 16.9 millones de pesos para dar 

alimentación a los deportistas, reportó la Auditoría Superior de la Federación 

(ASF). [REFORMA/p3]  

Tren Interurbano, sin derechos de vía.- La Auditoría Superior de la Federación 

(ASF) hizo nuevas observaciones a las obras del Tren Interurbano MéxicoToluca, 

ahora del tramo ires en la Ciudad de México por 51.4 millones de pesos. [SOL 

DE MÉXICO/p5] PRENSA/p21] 

Sin empleados, centro en el que gastaron 53 mdp.- La Auditoría Superior de la 

Federación (ASF) encontró que Comisión Estatal de Búsqueda de Coahuila de 

Zaragoza destinó 53 millones de pesos en la construcción de un Centro 

Regional de Identificación Humana, pero éste opera al cinco por ciento de su 

capacidad y al interior del edificio únicamente se encuentra trabajando 

personal administrativo, por lo que no se cumplieron los objetivos de la inversión 

pública. [SOL DE MÉXICO/p5, PRENSA/p21] 

Senado pasa prueba de ácido de Auditoría.- Por primera vez, el Senado pasó 

sin mayor problema la prueba de ácido de la Auditoría Superior de la 

Federación (ASF), al demostrar un gasto transparente de su presupuesto 

durante el 2019, pues esta vez no recibió críticas a la entrega de miles de pesos 

injustificados a órganos de gobierno y sólo tuvo un requerimiento por el gasto 

de 497 mil pesos respecto a la instalación de nuevos elevadores. 

[EXCÉLSIOR/pp-p2] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_FINANCIERO_11_FALLANPROYECCIONES.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_FINANCIERO_11_ESTADOSCON.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_REFORMA_3_TRANSAENCONADE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_SOL_5_TRENINTERURBANO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_SOL_5_TRENINTERURBANO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_PRENSA_21_TRESINTERURBANO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_SOL_5_SINEMPLEADOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_PRENSA_21_SINEMPLEADOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_EXCELSIOR_1.2_SENADOPASA.pdf
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El Radar / Todo México / SCT no puede certificar Santa Lucía: ASF.- El proyecto 

de construcción del Aeropuerto Internacional General Felipe Ángeles (AIGFA) 

es completamente militar, por lo que la Secretaría de Comunicaciones y 

Transportes (SCT) no puede certificar la edificación de un aeródromo civil, 

concluyó la Auditoría Superior de la Federación (ASF). [EXCÉLSIOR/p2] 

Piden recursos para supervisar fintech.- La Auditoría Superior de la Federación 

(ASF) recomendó a la Comisión Nacional Bancaria y de Valores y a la 

Secretaria de Hacienda endurecer las medidas para aplicar la Ley Fintech, y 

contar con un presupuesto para su implementación. [SOL DE MÉXICO/p17] 

Irregularidades en ampliación de L-12.- Predios sin liberar y fallas en obras por 

mala supervisión, vigilancia y control de trabajos El retraso en la ampliación de 

la Línea 12 del Metro de Mixcoac a Observatorio se debe a que la obra inició 

sin la completa liberación de los predios, lo que ha derivado en un incremento 

en el costo de los servicios que prestan las empresas involucradas, así como en 

el plazo de entrega, según revela el resultado de la Auditoría Superior de la 

Federación (ASF). [PRENSA/pp-p7] 

STPS entregó becas hasta a los muertos.- La Secretaría del Trabajo y Previsión 

Social (STPS) entregó apoyos económicos del programa jóvenes Construyendo 

el Futuro a beneficiarios que habían fallecido, servidores de la Nación, 

empleados de gobierno, de la iniciativa privada y estudiantes, cuando su 

población objetivo son jóvenes que no estudian ni trabajan. En la tercera 

entrega de su informe a la Cuenta Pública 2019, primer año de gobierno del 

presidente Andrés Manuel López Obrador, la Auditoría Superior de la 

Federación (ASF) reveló en dos auditorías diferentes diversas irregularidades en 

las que incurrió la dependencia que encabeza Luisa María Alcalde. 

[PRENSA/p20] 

Auditoría forense a la SC.- La Auditoría Superior de la Federación (ASF) revisó el 

ejercicio presupuestal de la Secretaria de Cultura federal de 2019, así como sus 

contratos, subsidios, nómina, donativos y ejercicio del Programa Nacional de 

Reconstrucción (PNR) en una acción calificada como ''auditoría forense''. 

[EXCÉLSIOR/p26] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_EXCELSIOR_2_ELRADAR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_SOL_17_PIDENRECURSOSPARA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_PRENSA_1.7_IRREGULARIDADESENAMPLIACION.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_PRENSA_20_STPSENTREGOBECAS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_EXCELSIOR_26_AUDITORIAFORENSE.pdf
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COLUMNA/JOSÉ ANTONIO CHÁVEZ/Salió más caro el caldo que el nuevo 

aeropuerto.- El domingo comenzó a circular el informe de la Auditoría Superior 

de la Federación a cargo de David Colmenares, sobre que la cancelación del 

Nuevo Aeropuerto en Texcoco costaría 331 mil millones de pesos, un 231% más 

al costo si se hubiese terminado la obra. Bueno, en el informe del auditor, 

presentado ante la presidenta de la Cámara de Diputados, la priista Dulce 

María Sauri, establece de entrada que tan solo para pagar a los contratos 

anticipados en su cancelación, en el acuerdo que se tejió fino para que 

aceptaran, se destinaron más de 15 mil millones de pesos, una cantidad 

extraordinaria que, de acuerdo con el Presidente López Obrador saldría más 

barato a comparación de dejar seguir la obra (…) [OVACIONES/pp-9] 

COLUMNA/ENRIQUE GALVÁN OCHOA/ Claudio X. no descansa.- Hasta ayer en 

la tarde la Secretaría de Comunicaciones no había dado respuesta al 

señalamiento de la Auditoría Superior de la Federación de que cancelar el 

aeropuerto de Texcoco costó mucho más de lo que ha informado el gobierno. 

Tampoco había contestado ninguna otra dependencia gubernamental, 

probablemente esperan que el Presidente aborde el tema en la mañanera de 

hoy. Pero quien se trepó a la ola rápidamente para hacer ruido en contra de 

AMLO fue Claudio X. González, uno de los propulsores de Sí por México. ¿Por 

qué no lo contratan como vocero de Palacio Nacional? Él si trabaja en 

domingo y contesta el teléfono. [JORNADA/p.6] 

COLUMNA/JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ/ Auditoría y NAIM.- Y mientras los informes 

de la Auditoría Superior de la Federación, que en lo general aún podrían ser 

irregularidades susceptibles de corregir, confrontan el discurso oficial de 

eficacia y de combate a la corrupción, con el tema del aeropuerto de Texcoco 

como el más candente, ¡hasta mañana! [JORNADA/p.8] 

COLUMNA/CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA/CFE paga por gasoductos sin gas.- La 

Auditoría Superior de la Federación da cuenta del gran “beneficio” que 

(versión oficial) obtuvo la nación por la “reforma” energética peñanietista: en 

2019, de 25 gasoductos revisados por esa institución y que, se supone, debieron 

proveer a la Comisión Federal de Electricidad, 22 (casi 90 por ciento de ese 

universo) no abastecieron en tiempo y forma a la empresa productiva del 

Estado (no recibió el beneficio esperado), pero a pesar de ello ésta debió 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_C_OVACIONES_1.9_AQUIENELCONGRESO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_C_JORNADA_6_DINERO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_C_JORNADA_8_ASTILLERO.pdf
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pagar a los corporativos privados exorbitantes cantidades, porque así lo 

establecen los contratos firmados en tiempos neoliberales. [JORNADA/p.20] 

COLUMNA/¿SERÁ?/ A ver si evita los tangos.- Andrés Manuel López Obrador 

pidió al presidente argentino Alberto Fernández que, como parte de su gira de 

trabajo por México, se placeara junto a él en la conferencia mañanera. Los 

enterados ven dos posibilidades. O darán buenas noticias sobre la vacuna de 

AstraZeneca… o el mandatario mexicano busca evitar otros temas espinosos, 

como los errores de su administración evidenciados por la Auditoría Superior de 

la Federación. Por cierto, de la revisión de la ASF no se salvó ni el Sector Salud. 

La entidad encabezada por David Colmenares Páramo detectó que la 

compra consolidada de medicamentos no logró el objetivo planteado. (…) 

Ahora hay quien dice que la honestidad no es suficiente para sacar adelante 

al país, y que también hacen falta eficacia y eficiencia ¿Será? [24 HORAS] 

COLUMNA/MAURICIO FLORES/ ¿Quién paga el golpe?.- El informe de la 

Auditoría Superior de la Federación, a cargo de David Colmenares, no es sólo 

enunciativo: es el reclamo de uno de los poderes de la nación para que la SFP, 

de Irma Eréndira Sandoval, exija a las entidades públicas que recibieron 

observaciones en su ejercicio presupuestal, que expliquen, subsanen, reparen 

o judicialicen los daños al patrimonio nacional. ¿Quién justificará legalmente y

responsabilizará de los 331 mil millones de pesos que costará cancelar el NAIM?

(…) [RAZÓN/p.16]

COLUMNA/MIGUEL ÁNGEL RIVERA/Cancelar aeropuerto de Texcoco costó tres 

veces.- La Auditoría Superior de la Federación es un organismo con autonomía 

técnica, pero que administrativamente depende de la Cámara de Diputados, 

el cual pronto podría entrar en la ya larga lista de instituciones destinadas a 

desaparecer por causar incomodidad al gobierno de la llamada Cuarta 

Transformación. Esta difícil situación para la ASF deriva de un doble pecado: 

primero estimó que el coto de haber cancelado la construcción del nuevo 

aeropuerto de la CDMX ya superó 3 veces lo que originalmente anunció el 

Presidente, y segundo, descubrió manejos irregulares en uno de los programas 

sociales estelares de la 4T, Jóvenes Construyendo el Futuro (…) [IMAGEN/p.11] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_C_JORNADA_20_MEXICOSA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_C_24HORAS_2_SERA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_C_LARAZON_16_GENTEDETRASDELDINERO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_C_IMAGEN_11_CLASEPOLITICA.pdf
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REFORMA ELÉCTRICA 

Con voto de aliados, Morena prevé avalar mañana la reforma eléctrica.- 

Morena en la Cámara de Diputados anticipó que, junto con el voto de sus 

aliados, aprobará la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica en la sesión 

ordinaria convocada mañana y manifestó que con ello "se acabará con un 

periodo de saqueo y de la política neoliberal que tanto afectó al sector 

energético del país". Además, explicó la diputada Dolores Padierna, entre otros 

puntos se terminará con la sobreoferta que ha derivado "en un lucrativo 

negocio" para las empresas privadas. A su vez, el coordinador de la bancada 

de Morena, Ignacio Mier, rechazó las críticas al proyecto presidencial, precisó 

que no se regresará a un esquema de monopolio por parte de CFE y acotó, 

por ejemplo, que no se revocarán, sino se revisarán los permisos otorgados a 

partir de la Ley de Servicio Público de Energía Eléctrica, pues se presume sirven 

para practicar autoabastecimiento simulado de casi 108 centrales eléctricas 

con 71 mil 780 clientes, que se benefician injustamente con subsidios de la CFE 

en el costo del porteo de transmisión y distribución.[JORNADA/cp-p10; 

UNIVERSAL/p4,  EXCÉLSIOR/pp-p4, FINANCIERO/p36, INDIGO/p7, MILENIO, 

EXCÉLSIOR, REFORMA,  24 HORAS; EL DIARIO DE CHIHUAHUA, DIARIO CAMBIO, 

EL DIARIO MX, CAPITAL; EL IMPARCIAL, CONTRARÉPLICA/pp-p4, 

OVACIONES/pp-p5]  

Confirman obediencia ciega a AMLO: Morena avalará reforma eléctrica.- El 

diputado Ignacio Mier Velazco adelantó que el martes, con la mayoría de 

Morena y sus aliados, se terminará con lo que denominó "un periodo de 

saqueo". Ahora, dijo, corresponde al Poder Legislativo votarlo en el pleno el 

próximo martes, donde adelantó que con la mayoría de Morena y sus aliados 

se terminará con lo que denominó "un periodo de saqueo y de la política 

neoliberal que tanto afectó al sector energético del país".  [LA SILLA ROTA] 

[RAZÓN/p10, REFORMA/p5] 

Reforma eléctrica busca piso parejo para todos, pero eliminará cargas a CFE: 

Ignacio Mier.- Ignacio Mier Velazco presentó un resumen con los diez puntos 

más relevantes de la reforma al sector eléctrico, donde se plantea un nuevo 

modelo de competencia “con piso parejo”, se elimina la obligatoriedad de 

comprar energía eléctrica a través de subastas entre otras consideraciones. 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_JORNADA_C.10_MORENAHABRA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_UNIVERSAL_4_PROPUESTADE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_EXCELSIOR_1.4_PERFILANLUZ.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_FINANCIERO_36_REFORMAELECTRICAVA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_INDIGO_7_CHOCANPOR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_MILENIO_0_REFORMAELECTRICAACABARA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_EXCELSIOR_0_MORENAYALIADOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_REFORMA_0_ADELANTAMORENA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_24HORAS_0_MORENAADELANTA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_ELDIARIO_0_ADELANTAMORENA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_CAMBIO_0_NACHOMIER_IM.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_ELDIARIOMX_0_ADELANTAMORENA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_CAPITAL_0_MORENAAPROBARA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_IMPARCIAL_0_ANTICIPACOORDINADORDE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_CONTRA_1.4_REFORMAELECTRICAVA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_OVACIONES_1.5_MANANASEAPRUEBA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_SILLA_0_CONFIRMANOBEDIENCIA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_LARAZON_10_APROBACIONDEREFORMA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_REFORMA_5_PERFILANAPROBACION.pdf
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Mier Velazco dijo, a través de un comunicado de prensa, que hubo muchos 

mitos alrededor de la discusión sobre la iniciativa para reformar la Ley de la 

Industria Eléctrica y para despejarlos se realizó un Parlamento Abierto para que 

todos expusieran sus consideraciones y “que nadie se quedara fuera del 

debate”. [LA RAZÓN] 

Reforma energética de AMLO podría incumplir acuerdos internacionales: 

Muñoz Ledo.- Porfirio Muñoz Ledo advirtió que la reforma energética impulsada 

por el presidente Andrés Manuel López Obrador podría implicar que México 

incumpla con acuerdos internacionales en materia de cambio climático de los 

que el país ha sido el principal impulsor. El diputado recordó que México ha 

participado en las cumbres internacionales sobre cambio climático como la de 

Kioto, la cumbre de Cancún, el acuerdo de París sobre cambio climático y se 

ha caracterizado por impulsar medidas para frenar el calentamiento global. [EL 

UNIVERSAL][UNIVERSAL/pp-p4] 

Reforma eléctrica, “golpe devastador” para sector energético y economía de 

México: PAN.- El PAN en la Cámara de Diputados advirtió que la inminente 

aprobación de las reformas a la Ley de la Industria Eléctrica representará un 

“golpe devastador” para el sector energético y la economía de México, pues 

no sólo comprometerá la recuperación del país tras la crisis por la pandemia 

sino también el crecimiento nacional de los próximos años. “La aprobación de 

las reformas por parte de los diputados de Morena y aliados, pero con la firme 

oposición del PAN, provocará una serie de daños en cascada que afectarán 

al aparato productivo del país, incrementarán costos y tarifas eléctricas, 

pérdida de empleos, daños a la salud y al medio ambiente, así como litigios 

internacionales y constitucionales”, puntualizó Juan Carlos Romero Hicks. 

[MILENIO, FINANCIERO/p37, EL SOL DE MÉXICO, CENTRAL MUNICIPAL, XEVT] 

Comisión de Energía de Diputados avaló reforma eléctrica.- Con 22 votos a 

favor y 10 en contra, la Comisión de Energía de la Cámara de Diputados 

aprobó este viernes el dictamen de la iniciativa de reformas a la Ley de la 

Industria Eléctrica, que presentó el presidente Andrés Manuel López Obrador 

como iniciativa preferente y que pretende devolver a la CFE prioridad en el 

despacho eléctrico, además de que dará facultades al gobierno para 

suspender permisos de generadores privados. [ECONOMISTA/p26] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_LARAZON_0_REFORMAELECTRICABUSCA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_UNIVERSAL_0_REFORMAENERGETICA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_UNIVERSAL_0_REFORMAENERGETICA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_UNIVERSAL_1.4_SEINCUMPLIRANACUERDOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_MILENIO_0_REFORMAELECTRICAGOLPE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_FINANCIERO_37_CONREFORMAALTOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_SOL_0_REFORMAELECTRICA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_CM_0_PANALERTAQUE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_XEVT_0_ADVIERTENDIPUTADOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_ECONOMISTA_26_COMISIONDEENERGIADE.pdf
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Delgado: con la reforma se recuperará soberanía.- El dirigente de Morena, 

Mario Delgado Carrillo, aseguró que la iniciativa enviada a la Cámara de 

Diputados por el presidente Andrés Manuel López Obrador para reformar la Ley 

de Industria Eléctrica, busca recuperar el patrimonio de la nación y alcanzar la 

soberanía y seguridad energéticas, en beneficio del pueblo de México. 

[OVACIONES/p3] 

En 24 meses la inversión foránea en el sector energía se desplomó 75%.- En los 

dos primeros años del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, 

de 2018 al cierre de 2020, la inversión extranjera directa (IED) en el sector 

energético mexicano se desplomó 75 por ciento, revelan datos oficiales. La 

cifra de IED se da en un momento en el que la Cámara de Diputados aprobó 

la reforma la Ley de la Industria Eléctrica, impulsada por el gobierno federal, la 

cual prevé dar prioridad a la CFE sobre los generadores privados para alimentar 

el sistema eléctrico nacional. [JORNADA/p18] 

Resalta AMLO necesidad de diversificar fuentes para producir energía 

eléctrica.- De la crisis energética en Texas resultan dos grandes lecciones en 

México: es indispensable la rectoría del Estado y no apostar en el futuro al uso 

de un solo combustible en la producción de electricidad, señaló el presidente 

Andrés Manuel López Obrador. Esta semana en la Cámara de Diputados se 

someterá a votación la iniciativa preferente con objeto de otorgar a la CFE la 

prerrogativa de subir a la red de transmisión la energía eléctrica que produce. 

[JORNADA/p5] 

Confía AMLO en aprobación de Ley Eléctrica; garantiza que no habrá más 

apagones.- El presidente Andrés Manuel López Obrador espera que la próxima 

semana sea aprobada la iniciativa para modificar la Ley Eléctrica en la 

Cámara de Diputados. El presidente López Obrador criticó a las personas que 

cuestionaron el llamado del gobierno para ahorrar electricidad. Analizó dar 

una lección sobre protestas civiles pacíficas para que exista una “oposición 

eficaz al gobierno porque la democracia es pluralidad”. [LÓPEZ DÓRIGA 

DIGITAL, 24 HORAS/p6] 

Exhibe Coparmex a diputados de Veracruz que votaron a favor de Ley de la 

Industria Eléctrica.- Coparmex Veracruz exhibió a través de sus redes sociales, 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_OVACIONES_3_DELGADOCONLA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_JORNADA_18_EN24MESESLA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_JORNADA_5_RESALTAAMLO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_LOPEZ_0_CONFIAAMLOEN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_LOPEZ_0_CONFIAAMLOEN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_HERALDO_13_URGENTEFORTALECER.pdf
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a los diputados de Veracruz que votaron a favor de reformar la Ley de la 

Industria Eléctrica propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

En su cuenta de Facebook la Confederación expuso a Raquel Bonilla y a Eulalio 

Juan Ríos Fararoni de Morena quienes votaron a favor, así como a Ricardo 

Francisco Exsome Zapata de Morena y Manuel Limón Hernández del PRI que se 

abstuvieron de votar. [PALABRAS CLARAS] 

GOAN pide a diputados federales analizar y no aprobar la ley eléctrica 

propuesta por AMLO.- Durante la reunión de los Gobernadores de Acción 

Nacional, en el estado de Tamaulipas, hicieron llamado a los diputados 

federales para que no aprueben la ley de energía eléctrica propuesta por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador, además de solicitar que analicen y 

reflexionen las consecuencias que traería al país aprobar la reforma, pues 

nadie vendría a invertir. [DEBATE] 

AMLO pide a diputados avalar reforma eléctrica: no habrá apagones.- El 

presidente Andrés Manuel López Obrador hizo un llamado a la Cámara de 

Diputados para que aprueben la reforma de la Ley de la Industria Eléctrica que 

envió al Congreso en calidad de preferente. Indicó que está propuesta 

garantizará que no habrá apagones en el país. [POLÍTICO MX, MILENIO/p14] 

Diputado Saúl Huerta le falló a los poblanos con la Ley de la Industria Eléctrica: 

Coparmex.- La Confederación de la República Mexicana en Puebla, lamentó 

que el diputado por el distrito 11 Saúl Huerta, haya dado su voto a favor de la 

iniciativa para reformar la Ley de la Industria Eléctrica en comisiones, ya que 

falló a los poblanos debido a que se incrementarán las tarifas 17 por ciento y 

ese costo lo absorberán los usuarios, ya sea con un incremento o en impuestos. 

[PUNTUAL] 

Daña clima de negocios en México.- La aprobación de la Reforma a la Ley de 

la Industria Eléctrica va a dañar el clima de inversiones hacia México, afirmó 

Pamela Díaz Loubet, economista para México de BNP Paribas. Puntualizó que 

el mensaje que México envía al mundo con la Reforma a la Ley del sector 

eléctrico que mañana se aprobaría en la Cámara de Diputados, es de "alarma. 

Es preocupante que se le dé prioridad a la CFE sobre las generadoras de 

energía limpia, porque a nivel global se está dejando atrás las energías fósiles y 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/EXHIBECOPARMEX0221_P_PALABRAS_0_EXHIBECOPARMEX.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_DEBATE_0_GOANPIDEA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_POLITICO_0_AMLOPIDEADIPUTADOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_MILENIO_14_AMLOPIDELEGISLAR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_PUNTUAL_0_DIPUTADOSSAULHUERTA.pdf
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en Estados Unidos hay un cambio de promover las limpias con inversiones, en 

los siguientes 10 años, de 400 mil millones de dólares", expresó Díaz Loubet. 

[HERALDO/p24] 

Se requiere plan de seguridad energética.- Después de calificar como la 

"tormenta perfecta" las fuertes heladas en Texas que provocaron cortes de 

energía en México, la directora general de Infraestructura Energética Nova 

(IEnova), Tania Ortiz Mena, alertó sobre la necesidad de que el país cuente con 

un plan de seguridad energética confiable, que estimule la producción y 

almacenamiento de petróleo y gas, así como la inversión en transmisión de 

electricidad y en materia de energías renovables. Al ser cuestionada sobre la 

iniciativa que reforma la Ley de la Industria Eléctrica en México, que ya fue 

turnada al Pleno de la Cámara de Diputados para ser aprobada el próximo 

martes 23 de febrero, comentó que esperan ver los términos en los que quedará 

dicha reforma de ley, por lo que evitó cualquier especulación. 

[ECONOMISTA/p21] 

Fracking, opción ante la falta de gas que afecta al país.- México cuenta con 

un gran potencial en recursos no convencionales, que de ser desarrollados-

ayudarán al país a dejar la dependencia que tiene del gas natural con Estados 

Unidos, de acuerdo con especialistas. Con ello se eliminarían riesgos como el 

apagón a gran escala causado la semana pasada por la falta de suministro 

desde Texas… Luego de la aprobación en comisiones Ia Ley de Industria 

Eléctrica el pasado viernes, el pleno de la Cámara de Diputados prevé discutir 

y votar el dictamen en su sesión programada para el próximo martes. 

[MILENIO/p14] 

COLUMNA/SALVADOR GARCÍA SOTO/Entre apagones, crisis y “hazañas”, la 

contrarreforma va.- (…) Porque si ya damos por descontado que los sumisos 

diputados y senadores de Morena aplicarán su aplanadora legislativa para 

sacar, antes del 28 de febrero, la reforma que le devuelve a la Comisión Federal 

de Electricidad un papel dominante y privilegiado en el sector eléctrico, en 

menoscabo de las empresas privadas y de generación de energías limpias que 

hoy producen el 48% de la electricidad total en el país, lo que sigue es esperar 

a que la nueva Ley de Industria Eléctrica sea promulgada por el Ejecutivo y a 

partir de ahí pueda ser controvertida ante la Suprema Corte, ya sea con 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_HERALDO_24_DANACLIMADE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_ECONOMISTA_21_SEREQUIEREPLAN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_L_MILENIO_1.14.15_FRACKINGOPCION.pdf
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acciones de constitucionalidad o controversias constitucionales, como las que 

ya han anunciado algunos gobernadores estatales y que impulsarían también 

empresarios del sector eléctrico, cuyos abogados ya incluso trabajan en los 

razonamientos legales para buscar que se declare la inconstitucionalidad de 

esa ley. [UNIVERSAL/p.6] 

COLUMNA/TIRADITOS/Para cerrar: la reforma eléctrica va.- Luego de que este 

domingo el presidente Andrés Manuel López Obrador pidió a los legisladores 

aprobar su reforma en materia eléctrica, el líder de la bancada de Morena en 

la Cámara baja, Ignacio Mier, salió a dar respuesta: adelantó que la reforma 

va y que la aprobarán el martes. Todo apunta a que de nada servirá el pataleo 

de la oposición y de los grupos beneficiados con la actual norma que privilegia 

a la IP. La reforma va. [CONTRARÉPLICA/p.2] 

COLUMNA/JESÚS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR/Diputado Ignacio Mier; este martes 

se pasa al Pleno para su discusión, análisis y votación la reforma a la industria 

eléctrica.- El diputado enlistó 10 puntos clave de la reforma, desde el supuesto 

fortalecimiento del Sistema Eléctrico Nacional, así como piso parejo para todos 

los participantes en el sector. Señaló que ahora se pagará lo justo, se deberán 

contemplar los costos totales que se requieren para generar energía eléctrica. 

También adelantó que no se cancelan ni se eliminan las subastas eléctricas ni 

se generará un “monopolio” de la CFE, como advirtió el sector privado (…) [24 

HORAS] 

COLUMNA/JUAN LÓPEZ MIGUEL/PAN: reforma eléctrica de amlo, apagones y 

alza en tarifas; pagos de electricidad, de acuerdo… ¡a la inflación!.- (…) En esta 

semana, se espera que nuestros representantes populares, discutan, voten y 

aprueben, reformas en materia eléctrica, que urgen al gobierno federal, para 

que sea el Estado, con sustento en el Artículo 25 de nuestra Ley de leyes, el que 

tenga a su cargo la planeación, conducción y coordinación de la actividad 

económica del país. Además, en el Artículo 28 de nuestra Carta Magna, 

párrafo IV, referente a la planeación y control del Sistema Eléctrico Nacional y 

al Servicio Público de Transmisión y Distribución. Con ese objetivo, diputados 

federales de Morena y bancadas satélites en la Comisión de Energía, 

aprobaron el viernes pasado -sesión semipresencial-, con 22 votos a favor y 10 

en contra, dictamen en la materia. [LOS TRES PODERES] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_C_UNIVERSAL_6_SALVADORGARCIA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_C_CONTRA_2_TIRADITOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_C_24HORAS_0_HECTORMUNOZ.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_C_24HORAS_0_HECTORMUNOZ.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_C_TRES_0_JUANLOPEZ.pdf
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ARTÍCULO/MARÍA DE LOS ÁNGELES HUERTA DEL RÍO/ Basta de pretextos para el 

saqueo.- (…)Vamos a acabar con la simulación propiciada bajo el amparo de 

la figura del autoabastecimiento, y haremos que las inversiones del gobierno se 

mantengan sólo en el caso de que haya ganancias; esta es la mejor vía para 

dejar de subsidiar a particulares. Los diputados de la oposición, 

específicamente del PRI, PAN y PRD, siguen actuando con su esencia de 

antiguos conservadores: claman por el gobierno, ya no de un príncipe 

extranjero sino por el gobierno de los grandes conglomerados extranjeros y 

corporativos texanos; defienden con toda pasión el saqueo del dinero de todos 

los mexicanos en favor de unas cuantas empresas extranjeras, y lo hacen con 

dos argumentos basados en dos grandes mentiras (…) [SOL DE MÉXICO/p.13] 

COLUMNA/SORAYA PÉREZ/Soberanía energética de cabeza.- El día de 

mañana, los diputados federales discutiremos en el Pleno de San Lázaro el 

dictamen sobre la iniciativa enviada por el presidente López Obrador para 

reformar la Ley de la Industria Eléctrica. Como lo he mencionado en varias 

ocasiones, la aprobación de este dictamen no sólo contravendrá los principios 

de competencia económica establecidos en nuestra Constitución sino que 

sentará un precedente sumamente peligroso para las inversiones y para la ya 

endeble economía de nuestro país, al atentar contra la certidumbre jurídica y 

el Estado de Derecho. [ECONOMISTA/p.28] 

COLUMNA/CONFIDENCIAL/ Se asoman a San Lázaro las tomas de tribuna.- A 

pesar de la epidemia y del semáforo naranja todavía de “alto riesgo”, 

diputados federales del PAN y el PRI nos anticiparon que “no está descartada 

la toma de tribuna” este martes, en el Pleno del Palacio Legislativo de San 

Lázaro, en la discusión y votación de las reformas a la ley eléctrica de AMLO. 

“Con o sin sana distancia, habrá ruido”, dicen panistas. Incluso en el PRD 

aseguran que “no se irán limpios los de Morena y aliados”. “Es un atropello de 

la mayoría parlamentaria de la transformación de cuarta”, se quejan priistas. 

[FINANCIERO/p.35] 

COLUMNA/RADIOPASILLO/La reforma eléctrica está hecha.- Mañana se votará 

en el Pleno de la Cámara y Morena utilizará su mayoría para aprobarla sin, 

como ordenó Andrés Manuel López Obrador, cambiarle ni una coma. Poco 

importaron las advertencias de analistas, de expertos, de consultores, de que 
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es una regresión. La reforma que dará poder a la Comisión Federal de 

Electricidad y margina a la iniciativa privada elevará las tarifas y, en 

consecuencia, el consumidor pagará más en su recibo. Se busca obligar a las 

empresas privadas que generan energía a renegociar los contratos. Así lo dijo 

Manuel Rodríguez, diputado de Morena, el viernes pasado (…) 

[OVACIONES/pp-2] 

COLUMNA/JOSÉ ANTONIO CHÁVEZ/PAN: el costo será muy alto de reforma 

eléctrica.- El pleito por la reforma eléctrica sigue al rojo vivo, los panistas de 

Marko Cortés le atizaron al Presidente López Obrador que será un severo golpe 

a la frágil economía de los mexicanos. El líder de la Cámara de Diputados, 

Ignacio Mier les reviró que sus declaraciones de gobernadores y dirigente 

panistas que son estrictamente sin sustento. (…)En consecuencia, en la sesión 

del martes adelantó que se aprobará pues aunque se oponga el PAN de Juan 

Carlos Romero Hicks, el PRI de René Juárez y el destartalado PRD de Verónica 

Juárez, no les alcanzaron los votos para detenerlos. [OVACIONES/pp-9] 

COLUMNA/ADRIANA MORENO CORDERO/Andrés Manuel López Obrador, de 

gira con su “patiño” favorito.- En su gira por el norte del país, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador, en La Paz, Baja California Sur, todavía tuvo 

tiempo para promocionar su tan cuestionada Ley de Reforma Eléctrica que 

hizo llegar al Congreso de la Unión, con la consigna de que no se le cambiara 

“ni una coma”. (…) El “quid” del asunto, es que antes de arribar a ese evento, 

no sólo por las “ex benditas redes”, se corrió el rumor de que en el punto anterior 

de su gira, Baja California, López Obrador se había desvanecido y hasta, 

supuestamente, lo habían tenido que hospitalizar. ¿Será? [IMAGEN/p.17] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA (JUCOPO) 

El “ya chole” de AMLO es carta de impunidad a agresores sexuales: PRD.- 

Verónica Juárez Piña sostuvo que el “Ya Chole“de Andrés Manuel López 

Obrador en defensa de Félix Salgado Macedonio es sumamente grave, porque 

no sólo lo exculpa de los delitos que se le imputan “sino que representa, en los 

hechos, una carta de impunidad para agresores sexuales en un país donde 

cada 18 segundos ocurre una violación contra mujeres y niñas”. [CENTRAL 

MUNICIPAL, EL OCCIDENTAL] 
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La violencia debe erradicarse desde el hogar y ahora también desde las aulas: 

Partido Verde.- El maltrato infantil es un problema mundial que acarrea graves 

consecuencias, las cuales pueden persistir durante toda la vida, alertó Arturo 

Escobar y Vega, quien destacó la importancia de que en México se imparta 

una materia para prevenir la violencia. La violencia es realmente grave y lo 

hemos subestimado, pues datos de la Organización para la Cooperación y el 

Desarrollo Económicos indican que México ocupa los primeros lugares en casos 

de bullying en la educación básica. [GRUPO FÓRMULA] 

COLUMNA/TRASCENDIÓ/Que el líder de Morena en la Cámara de Diputados, 

Ignacio Mier, comunicó a la Junta de Coordinación Política que su bancada 

presentará en breve una “agenda estratégica” con temas prioritarios de la 4T 

para votarlos antes de que concluya el sexto y último periodo ordinario de la 

64 Legislatura. La jugada morenista sorprendió al bloque opositor, que todavía 

celebraba el freno a la reforma del Banco de México y el aplazamiento 

indefinido para eliminar el esquema de outsourcing, entre otros asuntos. 

[MILENIO/p.2] 

COLUMNA/ÁNGEL SORIANO/ASF, contrapeso al Ejecutivo.- Luego del informe 

del titular de la Auditoría Superior de la Federación, David Colmenares Páramo, 

el presidente de la Jucopo y coordinador de Morena en la Cámara de 

Diputados, Ignacio Mier Velazco, se pronunció porque estos informes sean 

analizados con el rigor  objetividad necesarios, libres de todo dogma y filias, y 

con la absoluta transparencia que merece el pueblo de México. Por su parte, 

el coordinador del PAN, Juan Carlos Romero Hicks, expresó que una de las 

funciones más importantes del Congreso es la fiscalización. Las cuentas y la 

fiscalización sobre manejo de recursos y obras están a disposición del Congreso 

y de la sociedad que deberá opinar al respecto y exigir una clara rendición de 

cuentas. [IMAGEN/p.10] 

COLUMNA/JOEL SAUCEDO/Prospección.- La bancada del PRI en la Cámara de 

Diputados, que coordina René Juárez Cisneros, externó su reconocimiento al 

PRD por haberle retirado la candidatura al diputado federal Gamaliel Ochoa 

Serrano, ante acusaciones de hostigamiento y abuso sexual de las cuales no se 

tenía conocimiento al momento de su registro como precandidato. 

[PRENSA/p.6] 
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COLUMNA/LA GRAN CARPA/ Contorsionista.- La coordinadora de la bancada 

del PRD, Verónica Juárez Piña, acusó que de acuerdo con lo que se desprende 

de la tercera entrega correspondiente al Informe de Fiscalización de la Cuenta 

Pública para 2019, el primer año del gobierno federal “se caracterizó por el 

despilfarro, la opacidad y el clientelismo”. En un comunicado, la perredista 

precisó que, según la Auditoría Superior de la Federación, se detectaron 

irregularidades en el gasto por 67,498.4 millones de pesos y señaló que lo que 

denuncia la ASF “sigue imperando y se está acentuando ante las próximas 

elecciones”. [ECONOMISTA/p.46] 

DIPUTADOS 

STPS ve cambios en iniciativa de outsourcing y trámite antes de elección.- Luisa 

María Alcalde Luján, secretaria de la STPS, afirmó que en los próximos días habrá 

un acuerdo en materia de la iniciativa para regular la subcontratación que 

permita a los diputados, como cámara de origen, seguir con el proceso 

legislativo para una eventual aprobación. No se trata, dijo, de enviar una nueva 

iniciativa sino, en todo caso, de hacer modificaciones. Sostuvo que la discusión 

no se irá hasta el mes de septiembre sino que “esperemos que eso pueda 

suceder en las próximas semanas y que el Congreso, en este caso la Cámara 

de Diputados, como cámara de origen pueda discutir y esperemos en su caso 

aprobar, para que pase a Senadores y tener en las próximas semanas o par de 

meses la iniciativa aprobada”. [ECONOMISTA/pp-p22] 

Impulsan registro del cannabis mexicano.- México debe solicitar la 

denominación de origen del cannabis nacional, en medio de la discusión de 

la Ley Federal para la Regulación de Cannabis, que será abordada en las 

próximas semanas en la Cámara de Diputados, advirtieron el Consejo 

Mexicano de Cannabis y Cáñamo y la consultora Nabbis. [FINANCIERO/p21] 

Peso sufre su mayor caída semanal en cinco meses.- Las presiones sobre el peso 

mexicano se acentuaron la semana pasada, ante el impacto de la tormenta 

invernal en la actividad productiva y la percepción de un mayor riesgo sobre 

México por la reforma eléctrica. Los inversionistas están atentos a las discusiones 

en la Comisión de Energía de la Cámara de Diputado, donde se aprobó el 

viernes pasado un dictamen para la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica 
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que propuso el Presidente de la República hace unas semanas. 

[FINANCIERO/p12] 

Urgente fortalecer lenguas.- De acuerdo con datos del Instituto Nacional de 

Lenguas Indígenas, en México hay 11 familias lingüísticas, con 364 variantes. Sin 

embargo, existen algunas que están en peligro de desaparecer. En Oaxaca, el 

chocoteco, el ixcateco, el amuzgo, el zoque y el chontal están en riesgo de 

extinción. El 19 de noviembre de 2020, la Cámara de Diputados aprobó una 

reforma a que reconoce como lenguas nacionales, al español y a las lenguas 

indígenas. [HERALDO/p13] 

Denuncian el contrabando de combustibles.- La Comisión de Energía de la 

Cámara de Diputados, Comisión para que el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT), la Comisión Reguladora de Energía (CRE), la Fiscalía General 

de la República, Profeco y Petróleos Mexicanos (Pemex) investiguen a una red 

de empresas importadoras, personas físicas, transportistas y gasolineras que 

introducen combustibles de contrabando al país procedente de Estados 

Unidos. [PRENSA/p18] 

COLUMNA/ÓSCAR CEDILLO/El impagable costo de Salgado Macedonio.- Con 

Félix Salgado Macedonio desde un inicio… ya iba todo mal. Primero, Morena 

se peleó al interior para decidir quién iba ser su candidato entre Adela Román 

Ocampo, Luis Walton Aburto y Pablo Amílcar Sandoval; después, el temor de 

que si FSM se iba con otro partido podrían perder la gubernatura… por eso lo 

aguantaron, aunque existen varias denuncias en su contra por violencia sexual 

y una investigación interna en su partido. Y ahora, el costo político se elevó: 

Morena podría perder la mayoría en la Cámara de Diputados… y es que ya no 

solo es Guerrero: son todas las mujeres del país y son mayoría. [MILENIO/p.2] 

COLUMNA/FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ/ Aprueban diputados mañana 

reforma eléctrica.- El pleno de la Cámara de Diputados aprobará en su sesión 

de mañana el dictamen de reformas a la Ley de la Industria Eléctrica, 

aprobada en comisiones el viernes pasado y la turnará al Senado para su 

ratificación, en medio de una oleada de rechazo interno y externo por las 

graves consecuencias que tendrá y de que organismos e inversionistas de 

Estados Unidos y Europa, en el sector energético en México, advierten que 
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presentarán controversias ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación y 

otras de arbitraje internacionales. [RAZÓN/p.5] 

MORENA 

Pandemia por Covid-19 incrementó 9% pobreza extrema en México en 2020.- 

Debido a la pandemia por Covid-19 y la crisis económica que provocó una 

caída de nueve por ciento en la economía de México durante 2020, el número 

de personas en pobreza extrema pasó de 35 a 44 por ciento, por lo que es 

urgente crear condiciones para revertir esta tendencia, demandó Alfonso 

Ramírez Cuéllar. “La pandemia nos ha afectado a todos, pero no de la misma 

forma; esta situación no sólo ha sido más dolorosa para los grupos más 

vulnerables sino que al mismo tiempo las personas más privilegiadas se han 

beneficiado enriqueciéndose más durante la pandemia”, destacó el legislador 

través de un comunicado de prensa. [LA RAZÓN] 

Aprobaron diputados federales aplicar 50% de descuento a estudiantes medio 

y superior en autotransportes.- Maite Vargas Meraz informó que en la Cámara 

de Diputados aprobaron una reforma en la que se verán beneficiados con el 

descuento del 50 por ciento por parte de empresas de transporte. [EL HERALDO 

DE CHIHUAHUA] 

COLUMNA/BAJO RESERVA/ Una voz de Morena que pide detener la reforma del 

Presidente.- Mientras la mayoría de Morena se apresta a aprobar la reforma 

eléctrica impulsada por el Presidente, dentro de esa fuerza política hay una voz 

que pide calma y advierte de consecuencias si esa iniciativa pasa sin mayor 

discusión. Anoche, el diputado de Morena Porfirio Muñoz Ledo lanzó un 

llamado urgente para posponer la votación este martes de la iniciativa del 

Presidente, pues advirtió que esta reforma  podría implicar que México 

incumpla con acuerdos internacionales en materia de cambio climático de los 

que el país ha sido el principal impulsor (…) [UNIVERSAL/p.2] 

COLUMNA/JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ/ MarMar y el profeta Porfirio.- A finales de 

septiembre pasado, al hablar por Internet con integrantes de un foro nacional 

de militantes de Morena, vaticinó el entonces aspirante a presidir ese partido, 

Porfirio Muñoz Ledo: ¿Qué pasaría si ellos ganan? (Marcelo Ebrard y Mario 

Delgado) Pues ya va a ser presidente Marcelo, pues ya va a estar pelas, 
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políticamente, el Presidente (López Obrador), ¿me entienden?, le van a hacer 

un sexenio corto, de tres años. (…) Casi cinco meses después, las profecías de 

Porfirio se van cumpliendo. Mario Delgado está construyendo o reafirmando las 

alianzas políticas que sustenten el proyecto presidencial de Ebrard para 2024 y, 

también desde ahora, MyM, MarMar o DelEbra, están distorsionando y 

acotando el propio proyecto obradorista 2018-2024. [JORNADA/p.8] 

PAN 

COLUMNA/CARLOS VELÁZQUEZ/Iniciativa. La Comisión de Turismo de la 

Cámara de Diputados aprobó la iniciativa del diputado Sergio Ascencio Barba, 

que ahora pasará al Pleno, para reformar el artículo 7 de la Ley General de 

Turismo, a fin de unificar los criterios sanitarios de salud y turísticos, necesidad 

evidenciada por la pandemia de covid-19. [EXCÉLSIOR/p.6] 

PRI 

Proponen prohibir y sancionar prácticas abusivas en materia de intereses 

moratorios de bancos y empresas.- María Luisa Noroña Quezada propuso 

reformas a la Ley para la Transparencia y Ordenamiento de los Servicios 

Financieros, a fin de erradicar, prohibir y sancionar prácticas abusivas en 

materia de intereses moratorios, por parte de bancos y entidades comerciales. 

Se busca incluir un párrafo tercero al artículo 9 de dicha ley, para establecer 

que las tasas de interés moratorias no podrán ser sujetas a tasas de referencia, 

tasas sustitutivas o términos, condiciones o mecanismos que permitan durante 

la vigencia del contrato, modificar las disposiciones, la tasa de interés o 

aumentar el cobro aplicable, a lo originalmente pactado. [BOLETIN / Proponen 

prohibir y sancionar prácticas abusivas en materia de intereses moratorios de 

bancos y empresas; CAMBIO DEL SURESTE, CAPITAL, MI PUNTO DE VISTA, TALLA 

POLÍTICA] 

PRI reconoce al PRD por retirar candidatura a presunto agresor sexual.- El PRI en 

la Cámara de Diputados hizo un reconocimiento al PRD por retirar la 

candidatura a una diputación federal por el estado de Durango a Gamaliel 

Ochoa, acusado de hostigamiento y abuso sexual, y llamó a todos los partidos 

políticos a “romper el pacto patriarcal” con agresores de mujeres. “Hacemos 

un llamado a todos los partidos políticos a romper ese pacto que protege y 
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calla frente a los presuntos agresores, pues construye el camino hacia la 

impunidad y mantiene viva la violencia en contra de nuestras niñas y mujeres 

en todo el país”, remarcó. [REFORMA/p6, OVACIONES/p4, MILENIO; EXCÉLSIOR; 

24 HORAS; OVACIONES; QUADRATÍN; CENTRAL MUNICIPAL; XEVT; TALLA 

POLÍTICA] 

PT 

Incluir a personas adultas mayores en grupos de riesgo de sufrir trastornos 

mentales y del comportamiento, para su atención.- Jesús Fernando García 

Hernández presentó una iniciativa para reformar la fracción VIII del artículo 73 

de la Ley General de Salud, con el fin de incluir a las personas adultas mayores 

entre los grupos poblacionales en riesgo de sufrir trastornos mentales y del 

comportamiento, para que sean atendidas de manera prioritaria. La ley 

vigente establece que la Secretaría de Salud, las instituciones de salud y los 

gobiernos de las entidades federativas, en coordinación con las autoridades 

competentes en cada materia, fomentarán y apoyarán la detección de los 

grupos poblacionales en riesgo de sufrir trastornos mentales y del 

comportamiento, preferentemente niñas, niños y adolescentes. La propuesta 

de reforma incorpora a los “adultos mayores”. [BOLETÍN/Incluir a personas 

adultas mayores en grupos de riesgo de sufrir trastornos mentales y del 

comportamiento, para su atención; TALLA POLÍTICA, MI PUNTO DE VISTA] 

PRD 

Diputado del PRD: "Contagio de López-Gatell no necesariamente es cierto".- 

Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud, anunció que dio positivo a Covid-

19. A través de sus redes sociales, el funcionario de la Secretaría de Salud dijo

que el viernes por la noche inició con síntomas leves y que la infección por el

virus Sars-Cov-2 fue comprobada por una prueba de antígenos. En respuesta,

Antonio Ortega Martínez declaró que esto es "un distractor más", y alertó sobre

una "nueva argucia" para -dijo- simular la falta de vacunas que enfrenta el país,

pero también para transmitir la idea de que los funcionarios de primer nivel no

sacan ventaja ante el resto de la población. [LA POLÍTICA ON LINE; CENTRAL

MUNCIPAL]
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http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_XEVT_0_CELEBRAPRIQUE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_TALLA_0_RECONOCERQUEELPRD.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_TALLA_0_RECONOCERQUEELPRD.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_BOLETIN_0_5930INCLUIRAPERSONAS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_BOLETIN_0_5930INCLUIRAPERSONAS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_BOLETIN_0_5930INCLUIRAPERSONAS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_TALLA_0_INCLUIRAPERSONAS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_MIPUNTO_0_INCLUIRAPERSONAS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_LAPOLITICA_0_DIPUTADOSDELPRD.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_CM_0_CONTAGIODELOPEZ.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_P_CM_0_CONTAGIODELOPEZ.pdf
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AUDITORÍA SUPERIOR DE LA FEDERACIÓN 

EDITORIAL/Función Pública: vigilante cuestionado.- En su Informe General 

Ejecutivo del Resultado de la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2019, 

la Auditoría Superior de la Federación de la Cámara de Diputados hace fuertes 

señalamientos al desempeño de la Secretaría de la Función Pública, así como 

a su falta de colaboración con el órgano fiscalizador. (…) Más allá de cualquier 

posible motivación política en la demoledora evaluación del trabajo de Irma 

Eréndira Sandoval y su equipo, lo cierto es que las instancias creadas para 

vigilar el buen uso de los recursos públicos y sancionar a los funcionarios que 

incurran en malas prácticas deben colaborar estrechamente en el 

cumplimiento de su cometido, así como conducirse de tal manera que sirvan 

de ejemplo para el resto de los integrantes de los tres niveles de gobierno. 

[JORNADA/p.2] 

COLUMNA/SALVADOR GARCÍA SOTO/ Notas indiscretas… El informe General 

Ejecutivo de la Cuenta Pública del 2019, que presentó la Auditoría Superior de 

la Federación, sobre el primer año presupuestal del gobierno de López 

Obrador, es un duro golpe al discurso y la bandera de que la corrupción ya se 

terminó en este gobierno. El nivel de irregularidades administrativas y los montos 

de recursos faltantes en las distintas dependencias, programas sociales y obras 

emblemáticas de este gobierno, por un total de 12 mil 276 millones de pesos, 

tendrá que aclararse y tal vez muchas de esas irregularidades aún puedan ser 

subsanadas y explicadas por las áreas auditadas, pero ya de entrada el monto 

y, sobre todo el nivel de faltas, inconsistencias y ocultamiento de información 

sobre el ejercicio del gasto público denunciados por el auditor federal, David 

Colmenares, en la presentación de su informe ante la Comisión de Vigilancia 

de la Cámara de Diputados, es un duro golpe a la congruencia de un gobierno 

que asegura haber barrido ya la corrupción en el gobierno (…) [UNIVERSAL/p.6] 

COLUMNA/ALBERTO AGUIRRE/ ¿Despilfarros en la SC?.- Herencia de la 

reingeniería peñista, la Secretaría de Cultura prometió una ruta distinta durante 

la Cuarta Transformación. Un nuevo rumbo que estaría marcado por la 

austeridad republicana y la descentralización administrativa. Alejandra Frausto 

—exdirectora de las Culturas Populares en la anterior administración, cercana 

a Rafael Tovar y de Teresa— apuró la mudanza a Tlaxcala, sin limitaciones 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_C_JORNADA_2_EDITORIAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_C_UNIVERSAL_6_SALVADORGARCIA.pdf
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presupuestales: para el primer año del sexenio, la Cámara de Diputados le 

autorizó 12,894 millones de pesos, de los cuales 40% fueron directamente 

asignados al sector central de la dependencia. (…)Más de 5,200 millones de 

pesos, cuya gestión financiera fue fiscalizada por la Auditoría Superior de la 

Federación. Había pasivos de la administración anterior y fue lo primero que 

hicieron. Pero la asignación presupuestal del 2019 era para otros rubros y la SC 

no tramitó la autorización de la SHCP para orientarlos a esos propósitos (…) 

[ECONOMISTA/p.36] 

COLUMNA/LEOPOLDO MENDÍVIL/El estilo personal de gobernar… y de gastar.- 

Mucho me temo que a los ojos del Presidente mal empieza la entrega de los 

informes de auditoría a la Cuenta Pública 2019. Dice David, según recuerdo, 

que una de las razones que justifica la existencia de las instituciones es la 

certidumbre. No mi estimado auditor a don Andrés Manuel, el presidente, no le 

gustan las instituciones, para él la certidumbre está en su palabra y siempre 

tiene otros datos (…) [CRÓNICA/p.6] 

COLUMNA/#POLÍTICA CONFIDENCIAL/AMLO y la corrupción.- El reporte del 

primer año de la Auditoría Superior de la Federación es contundente: hay más 

anomalías que en el primer año de Enrique Peña Nieto. ¿Cuál será la respuesta 

desde Palacio Nacional? ¿Qué desaparezca la ASF por “neoliberal? Saquen 

las palomitas…Por cierto, en los distintos reportes de la Auditoría quedó en 

evidencia que la falta de medicinas y hasta de vacunas se debió a la 

desordenada decisión de cambiar los esquemas de compra (…) Pero el golpe 

a la salud poco a poco se irá haciendo evidente. [PUBLIMETRO/p.2] 

JUDICIAL 

EU no investigará red de corrupción de García Luna.- En el juicio en contra del 

secretario de Seguridad Pública en el sexenio del expresidente Felipe Calderón, 

Genero García Luna, sólo se abordará el terna de sus posibles nexos con el 

cártel de Sinaloa y no la red de corrupción en los contratos que firmó con los 

entonces funcionarios y personajes de ese gobierno, aseguraron Guadalupe 

Correa-Cabrera y Tony Payán, académicos estadunidenses y autores del libro 

Las cinco vidas de García Luna, presentado en el Colegio de México. [CONTRA 

RÉPLICA / pp-p6] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_C_ECONOMISTA_38_SIGNOSVITALES.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_C_CRONICA_6_CRONICACONFIDENCIAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_C_PUBLIMETRO_2_POLITICACONFIDENCIAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_N_CONTRA_1.6_EUNOINVESTIGARA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_N_CONTRA_1.6_EUNOINVESTIGARA.pdf
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GENERAL 

Regresa gasolina sucia y cara.- Obligada por una resolución de la Corte, la 

Comisión Reguladora de Energía (CRE) autorizó reducir de 10 a 5.8 por ciento 

el contenido de etanol como oxigenante en las gasolinas, lo que significa que 

serán más contaminantes, alertaron expertos. A partir del próximo 19 de marzo, 

el tope de etanol será de 5.8 por ciento. [REFORMA / pp] 

Tecnología da opciones contra el cáncer.- En el mundo cerca del 13% de 

pacientes de cáncer de pulmón sufre de una variante que no cuenta con un 

medicamento que ayude a combatir la enfermedad y mejore la calidad de 

vida, esto pronto cambiará gracias a que tecnologías como el análisis de datos 

y la automatización de procesos están apoyando a los investigadores a hallar 

nuevas opciones. "El cáncer de pulmón es un problema de salud pública, en 

México hay 8 mil nuevos casos al año y unos 7 mil fallecimientos por esta razón. 

De hecho, en el mundo es el tipo de cáncer que más muertes provoca", explicó 

el director médico de Amgen en México, Max Saráchaga. [EXCÉLSIOR / pp-p1-

p7] 

ECONOMÍA 

Reactivación del sector automotriz será paulatina.- La incertidumbre sobre si 

podrán operar de manera normal a partir de este lunes predomina en la 

industria automotriz, pues aun cuando las autoridades levantaron la alerta 

crítica por suministro de gas natural desde el sábado, algunas empresas 

automotrices mantendrán los paros programados durante esta semana, entre 

ellas Volkswagen, Toyota y BMW. Audi informó que este fin de semana 

normalizó su producción de su modelo SUV Q5 en la planta de San José Chiapa, 

donde repuso unidades no ensambladas durante la semana pasada. 

[ECONOMISTA / pp-p33] 

SEGURIDAD 

Venden información de Pemex en Dark Web.- La información hackeada a 

Petróleos Mexicanos se vende al mejor postor en internet, lo que pone en riesgo 

la seguridad estratégica de la empresa, advierte Israel Reyes, especialista en 

ciberinteligencia de la Universidad George Washington y miembro de la 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_N_REFORMA_1_REGRESAGASOLINA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_N_EXCELSIOR_1.1.7_AVANZATECNOLOGIA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_N_EXCELSIOR_1.1.7_AVANZATECNOLOGIA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_N_ECONOMISTA_1.33_REACTIVACIONDEL.pdf
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Comunidad Internacional de Inteligencia (CU). "En esas redes hay información 

de Pemex. Ya la monitoreamos y analizamos. Encontramos información 

estratégica y confidencial de Pemex en la Deep Web y la Dark Web", explica 

en entrevista. [SOL DE MÉXICO / pp-p7] 

Dominan 12 bandas crimen en la CDMX.- El golpe a los cárteles por parte de 

las autoridades capitalinas generó que actualmente 12 organizaciones 

delictivas se disputen las calles de la Ciudad de México por el control de la 

venta y distribución de droga, cobro de derecho de piso y homicidios, además 

de la extorsión. De esas bandas se desprenden 20 células distribuidas en cuatro 

zonas. [UNIVERSAL / pp-p18] 

Disminuyen delitos de alto impacto 52.1% en CDMX.- Los delitos de alto impacto 

en la capital disminuyeron en 52.1% al pasar de cinco mil 237, en enero de 2019, 

a dos mil 510 en el mismo periodo de 2021. La jefa de Gobierno, Claudia 

Sheinbaum Pardo, resaltó que la disminución de los delitos de alto impacto es 

producto de la implementación de la estrategia de seguridad que se basa en 

cuatro ejes: atención a las causas; más y mejor policía; inteligencia e 

investigación y coordinación. [24 HORAS / pp-p7] 

NOTAS REGIONALES 

Serían 6 los muertos por avionetazo en El Lencero.- A través de un comunicado 

oficial, la Secretaría de la Defensa Nacional confirmó el fallecimiento de 6 

militares que se encontraban a bordo de la aeronave Lear Jet 45 matrícula 3912 

de la Fuerza Aérea Mexicana. Asimismo, detalla que la nave sufrió un 

accidente al despegar del Aeropuerto Nacional de El Lencero, del municipio 

de Emiliano Zapata a las 9:45 horas con 6 elementos militares, que fallecieron 

tras el accidente. [DIARIO DE XALAPA] 

Acuden ministeriales a sector de Colosio.- De manera simultánea, patrullas de 

la Agencia Estatal de Investigaciones (AEI) llegaron a la Colonia Brisas del Valle 

Alto, donde Luis Donaldo Colosio, virtual candidato a la Alcaldía de Monterrey, 

tiene su domicilio. [EL NORTE] 

Covid-19 va en descenso: Gobierno de Jalisco.- Para el Gobierno de Jalisco la 

epidemia Covid-19 va en descenso, según se muestra en los indicadores que 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_N_SOL_1.7_VENDENINFORMACIONDE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_N_UNIVERSAL_1.18_DOMINAN12BANDAS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_N_24HORAS_1.7_DISMINUYENDELITOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_R_DIARIO_0_SERIAN6LOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_R_NORTE_0_ACUDENMINISTERIALES.pdf


30 COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
"2021, Año de la Independencia" 

son evaluados cada semana: casos confirmados, positivos y ocupación 

hospitalaria. En el reciente mensaje dominical, el gobernador Enrique Alfaro 

señala que la enfermedad va a la baja, a la vez que lanza un llamado a la 

sociedad jalisciense a no bajar la guardia. [EL OCCIDENTAL] 

Grupos armados se enfrentan a balazos en La Estanzuela, en Tepalcatepec; se 

ignora el saldo rojo.- Un enfrentamiento a balazos entre civiles se registró este 

domingo en la población de La Estanzuela, perteneciente a este municipio de 

Tepalcatepec, lo cual originó un intenso despliegue de las fuerzas estatales y 

federales, tras lo cual los representantes de la ley aseguraron dos camionetas 

blindadas usadas por los pistoleros, según la información obtenida por esta 

agencia de noticias. [LA VOZ DE MICHOACÁN] 

Inaugura AMLO unidades de turbogás en termoeléctrica de La Paz.- La mañana 

de este domingo el presidente Andrés Manuel López Obrador, acudió a la 

termoeléctrica de La Paz para inaugurar 2 Unidades de Generación turbogás 

Aeroderivadas, que se sumarán a dos más que ya están en funcionamiento y 

que permitirán mejorar el abasto eléctrico de la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE)  para la entidad, además de disminuir la contaminación que 

genera la planta. [TRIBUNA] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_R_OCCIDENTAL_0_COVID19VAEN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_R_LAVOZ_0_GRUPOSARMADOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/220221_R_TRIBUNA_0_INAGURAAMLOUNIDADES.pdf
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Murió el senador Radamés Salazar que fue 
hospitalizado por covid-19 

Radamés Salazar, senador de la República por el estado de Morelos, falleció tras 
estar hospitalizado por covid-19, informó Ricardo Monreal, coordinador de la 

bancada morenista.   

"El senador Radamés se destacó por ser un 
hombre muy muy leal al movimiento, un 
p a r l a m e nta r i o s e r i o, u n l e g i s l a d o r 
responsable, cuidadoso, es una ausencia 
insusDtuible", indicó Monreal a través de 
TwiGer.   

Con profundo dolor, me enteré hoy del 
fallecimiento de nuestro amigo y compañero 
Radamés Salazar, senador de la República 

por el estado de Morelos; una ausencia insus?tuible. Elevamos nuestra oración al 
Creador y enviamos a su familia nuestras condolencias. Descanse en 
paz. pic.twiFer.com/gJWkwvMiko 

— Ricardo Monreal A. (@RicardoMonrealA) February 21, 2021 
Monreal explicó que el estado de salud del senador estaba delicada desde hace 
cuatro semanas. El 26 de enero, el zacatecano informó que Radamés se 
encontraba hospitalizado en estado “críDco” a casusa de covid-19, pero comentó 
que de acuerdo con el parte médico, iba evolucionando. (…)  

La presidenta de la Mesa DirecDva de la Cámara de Diputados, Dulce María Sauri, 
lamentó la muerte del senador morenista y envió su pésame a sus familiares.  

"Lamento profundamente el fallecimiento del senador Radamés Salazar, del 
grupo parlamentario de Morena. Envío mi más sincero pésame a sus familiares y 
seres queridos. Descanse en paz”. 

https://t.co/gJWkwvMiko
https://twitter.com/RicardoMonrealA/status/1363567104016924672?ref_src=twsrc%255Etfw
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Lamento profundamente el fallecimiento del senador @RadamesSalazar, del 
grupo parlamentario de Morena. Envío mi más sincero pésame a sus familiares y 
seres queridos. Descanse en paz. 
— Dulce María Sauri (@DulceSauri) February 21, 2021 

https://www.milenio.com/politica/radames-salazar-senador-de-la-republica-murio

https://www.milenio.com/politica/radames-salazar-senador-de-la-republica-murio
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Fallece de Covid el senador de Morena, 
Radamés Salazar 
 
El senador de Morena en Morelos estuvo cuatro semanas hospitalizado, "en 
una situación muy crítica", compartieron en las redes sociales 
Dulce María Sauri, diputada Federal y presidenta de la Mesa Directiva de la 
Cámara de Diputados de México, expresó su "sincero pésame a sus familiares 
y seres queridos". 
 
 
https://lasillarota.com/estados/fallece-de-covid-el-senador-de-morena-radames-
salazar/488665 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://lasillarota.com/estados/fallece-de-covid-el-senador-de-morena-radames-salazar/488665
https://lasillarota.com/estados/fallece-de-covid-el-senador-de-morena-radames-salazar/488665
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El senador de Morelos, Radamés Salazar, falleció a 
causa del COVID-19 esta tarde 

Luego de cuatro semanas en estado crítico por complicaciones relacionadas 
al COVID-19, Radamés Salazar Solorio, senador de Morena por el estado 

de Morelos falleció 
e s t e d o m i n g o , 
c o n f i r m ó e l 
c o o r d i n a d o r d e l 
partido en la Cámara 
alta, Ricardo Monreal 
Ávila. 

“Ya tenía cuatro 
s e m a n a s m u y 
delicado, todos los 

días estábamos pendientes de él, cuatro semanas en estado crí8co, hoy se nos 
adelantó, hoy par8ó”, informó el legislador zacatecano en un videomensaje 
grabado desde Colima a donde acudió a la presentación de su libro “21 razones 
para el 21”. 

A escasos días de que cumpliera 47 años de edad, Salazar Solorio perdió la batalla 
contra el COVID-19, con lo que suman dos senadores en activo que han fallecido por 
esta causa, luego del caso del tlaxcalteca Joel Molina Ramírez. (…) 

A su vez, la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Senadores, Dulce María 
Sauri lamentó profundamente el fallecimiento del senador Radamés, del grupo 
parlamentario de Morena. 

Los compañeros partidarios de Radamés Salazar lamentaron su deceso y le 
dedicaron algunas palabras al que fuera senador por el estado de Morelos.  
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Senadores Morena 
@MorenaSenadores 

Lamentamos profundamente el reciente fallecimiento de nuestro compañero 
Radamés Salazar, senador por el estado de Morelos. Enviamos nuestras 
condolencias a sus familiares. 

hPps://www.razon.com.mx/estados/senador-morelos-radames-salazar-fallecio-
causa-covid-19-tarde-424322

https://twitter.com/MorenaSenadores?ref_src=twsrc%255Etfw%257Ctwcamp%255Etweetembed%257Ctwterm%255E1363568325855498240%257Ctwgr%255E%257Ctwcon%255Es1_&ref_url=https%253A%252F%252Fwww.razon.com.mx%252Festados%252Fsenador-morelos-radames-salazar-fallecio-causa-covid-19-tarde-424322
https://twitter.com/MorenaSenadores?ref_src=twsrc%255Etfw%257Ctwcamp%255Etweetembed%257Ctwterm%255E1363568325855498240%257Ctwgr%255E%257Ctwcon%255Es1_&ref_url=https%253A%252F%252Fwww.razon.com.mx%252Festados%252Fsenador-morelos-radames-salazar-fallecio-causa-covid-19-tarde-424322
https://www.razon.com.mx/estados/senador-morelos-radames-salazar-fallecio-causa-covid-19-tarde-424322
https://www.razon.com.mx/estados/senador-morelos-radames-salazar-fallecio-causa-covid-19-tarde-424322
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Falleció por Covid-19 Radamés Salazar, senador de 
Morena 

El senador de Morena Radamés Salazar Solorio falleció a causa de Covid-19, tras 
cuatro semanas con un estado de salud crí>co, informó el coordinador de este 

par>do en el Senado, 
Ricardo Monreal. 

A través de un video 
p u b l i c a d o e n r e d e s 
s o c i a l e s , e l t a m b i é n 
presidente de la Junta de 
Coord inac ión Po l í>ca 

indicó que Radamés Salazar – senador por el estado de Morelos – se destacó por 
ser un “hombre muy, muy leal al movimiento”. 

Además, lo calicó como un “parlamentario serio, un legislador responsable, 
cuidadoso” por lo que su ausencia será “insus>tuible”. 

Ricardo Monreal A. 
@RicardoMonrealA 

Con profundo dolor, me enteré hoy del fallecimiento de nuestro amigo y 
compañero Radamés Salazar, senador de la República por el estado de Morelos; 
una ausencia insus>tuible. Elevamos nuestra oración al Creador y enviamos a su 
familia nuestras condolencias. Descanse en paz 

“Ya tenía cuatro semanas muy delicado, todos los días estábamos pendientes de 
él. Cuatro semanas en estado crí>co. Hoy se nos adelantó, hoy par>ó”, indicó 
Monreal Ávila. (…) 

A él se sumó Dulce María Sauri, presidenta de la Mesa Direc>va de la Cámara de 
Diputados, quien envió su pésame a familiares y seres queridos. 

https://www.ejecentral.com.mx/fallecio-por-covid-19-radames-salazar-senador-de-morena/
https://www.ejecentral.com.mx/fallecio-por-covid-19-radames-salazar-senador-de-morena/
https://twitter.com/RicardoMonrealA?ref_src=twsrc%255Etfw%257Ctwcamp%255Etweetembed%257Ctwterm%255E1363567104016924672%257Ctwgr%255E%257Ctwcon%255Es1_&ref_url=https%253A%252F%252Fwww.ejecentral.com.mx%252Ffallecio-por-covid-19-radames-salazar-senador-de-morena%252F
https://twitter.com/RicardoMonrealA?ref_src=twsrc%255Etfw%257Ctwcamp%255Etweetembed%257Ctwterm%255E1363567104016924672%257Ctwgr%255E%257Ctwcon%255Es1_&ref_url=https%253A%252F%252Fwww.ejecentral.com.mx%252Ffallecio-por-covid-19-radames-salazar-senador-de-morena%252F
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Dulce María Sauri 
@DulceSauri 

Lamento profundamente el fallecimiento del senador @RadamesSalazar, del 
grupo parlamentario de Morena. Envío mis más sincero pésame a sus familiares 
y seres queridos. Descanse en paz. 
1:24 p. m. · 21 feb. 2021 

h^ps://www.ejecentral.com.mx/fallecio-por-covid-19-radames-salazar-senador-
de-morena/

https://twitter.com/DulceSauri?ref_src=twsrc%255Etfw%257Ctwcamp%255Etweetembed%257Ctwterm%255E1363570342510354432%257Ctwgr%255E%257Ctwcon%255Es1_&ref_url=https%253A%252F%252Fwww.ejecentral.com.mx%252Ffallecio-por-covid-19-radames-salazar-senador-de-morena%252F
https://twitter.com/DulceSauri?ref_src=twsrc%255Etfw%257Ctwcamp%255Etweetembed%257Ctwterm%255E1363570342510354432%257Ctwgr%255E%257Ctwcon%255Es1_&ref_url=https%253A%252F%252Fwww.ejecentral.com.mx%252Ffallecio-por-covid-19-radames-salazar-senador-de-morena%252F
https://twitter.com/RadamesSalazar?ref_src=twsrc%255Etfw%257Ctwcamp%255Etweetembed%257Ctwterm%255E1363570342510354432%257Ctwgr%255E%257Ctwcon%255Es1_&ref_url=https%253A%252F%252Fwww.ejecentral.com.mx%252Ffallecio-por-covid-19-radames-salazar-senador-de-morena%252F
https://twitter.com/DulceSauri/status/1363570342510354432?ref_src=twsrc%255Etfw%257Ctwcamp%255Etweetembed%257Ctwterm%255E1363570342510354432%257Ctwgr%255E%257Ctwcon%255Es1_&ref_url=https%253A%252F%252Fwww.ejecentral.com.mx%252Ffallecio-por-covid-19-radames-salazar-senador-de-morena%252F
https://www.ejecentral.com.mx/fallecio-por-covid-19-radames-salazar-senador-de-morena/
https://www.ejecentral.com.mx/fallecio-por-covid-19-radames-salazar-senador-de-morena/
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La Cámara de Diputados continuará 
realizando reformas para lograr mayor 
transparencia y rendición de cuentas: Sauri 
Riancho 
La presidenta de la Mesa Directiva, Dulce María Sauri Riancho, afirmó que los 
resultados de la fiscalización superior son analizados con objetividad y 
profundidad por la Cámara de Diputados, a fin de continuar realizando las 
reformas legislativas necesarias para lograr una mayor y mejor transparencia 
y rendición de cuentas. 
 
 
https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/la-camara-de-diputados-continuara-
realizando-reformas-para-lograr-mayor-transparencia-y-rendicion-de-cuentas-sauri-
riancho/ 
 
 
 
 

 

 

https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/la-camara-de-diputados-continuara-realizando-reformas-para-lograr-mayor-transparencia-y-rendicion-de-cuentas-sauri-riancho/
https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/la-camara-de-diputados-continuara-realizando-reformas-para-lograr-mayor-transparencia-y-rendicion-de-cuentas-sauri-riancho/
https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/la-camara-de-diputados-continuara-realizando-reformas-para-lograr-mayor-transparencia-y-rendicion-de-cuentas-sauri-riancho/
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PRD acusa despilfarro, 
opacidad y clientelismo en 
primer año del gobierno de 
AMLO 

La legisladora perredista Verónica Juárez advirtió que lo denunciado por la 
Auditoría Superior de la Federación (ASF) se acentúa rumbo a los próximos 
comicios, con el uso político electoral de programas sociales y vacunación 
contra covid-19. 

https://origin-www.milenio.com/politica/prd-acusa-despilfarro-opacidad-clientelismo-
gobierno-amlo 

 

https://origin-www.milenio.com/politica/prd-acusa-despilfarro-opacidad-clientelismo-gobierno-amlo
https://origin-www.milenio.com/politica/prd-acusa-despilfarro-opacidad-clientelismo-gobierno-amlo
https://www.capitalmexico.com.mx/economia/despilfarro-opacidad-y-clientelismo-caracterizaron-primer-ano-de-amlo-denuncia-prd/
https://www.capitalmexico.com.mx/economia/despilfarro-opacidad-y-clientelismo-caracterizaron-primer-ano-de-amlo-denuncia-prd/
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Despilfarro, opacidad y clientelismo 
caracterizaron primer año de AMLO, denuncia 

PRD 
 

El Auditor Superior hizo señalamientos importantes sobre la calidad y transparencia de 
los Principales Programas Sociales de este gobierno, como el de Jóvenes Construyendo 
el Futuro. 

 
Tras darse a conocer los resultados de fiscalización de la Cuenta Pública 2019 por parte 
de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) que detectó irregularidades por 67 mil 
498 millones de pesos, el PRD en la Cámara de Diputados denunció que el despilfarro, 
la opacidad y el clientelismo caracterizaron el primer año de gobierno del presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 

De manera particular se encontraron anomalías en las dependencias que operan la 
mayor parte de los programas sociales que ha puesto en marcha este gobierno; además 
se halló que la cancelación del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
costará al menos 331 mil 996 millones 517 mil pesos, lo que representa un incremento 
de 231 por ciento respecto a lo estimado por el Gobierno federal, y el 25 por ciento del 
incremento de la deuda del país durante el 2020. 

 

Despilfarro, opacidad y clientelismo caracterizaron primer año de AMLO, denuncia PRD 
(capitalmexico.com.mx) 
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Hospital adquirió quimios pero no aplicó a 
menores: ASF 

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) determinó en la Cuenta Pública 
2019, que el Hospital InfanEl de México Federico Gómez (HIMFG) compró 
quimioterapias que no acreditó aplicarse a niños y adolescentes con cáncer, 
además de pagos excesivos por horas extras. 

La Cuenta Pública 2019 indicó la compra por 6.7 millones de pesos que no 
acreditó aplicarse a los menores de edad,  aún cuando en ese año padres de 
niños con cáncer se manifestaron en múlEples ocasiones por el desabasto de 
quimioterapias, en el marco en que el presidente Andrés Manuel López Obrador, 
acusó a las farmacéuEcas de monopolizar los medicamentos y distribuir 
medicamentos a sobreprecio. 

La ASF no pudo acreditar el suministro y entrega de cuatro medicamentos: 
Temozolomida, Dexrazoxano, Asparaginasa solución inyectable y Metotrexato 
Sódico, uElizados para los pacientes del servicio de Oncología. 

La ASF no pudo acreditar el suministro y entrega de cuatro medicamentos: 
Temozolomida, Dexrazoxano, Asparaginasa solución inyectable y Metotrexato 
Sódico, uElizados para los pacientes del servicio de Oncología. 

Se observó que se pagaron hasta 257 turnos extras en una quincena a un solo 
trabajador, y las papeletas de jusEficación de horas y turnos extras no coinciden 
con los reportes de asistencia del Sistema Biométrico, ni con lo pagado, de 
acuerdo con el documento presentado a la Cámara de Diputados. 

Se presume un probable daño o perjuicio, o ambos, a la Hacienda Pública 
Federal por un monto de 3 millones 336 mil 964.46 pesos, por concepto de horas 
extra pagadas en exceso debido a errores en su determinación y cálculo, en 
incumplimiento 

h^ps://www.excelsior.com.mx/nacional/hospital-adquirio-quimios-pero-no-
aplico-a-menores-asf/1433958

https://www.excelsior.com.mx/nacional/hospital-adquirio-quimios-pero-no-aplico-a-menores-asf/1433958
https://www.excelsior.com.mx/nacional/hospital-adquirio-quimios-pero-no-aplico-a-menores-asf/1433958
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CUENTA PÚBLICA 2019
Desorden y falta de
reglas retrasan compra
de medicamentos

CUENTA PÚBLICA 2019

Desabasto de
medicinas por
desordenyfalta
dereglas veASF
Duplicidad de funciones entre SHCP y Ssa y falta de estudios
de mercado ponen en riesgo compras consolidadas dice
El 69 1 de los

contratos fue por
adjudicaciones
directas informa

VICTOR CHÁVEZ
vchavez elfiriandero corn mx

LaAuditoría Superiorde laFedera
ción ASF detectó que el retraso en
la adquisiciónycompraconsolidada
de medicamentos para el sector sa
lud se debió a la falta de reglas de
estudios de mercado cotizaciones
y a la descoordinación entre depen
dencias al iniciodel actual gobierno

En los resultados de las auditorías
de la Cuenta Pública 2019 primer
año de gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador
advierte que las deficiencias de
tectadas en la normativa general
pusieron en riesgo la adecuada
regulación para llevar a cabo las
adquisiciones consolidadas es
pecíficamente de medicamentos
debido a que la normativa no fue
congruente en sus facultades y
atribuciones y se observó la du

plicidad de funciones por parte de
las secretarías involucradas por
lo que es necesario que se defina la
responsable de losprocedimientos

Este fin de semana la ASF pre
sentó el tercero y último paquete
de resultados de las auditorías con
unmonto de 67 mil498 millones de
pesos por comprobar en todos los
sectores gobiernosypoderes autó
nomos que completanun totalde 98
mil974millones de pesos en irregu
laridades de todo el año El auditor
David Colmenares concluyó que
hubo una limitada colaboración

de las dependencias del Ejecutivo
en materia de transparencia

De la Secretaría de Salud en
contró que en el acuerdo de con
solidación para la adquisición de
medicamentos de la licitación
LA012000991 E82 2019 de la Se
cretaría de Salud del 3 de mayo de
2019 se estableció que las institu
ciones públicas participantes apoya
rán a Salud en las actividades para
la ejecución de los procedimientos
de contratación que se celebren

mientras que en el acuerdo para
las adquisiciones consolidadas de
medicamentos con las licitaciones

LA006000993 E4 2019 y LA
006000993 E5 2019 de Hacienda
del 16 de octubre de 2019 señaló
que las instituciones públicas par
ticipantes apoyarán a la SHCP en
las actividades que les requiera en
la ejecución de contratación

Sin embargo no definió los
procesos que llevó a cabo para el
seguimientoyevaluación de las ad
quisiciones consolidadas resaltó
Respecto de la normativa especí

fica las carencias en la regulación
pusieron en riesgo la adecuada
implementación para la adquisi
ción consolidada de medicamentos
correspondiente a la licitación LA
012000991 E82 2019 debido a que
nose emitieron normas específicas
que permitieran a las dependencias
y entidades participantes ajustarse
a lo establecido añadió el informe

Se expuso que si bien Salud
acreditó la elaboración de la in
vestigación de mercado para la
contratación consolidada de bie

 300.  2021.02.22
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nes terapéuticos medicamentos
material de curación material ra
diológico y de laboratorio para el
Ejercicio 2019 segundo semestre
careció de una metodología para

el análisis de la información de las
cotizaciones yprecios así como de
mecanismos de evaluación de la uti

lidad ycontribución para asegurar
las mejores condiciones de compra

Detallo que al cuarto trimestre de
2019 Salud reportó la realización
de mil 5 contratos porun monto de
mil420 millones 113 mil 800 pesos
de los cuales 65 correspondieron al
procedimiento de licitación públi
ca con un monto total adjudicado
de 648 millones 479 mil400 pesos
el 69 1 por ciento 694 se refieren
a adjudicaciones directas con un

monto de 28 millones 53 mil 200

pesos
El 0 7 por ciento ocho corres

pondió a invitación a cuando menos
tres personas con un monto de 170
millones 910 mil 600 pesos mien
tras que el 18 3 por ciento 184
fueron contrataciones con otras
dependencias yentidades por 572
millones 670 mil 200 pesos

Poco transparente El auditor
David Colmenares concluyó que
hubo una limitada colaboración

de las dependencias del Ejecutivo
federal en materia de transparencia

Los informes Este fin de semana
la ASF presentó el tercero y último
paquete de resultados de las audi
torias con un monto de 67 mil 498
millones de pesos por comprobar
en todos los sectores gobiernos y
poderes autónomos que comple
tan un total de 98 mil 974 mdp en
irregularidades de 2019

DIÁLOGO E auditor David Colmenares durante la tercera entrega de formes de la ASF

 300.  2021.02.22
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ASF revela que Secretaría de Cultura pagó 
plazas no autorizada 
En el informe Resultado de la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 
2019 de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) se dio a conocer que 
la Secretaría de Cultura pagó plazas no autorizadas, así como eventos y 
servicios cuya realización no pudo comprobar; además, usó recursos de 
ejercicios anteriores sin autorización, entre otras anomalías financieras. 
 
 
https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-gobierno-federal/asf-revela-que-
secretar%C3%ADa-de-cultura-pag%C3%B3-plazas-no-autorizada/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-gobierno-federal/asf-detecta-anomal%C3%ADas-con-servidores-de-la-naci%C3%B3n-por-556-mdp/
https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-gobierno-federal/asf-revela-que-secretar%C3%ADa-de-cultura-pag%C3%B3-plazas-no-autorizada/
https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-gobierno-federal/asf-revela-que-secretar%C3%ADa-de-cultura-pag%C3%B3-plazas-no-autorizada/


La Secretaria de Cultura Federal no comprobo
en 2019 gastos por 675 millones señala la ASF
Irregularidades La Auditoría Superior de la Federación en su revisión de la Cuenta Pública 2019

señala que la Secretaría de Cultura no pudo comprobar una serie de gastos como la
renta de autos por más de 16 mdp

La SC compra 341 mil libros y no
explica cuál fue su destino final

Reyna Paz Avendaño 1
En 2019 la Secretaría de Cultura

Federal no comprobó el pago de
16 millones 676 mil 279 pesos
por la renta de 176 coches ade
más realizó la Feria Internacional

del Libro Infantil y Juvenil FILIJ
sin plan de Protección Civil y no
tiene claro el destino de los 2 7 mi
llones 883 mil 2 76 de pesos desti
nados a Educal para la compra de
341 mil 500 libros

Esas son algunas observacio
nes hechas a la administración de

Alejandra Frausto Guerrero por
la Auditoría Superior de la Fede
ración ASF en su tercer informe
sobre la revisión de la Cuenta Pú
blica 2019

De ese monto 675 millones
148 mil pesos fueron destinados
a 16 personas morales públicas y
privadas sin que pueda justificar la
Secretaría Entre éstas se encuen
tra Viajes Premier encargada de la
producción del Programa Cultura
Comunitaria y que durante 2019
adeudaba el sueldo a más de 2 mil

artistas Jardinería 2000 destina
da al mantenimiento de las áreas
verdes de Los Pinos e Inmobilia
ria 300 arrendatario de la Bode
ga Bellavista almacén de la depen
dencia

El informe de la ASF señala que
la SC suscribió con la persona mo
ral Casanova Vallejo S A de C V
tres contratos abiertos y dos con
venios modificatorios de arrenda
miento vehicular de 176 unida
des para uso de las Secretaría y del
Instituto Nacional del Derecho de
Autor Instituto Nacional de Estu

dios Históricos de las Revoluciones

de México del Centro de Capacita
ción Cinematográfica A C y Ra
dio Educación

En ninguno de los documen
tos se especificaron los precios uni
tarios por cada tipo y modelo de ve
hículo en arrendamiento y la SC
no proporcionó la cotización reali
zada por su proveedor tampo

co los resguardos de cada uno de
los vehículos en donde se acredi

te que la persona responsable era
servidor público de la SC expresa

Respecto al programa Cultura
Comunitaria el informe señala que
un probable daño o perjuicio o

ambos a la Hacienda Pública Fede
ral por un monto de 190 millones
248 mil 620 pesos por pagar a las
personas morales Visión y Estrate
gia de Negocios S A deC V yLore
Soluciones Integrales Empresaria
les de Sinaloa S A de C V

FILIJ SIN SEGURIDAD El informe
de la ASF indica que la SC lanzó la
licitación pública electrónica na
cional LA 048410001 E12 2019
para contratar el Servicio inte
gral consistente en la instalación
de carpas sanitarios y personal de
apoyo para la exhibición editorial y
las actividades culturales de la 39
Feria Internacional del Obro Infan

til y Juvenil 39 FILIJ
El fallo fue para Creatividad y

Espectáculos S A de C V por la
cantidad mínima total de 9 millo
nes 450 mil pesos y una cantidad
máxima de 10 millones 500 mil
pesos de los cuáles la dependen
cia pagó 10 millones 499 mil pe

sos que no pudo justificar
La ASF señala que SC no pre

sentó el plan de trabajo ni la car
ta responsiva del dictamen técni
co para el cumplimiento de medi
das de seguridad de instalación de
stands avalado por un perito res
ponsable de obra registrado en la
Secretaría de Desarrollo Urbano y
Vivienda de la Ciudad de México

Sobre libros el informe observó
que Educal no proporcionó eviden
cia documental comprobatoria so
bre el destino final de 341 mil 500

ejemplares de 133 obras adquiri
das por 42 millones 44 mil pesos
de los cuales se pagaron 2 7 millo
nes 738 mil pesos Los libros los
distribuiría gratuita la Dirección
General de Publicaciones

La SC no proporcionó el regis
tro contable y la información o do
cumentación comprobatoria que
acredite que realizó la prestación
del servicio de distribución de acer

vos bibliográficos en la República
Mexicana y que justifique el pa
go realizado por un importe total
de 145 1 miles de pesos afirma

Además EDUCAL no acreditó
tener la capacidad de cumplir el pe
dido de comparar 133 obras por
que tuvo la necesidad de subcon
tratar el 100 0 del material cul
tural requerido a ocho personas
morales para cumplir con el obje
tivo del pedido

DINERO EN EL LÍMITE Otra obser
vación de la ASF es que la SC trans
firió recursos del Programa Nacio
nal de Reconstrucción a diversos es

tados beneficiarios el 30 y 31 de di
ciembre de 2019 por 194 millones

 CP.  2021.02.22



572 mil pesos ocasionando que
éstos no tuvieran la posibilidad ma
terial de ejecutar los proyectos

q
La FUI 2019

se realizó

sin plan de
protección Civil

Pasan hespqnsahilidad a asf
Omar Monroy encargado de Finanzas de la SC expre

só que la documentación faltante se debió a que la
ASF no la solicitó a la dependencia Sólo se entregó
lo que la auditoría estaba solicitando y en los próxi
mos 30 días la Información comprobatoria se entrega
rá a la Auditoría

No obstante al cuestionarlo sobre por qué rentaron la Bo

dega Bellavista de la que Crónica Informó el gasto por 3
millones 39 mil pesos durante el años 2019 y de la cual
el INDAABIN advirtió un tope de pago mensual y aun así
la SC continuó el arrendamiento por un 1 millón 396 mil
pesos más de los permitidos Monroy dijo no tengo la
Información precisa del Inmueble de Bellavista

Reyna PazAvendaño

Los 141 mil 500 libros de 133 títulos serían distribuidos de manera gratuita por la Dirección General de Publicaciones

 CP.  2021.02.22
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h#ps://www.reforma.com/acusa-asf-resistencias-de-sfp-en-fiscalizacion/
a r 2 1 2 9 2 9 6 ?
__rval=1&referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783b786
d3a--
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Acusa ASF 'resistencias' de SFP en 
fiscalización 
La Auditoría Superior de la Federación (ASF) afirmó que en el marco del 
proceso de revisión de la Cuenta Pública 2019, la Secretaría de la Función 
Pública (SFP) mostró resistencias a la fiscalización al impedir el acceso a sus 
instalaciones y archivos. 

https://www.mural.com.mx/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlr
edirect=https://www.mural.com.mx/acusa-asf-resistencias-de-sfp-en-
fiscalizacion/ar2129309?v=2&referer=--
7d616165662f3a3a6262623b78606774793b767a783b786d3a-- 

https://www.mural.com.mx/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.mural.com.mx/acusa-asf-resistencias-de-sfp-en-fiscalizacion/ar2129309?v=2&referer=--7d616165662f3a3a6262623b78606774793b767a783b786d3a--
https://www.mural.com.mx/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.mural.com.mx/acusa-asf-resistencias-de-sfp-en-fiscalizacion/ar2129309?v=2&referer=--7d616165662f3a3a6262623b78606774793b767a783b786d3a--
https://www.mural.com.mx/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.mural.com.mx/acusa-asf-resistencias-de-sfp-en-fiscalizacion/ar2129309?v=2&referer=--7d616165662f3a3a6262623b78606774793b767a783b786d3a--
https://www.mural.com.mx/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.mural.com.mx/acusa-asf-resistencias-de-sfp-en-fiscalizacion/ar2129309?v=2&referer=--7d616165662f3a3a6262623b78606774793b767a783b786d3a--
https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.elnorte.com/acusa-asf-resistencias-de-sfp-en-fiscalizacion/ar2129306?v=2&referer=--7d616165662f3a3a6262623b70797b7a6761703b767a783a--
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Acusa ASF 'resistencias' de SFP en fiscalización 

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) afirmó que en el marco del proceso de revisión de la Cuenta 
Pública 2019, la Secretaría de la Función Pública (SFP) mostró resistencias a la fiscalización al impedir 
el acceso a sus instalaciones y archivos. 

 

Acusa ASF 'resistencias' de SFP en fiscalización (elnorte.com) 



En la Función Publica
anomalíasyresistencia
a ser fiscalizada ASF

Investigaciones Su postura es
discrecionales del incongruente con

ente reporta en la el combate a la
cuenta pública 2019 corrupción resalta

Auditoría Superior
revela deficiencias
en el ejercicio de la
SFP durante 2019
EMIR OLIVARES ALONSO

La Auditoria Superior de la Fede
ración ASF detectó varias irre
gularidades y deficiencias dentro
del ejercicio de la Secretaría de
la Función Pública SFP depen
dencia encargada del combate a la
corrupción en la administración
pública federal

En una informe de desempeño
parte de la revisión de la cuenta
pública 2019 que se entregó el
sábado ante diputados el órgano
fiscalizador detectó que la depen
dencia a cargo de Irma Eréndira
Sandoval Ballesteros incurrió en
discrecionalidad en las indagato
rias que realiza se resistió al proce
so de fiscalización al argumentar
la suspensión de labores debido al
Covid 19 aplicó apenas 92 inves
tigaciones de evolución patrimo
nial cuando se presentaron más
de 575 mil declaraciones patrimo
niales y ocultó información de un
dirigente sindical entre otras

El haberse resistido a la fisca

lización agregó la ASF resultó
ser incongruente con la estricta
aplicación de los principios de
transparencia rendición de cuen
tas combate a la corrupción y a la
impunidad que la propia depen
dencia federal impulsa en el ám
bito de sus facultades

En la auditoría en la que se eva
luó el control interno y la gober
nanza de los órganos de vigilancia
y control en laAdministración Pú
blica Federal se detectaron irre

gularidades como la inexperiencia
en el personal de la dependencia
falta de claridad en los objetivos
que se persigue así como caren
cia de elementos para integrar un
diagnóstico apropiado y suficiente
de la situación que guarda el con
trol interno en la Auditoría

Además la dependencia no dis
puso de una política lincamien
to o metodología para justificar
cómo selecciona a los servidores
públicos sujetos a investigación

La ASF agregó que esto propi

ció condiciones favorables para la
actos de discrecionalidad en la se
lección de los funcionarios sujetos
a investigación en 2019

Detalló que en 10 indagatorias
de evolución patrimonial cinco
se relacionaron con el conteni
do y temporalidad de diversas
notas periodísticas publicadas
a lo largo del ejercicio fiscal dos
se realizaron a petición de insti
tuciones externas a la SFP y sólo
tres fueron sugeridas por áreas de
la dependencia

Otra de las resistencias obser
vadas fue la negativa a la entrega
de información y documentación
que se solicitó en específico la co
rrespondiente a los expedientes
generados por las quejas denun
cias y peticiones ciudadanas por
presuntas faltas administrativas
durante todo 2019 ante los órga
nos internos de control así como
de los informes de presuntas res
ponsabilidades administrativas
formuladas el año pasado en estos
órganos
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h#ps://www.razon.com.mx/mexico/asegura-7tular-funcion-publica-hubo-
colaboracion-asf-424358

https://www.razon.com.mx/mexico/asegura-titular-funcion-publica-hubo-colaboracion-asf-424358
https://www.razon.com.mx/mexico/asegura-titular-funcion-publica-hubo-colaboracion-asf-424358


La SFP responde
que ha trabajado
de la mano con el

órgano legislativo

Hay colaboración entre
instituciones Sandoval
Informó que se han
compartido más de
30 mil expedientes
DE LA REDACCIÓN

La Secretaría de la Función Públi
ca SFP respondió anoche a las
observaciones de irregularidades
que detectó la Auditoría Superior
de la Federación ASF

Su titular Irma Eréndira Saldo
val aseveró que la dependencia
ha trabajado de la mano con la
ASF al compartir más de 30 mil
expedientes

El trabajo interinstitucional a
favor de la rendición de cuentas
goza de cabal salud afirmó por
medio de un mensaje en Twitter

La funcionaría acompañó su
tuit con un comunicado en el que

indicó que la SFP como órgano
fiscalizador y corresponsable de

la lucha contra la corrupción en
la administración pública federal
reiteramos nuestro compromiso
de colaborar con la ASF y darle
seguimiento a los resultados de
sus auditorías

Agregó que el informe de des
empeño de la ASF no emitió nin
guna promoción de responsabili
dades administrativas sanciona
torias ni solicitudes de aclaración
alguna hacia la SPF

Sandoval aseguró que dio ins
trucciones para que todos los
órganos internos de control den
seguimiento a la aplicación de las
recomendaciones observaciones
e investigaciones y en su caso ini
cien los procedimientos sanciona
dores administrativos necesarios
que se deriven de los hallazgos
identificados en el informe de la
Cuenta Pública 2019 de la ASF

 CP.  2021.02.22
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Pandemia por COVID-19 incrementó 9% pobreza 
extrema en México en 2020 

Debido a la pandemia por COVID-19 y la crisis económica que provocó una caída 
de nueve por ciento en la economía de México durante 2020, el número de 
personas en pobreza extrema paso de 35 a 44 por ciento, por lo que es urgente 
crear condiciones para reverJr esta tendencia, demandó el diputado Alfonso 
Ramírez Cuéllar. 

“La pandemia nos ha afectado a todos, pero no de la misma forma; esta 
situación no sólo ha sido más dolorosa para los grupos más vulnerables, sino que 
a l m i s m o J e m p o l a s 
personas más privilegiadas 
s e h a n b e n e fi c i a d o 
e n r i q u e c i é n d o s e m á s 
durante la pandemia”, 
destacó el legislador través 
de un comunicado de 
prensa. 

Ramírez Cuéllar reconoció 
que entre marzo y agosto de 2020 se perdieron cerca de un millón de empleos 
formales, a los que se debe sumar la pérdida de prestaciones laborales o incluso 
reducción salarial y hasta ahora sólo se han logrado recuperar 300 mil plazas. 

El diputado de Morena destacó que el Consejo Nacional de Evaluación de la Política 
de Desarrollo Social (CONEVAL) estimó que alrededor de 10 millones de personas 
caerán en la pobreza por los efectos del COVID-19. 

h]ps://www.razon.com.mx/mexico/pandemia-covid-19-incremento-9-pobreza-
extrema-mexico-424328

https://www.razon.com.mx/mexico/pandemia-covid-19-incremento-9-pobreza-extrema-mexico-424328
https://www.razon.com.mx/mexico/pandemia-covid-19-incremento-9-pobreza-extrema-mexico-424328
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Aprobaron diputados federales aplicar 50% 
de descuento a estudiantes medio y 
superior en autotransportes 
 
Maite Vargas Meraz, Diputada federal de Chihuahua por Morena, informo 
que en la Cámara de Diputados aprobaron una reforma en la que se verán 
beneficiados con el descuento del 50 por ciento por parte de empresas de 
transporte. 
 
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/aprobaron-diputados-federales-aplicar-
50-de-descuento-a-estudiantes-medio-y-superior-en-autotransportes-6391755.html 
 
 
 
 

 
 
 
 

https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/aprobaron-diputados-federales-aplicar-50-de-descuento-a-estudiantes-medio-y-superior-en-autotransportes-6391755.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/aprobaron-diputados-federales-aplicar-50-de-descuento-a-estudiantes-medio-y-superior-en-autotransportes-6391755.html
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Proponen prohibir y sancionar prácticas abusivas en materia 

de intereses moratorios de bancos y empresas 

 

Boletín No.5929 

Proponen prohibir y sancionar prácticas abusivas en materia de intereses 
moratorios de bancos y empresas 

• La diputada Noroña Quezada (PRI) plantea reformas a la Ley para la 
Transparencia y Ordenamiento de los Servicios Financieros 

• El crédito al consumo al menudeo se disparó en el país por la pandemia 

La diputada María Luisa Noroña Quezada (PRI) propuso reformas a la Ley para 
la Transparencia y Ordenamiento de los Servicios Financieros, a fin de erradicar, 
prohibir y sancionar prácticas abusivas en materia de intereses moratorios, por 
parte de bancos y entidades comerciales.  

Se busca incluir un párrafo tercero al artículo 9 de dicha ley, para establecer que 
las tasas de interés moratorias no podrán ser sujetas a tasas de referencia, tasas 
sustitutivas o términos, condiciones o mecanismos que permitan durante la 
vigencia del contrato, modificar las disposiciones, la tasa de interés o aumentar 
el cobro aplicable, a lo originalmente pactado. 

Con las reformas a los artículos 43, 44 y 49 de la mencionada ley, también 
plantea que estas prácticas puedan ser sancionadas con multa de cuatro mil a 
150 mil Unidades de Medida y Actualización, tanto a las entidades financieras 
como a las entidades comerciales, por parte de la Comisión Nacional para la 
Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros, y la Procuraduría 
Federal del Consumidor, respectivamente. 

Mientras que el Banco de México podría sancionar con multa de cuatro mil a 
veinte mil días de salario, a las entidades financieras que cobren intereses en 
términos distintos a lo previsto en el párrafo tercero del artículo 9. 
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En la iniciativa, remitida para su análisis a la Comisión de Hacienda y Crédito 
Público, Noroña Quezada precisa que la población no debe ni puede seguir 
siendo presa y rehén de estas prácticas, “que de la noche a la mañana y cuando 
así lo desean las empresas o bancos supuestamente familiares y populares, 
elevan a niveles desproporcionados el monto a pagar por concepto de intereses 
moratorios”. 

Indica que derivado de la pandemia por Covid-19, un enorme número de 
mexicanas y mexicanos recurrieron al crédito para adquirir un préstamo o 
comprar un bien, un electrodoméstico, un automóvil, una pantalla, un teléfono o 
hasta medicamentos, tanque de oxígeno, un oxímetro, un termómetro o pagar la 
cuenta estratosférica de algún hospital. 

La pandemia a muchas familias les redujo su ingreso, les quitó su trabajo y las 
mantiene en el desempleo; sin embargo, tienen que seguir con el pago de sus 
créditos, pero en ocasiones cuando acuden a realizarlos, son sujetos a cobros 
autoritarios, intereses moratorios arbitrarios, que cambian de la noche a la 
mañana y al antojo del prestamista, añade. 

La diputada del PRI expone que ello, a veces, viene acompañado de la amenaza 
de enviar al “departamento de cobranza” o al “jurídico de la empresa” y también 
enviarlos al buró de crédito, con la consigna de que no saldrán jamás de ahí. 

“Desafortunadamente, estas familias son las de más bajos ingresos. Son 
millones de familias que se enfrentan a tasas de interés por el préstamo o el 
crédito, elevadas, injustificadas y abusivas, así como a tasas de interés 
moratorias arbitrarias, infundadas, desmedidas y muy probablemente hasta 
ilegales”, agrega. 

Refiere que de acuerdo a cifras oficiales, el crédito al menudeo se disparó en 
nuestro país por la pandemia. No obstante, “ya traía significativas tasas de 
crecimiento con promedios anuales de entre 10 y 15 por ciento desde antes de 
la pandemia”. 

Según la Asociación de Bancos de México, para noviembre de 2020 se habían 
reestructurado cerca de 110 mil millones de pesos correspondientes a créditos, 
bajo un esquema nuevo de pago de deuda por los problemas y afectaciones 
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derivadas del Covid-19; es decir, 728 mil clientes de bancos en el país 
reestructuraron su crédito o deuda. 

Además, durante la pandemia al menos 80 por ciento de las personas no 
alcanzaron a completar sus ingresos habituales y, por consecuencia, recurrieron 
al crédito al consumo al menudeo, esto de acuerdo a información proporcionada 
por la Asociación Nacional de Pequeños Comercios. 

Por ello, la diputada Noroña Quezada llama a proteger, cuidar y hacer valer el 
ingreso familiar y su poder adquisitivo, de una manera más decidida y sin omitir 
cualquier situación o escenario. “No podemos dejar que se siga robando 
descaradamente a las familias bajo éste, ni bajo ningún otro concepto”. 

--ooOoo-- 

 
 

Comunicación (diputados.gob.mx) 
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Proponen prohibir y sancionar prácticas 
abusivas en materia de intereses moratorios 
de bancos y empresas 
 
La diputada María Luisa Noroña Quezada (PRI) propuso reformas a la Ley 
para la Transparencia y Ordenamiento de los Servicios Financieros, a fin de 
erradicar, prohibir y sancionar prácticas abusivas en materia de intereses 
moratorios, por parte de bancos y entidades comerciales.  
 
http://www.mipuntodevista.com.mx/proponen-prohibir-y-sancionar-practicas-abusivas-en-
materia-de-intereses-moratorios-de-bancos-y-empresas/ 
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Proponen prohibir y sancionar prácticas 
abusivas en materia de intereses moratorios de 
bancos y empresas 
 
La diputada María Luisa Noroña Quezada (PRI) propuso reformas a la Ley 
para la Transparencia y Ordenamiento de los Servicios Financieros, a fin de 
erradicar, prohibir y sancionar prácticas abusivas en materia de intereses 
moratorios, por parte de bancos y entidades comerciales. 
 
https://www.tallapolitica.com.mx/proponen-prohibir-y-sancionar-practicas-abusivas-en-
materia-de-intereses-moratorios-de-bancos-y-empresas/ 
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PRI reconoce al PRD por 
retirar candidatura a presunto 

agresor sexual 

El grupo parlamentario en la Cámara de Diputados llamó a todos los partidos políticos a 

“romper el pacto patriarcal” con agresores de mujeres. 
 

La fracción del PRI en la Cámara de Diputados hizo un reconocimiento al PRD 
por retirar la candidatura a una diputación federal por el estado de Durango a 
Gamaliel Ochoa, acusado de hostigamiento y abuso sexual, y llamó a todos los 
partidos políticos a “romper el pacto patriarcal” con agresores de mujeres. 
“Hacemos un llamado a todos los partidos políticos a romper ese pacto que 
protege y calla frente a los presuntos agresores, pues construye el camino hacia 
la impunidad y mantiene viva la violencia en contra de nuestras niñas y mujeres 
en todo el país”, remarcó.  

 

https://origin-www.milenio.com/politica/pri-reconoce-prd-retirar-candidatura-
presunto-agresor-sexual  
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https://www.excelsior.com.mx/nacional/celebra-pri-retiro-de-candidatura-a-perredista-acusado-de-violacion/1433957

https://www.excelsior.com.mx/nacional/celebra-pri-retiro-de-candidatura-a-perredista-acusado-de-violacion/1433957
https://www.excelsior.com.mx/nacional/celebra-pri-retiro-de-candidatura-a-perredista-acusado-de-violacion/1433957
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https://www.24-horas.mx/2021/02/21/pri-felicita-al-prd-por-romper-el-pacto-al-retirar-candidatura-a-aspirante-a-diputado-federal/

https://www.24-horas.mx/2021/02/21/pri-felicita-al-prd-por-romper-el-pacto-al-retirar-candidatura-a-aspirante-a-diputado-federal/
https://www.24-horas.mx/2021/02/21/pri-felicita-al-prd-por-romper-el-pacto-al-retirar-candidatura-a-aspirante-a-diputado-federal/
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https://ovaciones.com/reconoce-el-pri-al-prd-por-quitar-candidatura-a-diputado-federal-a-un-acusado-de-abuso-sexual/

https://ovaciones.com/reconoce-el-pri-al-prd-por-quitar-candidatura-a-diputado-federal-a-un-acusado-de-abuso-sexual/
https://ovaciones.com/reconoce-el-pri-al-prd-por-quitar-candidatura-a-diputado-federal-a-un-acusado-de-abuso-sexual/
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https://www.quadratin.com.mx/politica/reconoce-pri-al-prd-por-retirar-candidatura-a-felix-salgado/

https://www.quadratin.com.mx/politica/reconoce-pri-al-prd-por-retirar-candidatura-a-felix-salgado/
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PRI reconoce al PRD por romper 
pacto con agresores de mujeres 

Queremos que ningún agresor llegue al poder 

 

El PRI en la Cámara de Diputados manifestó su reconocimiento al Partido de la 
Revolución Democrática (PRD) por retirar la candidatura a Gamaliel Ochoa Serrano,  ya 
que es acusado de violencia contra las mujeres en Durango. 
Celebró que esa organización política “rompan el pacto” con los agresores de mujeres, 
por lo que ya no competirá por una diputación federal. 

La bancada priísta refrendó su compromiso con cambiar las leyes que sean 
necesarias para que se cierren las puertas a quienes han sido acusados y condenados por 
violencia familiar, delitos sexuales o son deudores alimentarios. 

“Queremos, como miles de familias mexicanas, que ningún agresor llegue al 
poder”. 

Finalmente, llamó a todos los partidos políticos a romper ese pacto que protege y calla 
frente a los presuntos agresores, pues construye el camino hacia la impunidad y 
mantiene viva la violencia en contra de nuestras niñas y mujeres en todo el país. 

PRI reconoce al PRD por romper pacto con agresores de mujeres | Central Municipal 
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Celebra PRI que PRD retire 
candidatura a acusado de violencia 

contra las mujeres 
 

 

 

El Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en la 
Cámara de Diputados, celebró que el PRD haya retirado la candidatura a 
diputado federal a Gamaliel Ochoa, acusado de violencia contra las 
mujeres en Durango. 

A través de un comunicado, los legisladores del tricolor, aplaudieron la 
decisión del Sol Azteca, y reconocieron que se "rompa el pacto" con los 
agresores de mujeres.  

Celebra PRI que PRD retire candidatura a acusado de violencia contra las mujeres (xevt.com) 
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Reconocemos que el PRD “rompa el pacto” 
con agresores de mujeres: GPPRI diputados 

El Grupo Parlamentario del PRI en la Cámara de Diputados manifiesta su 
reconocimiento al Partido de la Revolución Democrática (PRD) por retirar la 
candidatura a un aspirante a Diputado Federal acusado de violencia contra 
las mujeres en Durango. Celebramos que “rompan el pacto” con los 
agresores de mujeres. 

https://www.tallapolitica.com.mx/reconocemos-que-el-prd-rompa-el-pacto-con-agresores-de-
mujeres-gppri-diputados/ 

https://www.tallapolitica.com.mx/reconocemos-que-el-prd-rompa-el-pacto-con-agresores-de-mujeres-gppri-diputados/
https://www.tallapolitica.com.mx/reconocemos-que-el-prd-rompa-el-pacto-con-agresores-de-mujeres-gppri-diputados/
https://www.xevt.com/politica/celebra-pri-en-san-lazaro-que-prd-retire-candidatura-a-diputado-federal-a-acusado-de-violencia-contra-las-mujeres-en-durango--/138681
https://www.xevt.com/politica/celebra-pri-en-san-lazaro-que-prd-retire-candidatura-a-diputado-federal-a-acusado-de-violencia-contra-las-mujeres-en-durango--/138681
https://origin-www.milenio.com/politica/pri-reconoce-prd-retirar-candidatura-presunto-agresor-sexual
https://origin-www.milenio.com/politica/pri-reconoce-prd-retirar-candidatura-presunto-agresor-sexual
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Incluir a personas adultas mayores en grupos de riesgo de 

sufrir trastornos mentales y del comportamiento, para su 

atención 

 

El diputado García Hernández (PT) presenta iniciativa de reformas a la 
Ley General de Salud 

Boletín No.5930 

Incluir a personas adultas mayores en grupos de riesgo de sufrir trastornos 
mentales y del comportamiento, para su atención 

• El diputado García Hernández (PT) presenta iniciativa de reformas a la Ley 
General de Salud 

• De esta manera tendrían condiciones para diagnóstico temprano y tratamiento 
oportuno 

El diputado Jesús Fernando García Hernández (PT) presentó una iniciativa para 
reformar la fracción VIII del artículo 73 de la Ley General de Salud, con el fin de 
incluir a las personas adultas mayores entre los grupos poblacionales en riesgo 
de sufrir trastornos mentales y del comportamiento, para que sean atendidas de 
manera prioritaria. 

La ley vigente establece que la Secretaría de Salud, las instituciones de salud y 
los gobiernos de las entidades federativas, en coordinación con las autoridades 
competentes en cada materia, fomentarán y apoyarán la detección de los grupos 
poblacionales en riesgo de sufrir trastornos mentales y del comportamiento, 
preferentemente niñas, niños y adolescentes. La propuesta de reforma incorpora 
a los “adultos mayores”. 

Expone que la condición de vulnerabilidad de este sector, lo ubica como un grupo 
de edad en riesgo de sufrir trastornos mentales y del comportamiento, por lo que 
resulta necesario que sea atendido de manera prioritaria y que desde el marco 
legal se le garantice y procure servicios de calidad en materia preventiva y 
curativa de los diversos padecimientos. 
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Señala que incluir a las personas adultas mayores permitirá un diagnóstico 
temprano para promover el tratamiento oportuno, así como la optimización de su 
salud física y psíquica, así como su bienestar.  

Además, una buena asistencia sanitaria y social que indudablemente será factor 
de importancia para mejorar la salud, prevenir enfermedades y tratar los 
padecimientos crónicos de las personas mayores.  

La propuesta, turnada a la Comisión de Salud, menciona en su exposición de 
motivos que la Ley de los Derechos de las Personas Adultas Mayores determina 
que deben tener acceso preferente a los servicios de salud y gocen cabalmente 
del derecho a su sexualidad, bienestar físico, mental y psicoemocional.  

Agrega que a las instituciones públicas del sector salud corresponde garantizar 
a las personas adultas mayores el derecho a la prestación de servicios públicos 
de salud integrales y de calidad, en todas las actividades de atención médica, 
conforme a lo establecido en la Ley General de Salud. 

Destaca que, a partir de los cambios asociados al proceso de envejecimiento, 
las personas adultas mayores se ubican en el riesgo de sufrir enfermedades que 
deterioren su salud. Esta situación demanda medidas que les permitan alcanzar 
y mantener altos niveles de calidad de vida física y mental, a fin de que ejerzan 
plenamente sus capacidades en la familia y en la sociedad, incrementen su 
autoestima y preserven su dignidad.  

Indica que el sector público de México, a través del Instituto Nacional de las 
Personas Adultas Mayores, refiere que la salud mental es un fenómeno 
complejo, determinado por múltiples factores sociales, ambientales, biológicos y 
psicológicos e incluye el tratamiento de padecimientos como la depresión, 
ansiedad, epilepsia, demencias, esquizofrenia y los trastornos del desarrollo en 
la infancia, algunos de los cuales se han agravado en los últimos tiempos. 

Mientras que la Organización Mundial de la Salud enfatiza que más del 20 por 
ciento de las personas mayores de 60 años sufren algún trastorno mental o 
neural, y que el 6.6 por ciento de la discapacidad se atribuye a trastornos 
mentales y del sistema nervioso; la demencia y la depresión son los trastornos 
neuropsiquiátricos más comunes. 
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Lograr que la población conserve la salud mental, además de la salud física, 
depende, en gran parte, de la realización exitosa de acciones de salud pública, 
para prevenir, tratar y rehabilitar, puntualiza la iniciativa. 

--ooOoo-- 

 
Comunicación (diputados.gob.mx) 
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Incluir a personas adultas mayores en grupos 
de riesgo de sufrir trastornos mentales y del 
comportamiento, para su atención 
 
El diputado Jesús Fernando García Hernández (PT) presentó una iniciativa 
para reformar la fracción VIII del artículo 73 de la Ley General de Salud, con el 
fin de incluir a las personas adultas mayores entre los grupos poblacionales 
en riesgo de sufrir trastornos mentales y del comportamiento, para que sean 
atendidas de manera prioritaria. 
 
https://www.tallapolitica.com.mx/incluir-a-personas-adultas-mayores-en-grupos-de-riesgo-de-
sufrir-trastornos-mentales-y-del-comportamiento-para-su-atencion/ 
 
 
 
 

 

https://www.tallapolitica.com.mx/incluir-a-personas-adultas-mayores-en-grupos-de-riesgo-de-sufrir-trastornos-mentales-y-del-comportamiento-para-su-atencion/
https://www.tallapolitica.com.mx/incluir-a-personas-adultas-mayores-en-grupos-de-riesgo-de-sufrir-trastornos-mentales-y-del-comportamiento-para-su-atencion/
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Incluir a personas adultas mayores en 
grupos de riesgo de sufrir trastornos 
mentales y del comportamiento, para su 
atención 
 
El diputado Jesús Fernando García Hernández (PT) presentó una iniciativa 
para reformar la fracción VIII del artículo 73 de la Ley General de Salud, con el 
fin de incluir a las personas adultas mayores entre los grupos poblacionales 
en riesgo de sufrir trastornos mentales y del comportamiento, para que sean 
atendidas de manera prioritaria. 
 
http://www.mipuntodevista.com.mx/incluir-a-personas-adultas-mayores-en-grupos-de-
riesgo-de-sufrir-trastornos-mentales-y-del-comportamiento-para-su-atencion/ 
 
 
 
 
 

http://www.mipuntodevista.com.mx/incluir-a-personas-adultas-mayores-en-grupos-de-riesgo-de-sufrir-trastornos-mentales-y-del-comportamiento-para-su-atencion/
http://www.mipuntodevista.com.mx/incluir-a-personas-adultas-mayores-en-grupos-de-riesgo-de-sufrir-trastornos-mentales-y-del-comportamiento-para-su-atencion/
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Diputado del PRD: "Contagio de López-Gatell 
no necesariamente es cierto" 
 
Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud, anunció que dio positivo a Covid-
19. A través de sus redes sociales, el funcionario de la Secretaría de Salud dijo 
que el viernes por la noche inició con síntomas leves y que la infección por el 
virus Sars-Cov-2 fue comprobada por una prueba de antígenos. 
En respuesta Antonio Ortega Martínez, diputado federal del PRD, declaró que 
esto es "un distractor más", y alertó sobre una "nueva argucia" para -dijo- 
simular la falta de vacunas que enfrenta el país, pero también para transmitir la 
idea de que los funcionarios de primer nivel no sacan ventaja ante el resto de la 
población. 
 
https://www.lapoliticaonline.com.mx/nota/134859-diputado-del-prd-contagio-de-gatell-no-
necesariamente-es-cierto/ 
 
 
 
 
 
 

https://www.lapoliticaonline.com.mx/nota/134859-diputado-del-prd-contagio-de-gatell-no-necesariamente-es-cierto/
https://www.lapoliticaonline.com.mx/nota/134859-diputado-del-prd-contagio-de-gatell-no-necesariamente-es-cierto/
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Contagio de López Gatell, otro 
distractor ante falta de vacunas: 

PRD 
Duda sobre veracidad de la noticia 

El diputado del PRD, Antonio Ortega Martínez, calificó como un distractor más, el “positivo de Covid-19” 
anunciado por el Subsecretario de Salud, y responsable de la estrategia contra el virus, Hugo López 
Gatell. 
El perredista alertó sobre una nueva argucia para simular, primero, la falta de vacunas que enfrenta el 
país; pero también a que se 
busca transmitir la idea de que los 
funcionarios de primer nivel no 
sacan ventaja ante el resto de la 
población. 

“Los contagios en el Gabinete van 
a seguir anunciándose –aunque 
no necesariamente sean ciertos– 
porque persiguen un propósito: 
transmitir la idea de que ellas y 
ellos no son privilegiados pese a 
su posición”, aseveró . 
“No está acreditada la veracidad 
de sus dichos, se requeriría la 
confirmación médica de todas y 
todos quienes han reportado sus contagios porque los hechos no los respaldan, su autoridad moral ha 
sido cuestionada y no es descartable la intención de victimizarse y pretender transmitir que son honestos y 
que van cumplen los protocolos”, aseveró. 

 
 

Contagio de López Gatell, otro distractor ante falta de vacunas: PRD | Central Municipal 
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POST CONTENIDO 

Con el objetivo de promover el 

multilingüismo y la diversidad cultural, 

cada año celebramos el Día 

Internacional de la Lengua Materna. 

TIPO DE PUBLICACIÓN: Postal 

Twitter: https://bit.ly/3bmNTrw  

Facebook: http://bit.ly/3qGVqaV 

Instagram: https://bit.ly/3se6FIh  

DATOS: 

Alcance/Impresiones: 12,438 

Reacciones: 186 

Hoy, en el 111 Aniversario de la Cruz 

Mexicana Sede Nacional, 

reconocemos la labor de quienes 

integran esta institución dedicada a 

prevenir y aliviar el sufrimiento humano 

a través de la acción voluntaria. 

TIPO DE PUBLICACIÓN: Postal 

Twitter: https://bit.ly/3qFqtE8  

Facebook: http://bit.ly/3aFm5zF  

Instagram: https://bit.ly/3pGIMrk 

DATOS: 

Alcance/Impresiones: 8,771 

Reacciones: 103 

https://bit.ly/3bmNTrw
http://bit.ly/3qGVqaV
https://bit.ly/3se6FIh
https://bit.ly/3qFqtE8
http://bit.ly/3aFm5zF
https://bit.ly/3pGIMrk
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Para erradicar, prohibir y sancionar 

prácticas abusivas en materia de 

intereses moratorios, por parte de 

bancos y entidades comerciales, la 

diputada Hortensia Noroña propuso 

reformas a la Ley para la Transparencia 

y Ordenamiento de los Servicios 

Financieros. 

 

TIPO DE PUBLICACIÓN:  

 

Twitter: https://bit.ly/2ZBzUbN  

Facebook: http://bit.ly/3pBNIOh  

 

DATOS: 

Alcance/Impresiones: 5,807 

Reacciones: 42 

 

 

 

 

Te compartimos las actividades más 

destacadas de las 

#ComisionesTrabajando, en este 

#ResumenSemanal. 

 

TIPO DE PUBLICACIÓN:  

 

Twitter: https://bit.ly/3pIeyEa  

Facebook: http://bit.ly/3scMEC4  

 

DATOS: 

Alcance/Impresiones: 5,602 

Reacciones: 8 

 

https://bit.ly/2ZBzUbN
http://bit.ly/3pBNIOh
https://www.facebook.com/hashtag/comisionestrabajando?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZU4BE0BPZIeZv4SXsL7iN6FJLgBwSyLHz8aXrJz7xl948eBgLYvbIZm3MDNsp2ingdm49cArjBTbNqJ_YNk3uDDAOFv-KucXYx0dQVpfHRwUGdr0NqQkv1l701DAwNM26Ucykrklb6Z33KjJTplMpUhlftPheRKABD80z0gFeglyTAuA0f06TcyG6sYq9furyQ&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/resumensemanal?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZU4BE0BPZIeZv4SXsL7iN6FJLgBwSyLHz8aXrJz7xl948eBgLYvbIZm3MDNsp2ingdm49cArjBTbNqJ_YNk3uDDAOFv-KucXYx0dQVpfHRwUGdr0NqQkv1l701DAwNM26Ucykrklb6Z33KjJTplMpUhlftPheRKABD80z0gFeglyTAuA0f06TcyG6sYq9furyQ&__tn__=*NK-R
https://bit.ly/3pIeyEa
http://bit.ly/3scMEC4
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La Mesa Directiva y la Junta de 

Coordinación Política de la Cámara de 

Diputados lamentan el sensible 

fallecimiento de: 

Radamés Salazar Solorio 

Senador de la República por el estado 

de Morelos. 

Expresamos nuestras más sentidas 

condolencias a familiares y amigos. 

 

 

TIPO DE PUBLICACIÓN:  

 

Twitter: https://bit.ly/3bpVS7a  

Facebook: http://bit.ly/3pEcEV5  

 

DATOS: 

Alcance/Impresiones: 5,430 

Reacciones: 46 

 

En #CámaraEnConsenso aprobamos: 

Que cuando opere el Sistema Nacional 

de Búsqueda de Personas, los jueces 

federales autoricen las solicitudes de 

intervención de comunicaciones 

privadas a los agentes del MP. 

 

TIPO DE PUBLICACIÓN: Postales. 

 

Twitter: https://bit.ly/3s9cLK2  

Facebook: http://bit.ly/3seTiI6  

 

DATOS: 

Alcance/Impresiones: 4,929 

Reacciones: 13 

 

https://bit.ly/3bpVS7a
http://bit.ly/3pEcEV5
https://www.facebook.com/hashtag/c%C3%A1maraenconsenso?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZUB2ysxTQJucTdLQnRRyzHG8krZoZpzoYjKVaxAkxknImwjT-Zd9ofwp9CrNAbDDlLtcYINyvUj-gwjYf93fzTwvSv4qe-VbhDjXtzHu1jyAJVD7llc8wr_meZD72lTEtG7vdKf5Y6hDwmx27itWrQOt5PP3Xa9EiyoQtCZQaXuaEoxyMNRe_rW6yQJgOMyPFo&__tn__=*NK-R
https://bit.ly/3s9cLK2
http://bit.ly/3seTiI6


 
PÁGINA 

0 

FECHA 

22/02/2021 
L E G I S L A T I V O 

 

POST 
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Te invitamos a nominar a una persona 

que haya destacado por su actuación 

y trayectoria deportiva a nivel nacional 

e internacional, para recibir la medalla 

al Mérito Deportivo 2021. 

 

TIPO DE PUBLICACIÓN:  

 

Twitter: https://bit.ly/3sd05BW  

Facebook: http://bit.ly/3br5EGe  

 

DATOS: 

Alcance/Impresiones: 4,418 

Reacciones: 12 

 

La Cámara de Diputados reconoce la 

labor del personal médico por su 

entrega en el cuidado de las y los 

mexicanos con la Medalla al Mérito 

Cívico "Eduardo Neri, Legisladores de 

1913". Las trabajadoras y los 

trabajadores de la salud serán 

reconocidos por su valentía y 

compromiso. 

 

TIPO DE PUBLICACIÓN: Vídeo. 

 

Twitter: https://bit.ly/3bkdCAI  

Facebook: http://bit.ly/2OUXe29  

 

DATOS: 

Alcance/Impresiones: 4,140 

Reacciones: 18 

Reproducciones: 332 

 

 
 

https://bit.ly/3sd05BW
http://bit.ly/3br5EGe
https://bit.ly/3bkdCAI
http://bit.ly/2OUXe29
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https://twitter.com/JuarezCisneros/status/1363330384705056780 

https://twitter.com/JCRomeroHicks/status/1363513523033227266 

https://twitter.com/Bonifaz49/status/1363518435993378819 

https://twitter.com/JuarezCisneros/status/1363330384705056780
https://twitter.com/JCRomeroHicks/status/1363513523033227266
https://twitter.com/Bonifaz49/status/1363518435993378819
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PANDEMIA EN DESCENSO

México llega
ya a 180 mil
muertes por
coronavirus

Ocupación de camas
por debajo del 50 en
29 entidades reporta
la Secretaría de Salud

VICTOR CHÁVEZ
vchavez elfjnanciero com mx

La Secretaría de Salud celebró ayer
que la epidemia del Covid 19 va en
un sostenido descenso enMéxico
y que la ocupación hospitalaria ge
neral en el país ya es de sólo 34 por
ciento con una disponibilidad de
camas generales del 66 por ciento

Al dar a conocer el informe téc
nico la directora deVigilancia Epi
demiológica Gabriela Nucamendi
Cervantes detalló que
en camas conventilador
para pacientes críticos y
con problemas de satu
ración laocupaciónes de

sólo el 37 por ciento
Resaltó que en la Ciu

dad de México la ocupa
ción es del 60 por ciento
en camas generales y
del 62 por ciento en ca
mas con ventilador mientras que
en el Estado de México es del 53
por ciento Destacó que ya no hay
entidades en el país que lleguen al
70 por ciento de ocupación hospi
talaria sólo tres están entre el 59 y
el 69 por ciento y las 29 restantes
se encuentran por abajo del 50 por
ciento

Detalló que en camas con venti
lador ya sólo la Ciudad de México

se encuentra por arriba del 60 por
ciento y en continuo proceso de
descenso aseguró y que los 31
estados están por abajo del 50 por
ciento

La funcionaría expuso que en las

últimas 24horas se reportaron 3 mil
104casos confirmados de contagio
en todo elpaís con lo que se acumu
lan 2 millones 35 mil 172 desde que
inició la epidemia el año pasado y
se confirmaron 310 muertes que
suman ya 180 mil 107

Con la apertura de nuevos sitios
de pruebas y la aplicación ya de 5
millones 277 mil 696 informó que
los casos activos suman sólo 53 mil
409 aunque los casos estimados
que han padecido el virus alcan

zan los 2 millones 236
mil 606 y se registraron
435 mil803 considerados
como casos sospechosos

Destacó que la cifra de
personas recuperadas se
elevó a un millón 595 mil
320 yque 2 millones 800
mil 513 tuvieron resulta
dos negativos
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En el reporte de vacu
nación el director de Epidemiolo
gía José Luis Alomía confinado
también desde su domicilio re
portó que ya van 453 mil 55 per
sonas con el esquema completo de
inmunización con sus dos dosis de

vacuna y que con las 16 mil 730
aplicadas hasta el corte de las 16
horas de ayer el total de aplicacio
nes en el país alcanzó un millón 689
mil 158 dosis

VACUNAS
Las 200 mil dosis

de la vacuna

Sinovacque
llegaron a México
el 20 de febrero
serán aplicadas a
adultos mayores
de Ecatepec

INFORME Gabriela Nucamendi directora de Vigilancia Epidemiológica ayer
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Revelo la necesidad de que la salud publica sea derecho humano

López Gatell mostró
lapandemialagran
desigualdad del país

Desde el inicio
el Presidente me

pidió que se evitara
el daño social

Tras un año ya
me acostumbré a

los ataques aveces
desquiciados

La ofensiva de

grupos de interés
es para mantener

sus privilegios
Hay medios

que siembran
datos basura para
entorpecer avances
ELENA PONIATOWSKA

EL ESTADO DEBE CENTRARSE EN EL INTERÉS PÚBLICO

El Presidente pidió no perder la dimensión
social de las acciones de salud López Gatell

La emergencia
revela las
grandes virtudes
y miserias de la
humanidad dice

ELENA PONIATOWSKA

A las 6 de la tarde del 17 de febre
ro Hugo López Gatell me dio una
entrevista en Palacio Nacional sin
imaginar que a los tres días él mis
mo caería con coronavirus Cui
dado con el escalón Aquí a la
derecha dos hombres me acom
pañaron hasta un hangar desange
lado con unos cuantos sillones más
desangelados aún Diez personas
esperaban regadas como los mue
bles La luz mortecina afeaba todo
Escogí un sofá grande al lado de una

lámpara que daba muy mala luz y
caí dentro del sillón como Alicia en
el país de las maravillas hasta el fon
do del pozo Unos minutos después
se sentó en otro sillón Hugo López
Gatell No hubo tiempo que perder
porque la vida del subsecretario de
Prevención y Promoción de la Salud
es ahora una carrera contra el reloj

Imaginó usted en su peor pe
sadilla que le tocaría informar cada
noche acerca de una peste como es
la del coronavirus

Gracias por esa pregunta por
que se relaciona con la dimensión
personal de la pandemia y muchas
veces olvido que soy un ser huma
no Cuando mi maestro el doctor
Jorge Alcocer me invitó a incorpo
rarme al equipo de transición me di
jo que lo hacía entre otras razones
porque yo había tenido una expe
riencia semejante con la pandemia
de la influenza A H1N1 de 2009
Trabajé como un funcionario téc
nico a cargo de la Dirección General

de Epidemiología y aprendí mucho
Por tanto ya estaba emocional si
cológica y técnicamente preparado
para la peor pandemia en 100 años
la de Covid 19

La responsabilidad específica de
ser vocero y el honor de pertenecer
a un equipo multidisciplinario ha
blar con transparencia plena como
dice el presidente López Obrador
además de estar abierto al público
ha sido una experiencia muy for
mativa A veces me han pregunta
do si me molesta que me cuestio
nen y la verdad es que no ya me
acostumbré a lo largo de un año y
unos meses a recibir ataques a ve
ces arteros a veces desquiciados

Pero también recibe muchos
elogios

La verdad es un honor constatar
la gran simpatía que tiene el pueblo
por la 4T Yo sigo haciendo mi vi
da normal Camino voy a la tienda
convivo con algún familiar Invaria
blemente me encuentro una dos
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tres cinco siete 20 personas gente
de muy diverso origen ocupación
condición social que se acerca a
agradecer el papel que el gobierno
juega en la epidemia

Qué le agradecen
Decir las cosas con transparen

cia la dedicación la confianza No
haga caso a los ataques no se desvíe
de su misión No soy un superstar
como usted menciona me conside
ro un miembro más del equipo que
encabeza el doctor Alcocer con el
propio Presidente y los directores
del IMSS del Issste del Insabi y mi
amigo Gustavo Reyes Terán

Recuerdo un momento muy
definitorio al inicio de la pandemia
días antes del cierre masivo de esta
blecimientos con la Jornada Nacio
nal de Sana Distancia El Presidente
me citó aquí en Palacio Nacional
Permanecí con él 57 minutos y
medio caminamos alrededor de
uno de los pasillos circulares y me
dijo Ten mucho cuidado que no
se pierda la dimensión social de las
acciones de salud pública La pan
demia es muy importante pero el
daño social que puede causársele al
pueblo en términos económicos
puede ser irreversible No olvides la
desigualdad social

Lo bueno es que tenemos un sis
tema ejemplar de salud y grandes
hospitales fundados por médicos
como Ignacio Chávez Ismael Cosío
Villegas Salvador Zubirán

México ha sobresalido en nues
tro continente por sus extraordina
rios médicos Cuando me inicié ha
bía muerto Ignacio Chávez A Cosío
Villegas lo conocí de niño porque
era el neumólogo de mi hermano
Víctor su hija Adriana Cosío Pas
cal era vecina nuestra Al maestro
Zubirán lo traté personalmente ya
mayor él por supuesto cuando yo
era jefe de residentes del Instituto
Nacional de Nutrición Pronuncié
el discurso de clausura y enfaticé la
importancia del maestro Zubirán

Sin vida privada

Ser figura pública le ha resultado
difícil

En realidad me incomoda cuan
do se han metido en mi vida privada
asumo que no tengo vida privada sal
go alacalle yme fotografían en donde
sea no siempre con mala intención

en la mayoría de los casos diría que
se acercan a querer tomarse una
foto pero a veces con ánimo de des
prestigiar y manchar la credibilidad
no de López Gatell sino del vocero
del gobierno de México y eso me es
torba porque me obliga a encontrar
mecanismos para seguir protegien
do lo que represento que es la 4T
Soy parte con mucho orgullo de
este gobierno

Lo critican los grupos de interés
Sí manifiestan el enorme egoís

mo la mezquindad de senadoras de
la República comunicadores de em
presas televisivas cadenas de radio
industria farmacéutica agroquími
cos constructores toda lagente que
ha perdido privilegios y olvida que
el pueblo tiene muy claro que mu
chos los ganaron por corrupción
por malversar el interés público
por distorsionar desde fuera desde
lo privado No es ninguna sorpresa
la acción de regímenes anteriores
funcionarios públicos cómplices de
las recientes administraciones

Identifico dos actores en el sector
farmacéutico y conviene separarlos
porque no son lo mismo las empre
sas farmacéuticas y quienes fabrican
los medicamentos En México tene
mos cerca de mil 400 laboratorios
farmacéuticos hay 10 grandes que
son internacionales unos ocho o 10
nacionales empresas que tienen 80
o 90 años en México y empezaron
siendo familiares muchas de ellas
en la colonia Del Valle que fue asien
to de las primeras comunidades de
farmacéuticos

Doctor López Gatell además de
la tragedia de la pandemia y de la
situación política qué le reveló
la pandemia acerca de México y
también acerca de sí mismo

En mayor grado la pandemia
revela las grandes virtudes y las
grandes miserias de la humanidad
Entre las virtudes está la capacidad
de ser solidarios unir esfuerzos
autorregularnos y disciplinarnos
por el bien de todos la de escu
char condolernos reaccionar ante
un llamado de interés social pero
nos revela también la mezquindad
de los privilegiados el egoísmo la

irresponsabilidad de quienes no
tienen conciencia del dolor ajeno
y piensan que la sociedad está para
servirles En ese grupo hay políti
cos de administraciones previas

que aún sobreviven en los partidos
de oposición en empresas comu
nicadores y sobre todo quienes
toman decisiones en medios y per
sonas que de alguna u otra mane
ra quieren aprovechar la situación
para su beneficio

También esta epidemia reveló
la necesidad de que la salud pública
sea un derecho humano en México
está explícitamente reconocido en
el artículo cuarto de la Constitución
El Estado tiene que centrarse en el
interés público Esa responsabili
dad nos hace ver que es indispen
sable que el acceso a la salud sea
gratuito universal para que las
sociedades estén protegidas Es la
misma conclusión a la que ha llega
do España a pesar de que tiene un
sistema público de salud mermado
por las políticas neoliberales Lo ve
mos también en países de América
Latina que carecen de sistemas de
cobertura amplia México es uno
de los que mejor sistema de salud
tienen junto con Argentina Chile
Brasil y posiblemente Colombia
pero en los últimos 20 o 25 años
han sido amenazados por actos de
privatización corruptos y groseros

Ante una amenaza a la salud ge
neral como esta epidemia nos da
mos cuenta de cuán indispensable
es un sistema público de salud Me
gustaría destacar que la pandemia
pone de manifiesto algo que sabe
mos desde siempre la desigualdad
social la injusticia distributiva en
términos económicos La negación
de derechos amenaza tanto a la sa
lud como a la vida porque quien
no puede protegerla ni siquiera
alcanza a tener pronto acceso al
hospital

Medios de comunicación

Doctor qué opina de los medios
de comunicación ante la pandemia
Siente que hubo cierta vileza

Yo creo que ha habido vileza y lo
he dicho a veces en la conferencia
de prensa Afortunadamente hoy
la electrónica nos permite consta
tar porque queda el video para la
posteridad A quien le echo la culpa
no es al reportero o a la reportera
que cumple un papel muy honroso
sino a los dueños a los gerentes a
los consejos de administración de
esos medios prensa escrita radio
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televisión corporativos A través
de su trabajo mercenario defien
den boca arriba los privilegios per
didos o en vías de perderse de los
grupos de la oligarquía mexicana y
en otros casos de la internacional
Al desinformar se comete una falta
ética fundamental porque se deja
no solamente sin información a la
población sino se siembra informa
ción basura que confunde y genera
discordia y entorpece los esfuerzos
del propio pueblo de México por
protegerse ante la epidemia

A nosotros no nos molesta la crí
tica la crítica es bienvenida porque
ayuda a reflexionar y a identificar
oportunidades pero es muy clara la
diferencia entre una crítica con áni
mo constructivo por dura que sea
al trabajo mercenario de la prensa
corporativa

Doctor esta pandemia también
representa una oportunidad de de
sarrollo para los científicos mexica
nos Ha pensado en algún proyecto
para impulsar a nuevos epidemiólo
gos virólogos y médicos

Creo que esta pregunta es cru
cial y nos la debemos hacer todos
los días pero ante crisis como ésta
retomo sobre la experiencia vivida
por México y la que personalmente

me tocó en la pandemia de influenza
A H1N1 en 2009 y pongo de punto
de comparación a Argentina donde
viajé a inicios de enero de 2021 Nos
dimos cuenta de que la capacidad
científica tanto de México como de
Argentina es alta Tenemos pensa
doras y pensadores mexicanos al
tamente calificados pero por falta
de interés de los gobiernos pasados
particularmente los gobiernos que
tienen una visión privatizadora
no han sabido estimular ni vincu
larse con las necesidades del país
Insisto se ha hecho un mal uso del
dinero público no sólo en términos
de una corrupción directa sino en
el esfuerzo de inversión en peque
ños proyectos de interés privado o

corporativo en vez de pensar en el
interés público

En Argentina pude ver un con
sorcio privado apoyado por el go
bierno argentino a lo largo de 10
años para el desarrollo de biotec
nología vacunas inmunógenos
pruebas diagnósticas distintos
medicamentos dispositivos y ese
consorcio de 10 empresas de alta
capacidad una de las cuales hoy
producen la vacuna de Astra que
se va a envasar aquí en México fue
creado por el gobierno argentino

pensando estratégicamente en
la epidemia de influenza cuando
se quedó sin vacunas porque las
grandes potencias económicas las
acapararon como está ocurriendo
en 2021 con la vacuna de Covid 19
Los argentinos tuvieron soberanía
científica tecnológica México no

Teníamos un gobierno de dere
cha con una visión muy limitada
con respecto a la importancia de la
ciencia y la tecnología el de Felipe
Calderón Por ejemplo México tie
ne una empresa pública de vacu
nas Birmex y nunca se concretó
un proyecto de colaboración para
producir vacunas contra la influen
za Después se retomó ese proyecto
que no avanza desde mi punto de
vista en las mejores condiciones
Es un esfuerzo tímido Ahora te
nemos en Conacyt a una magnífi
ca directora general María Elena
Álvarez Buylla altamente compe
tente con una ética intachable y
gran visión del interés público Lo
probó con el desarrollo de ventila
dores y lo hace ahora con el posible
desarrollo de vacunas

Cuánto tiempo va a durar la
pandemia Lo sabemos

No lo sabemos Quiero dejar
clara una cosa yo no estoy en con
tra de que haya iniciativa privada
creo que no deben confundirse cier
tas responsabilidades esenciales en
el ámbito público con la colabora

ción que puedan tener los privados
Usted ahora ha contestado a

mis preguntas como un hombre de
izquierda

Sí lo soy Mi abuelo luchó contra
la dictadura de Francisco Franco
fue exiliado él era militar en el
ejército español lo condenaron a
muerte tres veces llegó a México
gracias al presidente Lázaro Cár
denas y eso creo que me marcó
porque en la familia se hablaba
de injusticia social de libertad de
ética de integridad de responsabi
lidad colectiva Mi padre era médi
co urólogo trabajó en el Issste toda
su vida y todo eso permeó porque
en mi juventud alfabeticé y conocí
de manera directa la realidad del
campo en Michoacán en Puebla y
me marcó Después de semejante
experiencia uno ya no puede dejar
de pensar en la injusticia social

Ser vocero y
pertenecer aun
grupo diverso es
una experiencia
muyformativa

Es bienvenida
la crítica ayuda
a reflexionar e
identificar
oportunidades
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A El subsecretario Hugo
López Gatell consideró que faltó
soberanía científica tecnológica
en gobiernos pasados Foto María
Luisa Severiano
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VACUNAS

Arriban

hoy 200 mil
dosis de la

Sputnik V
POR ENRIQUE SÁNCHEZ

esanchezügimmcom mx

Hoy lunes se espera la
llegada a México de las
primeras 200 mil de 24
millones de vacunas Sput
nik V que México compró
a Rusia para inmunizar a
12 millones de personas
contra el covid 19

Se trata del décimo

cargamento de biológicos
que el gobierno de México
recibirá desde que el pa
sado 23 de diciembre ini

ciaron estos envíos para
un total hasta este pa
sado sábado de 2 millo
nes 327 mil 750 de dosis
de las farmacéuticas Pfi
zer BioNTech AstraZene
ca y Sinovac

Adicionalmente se
han recibido tres em
barques en granel con
sustancia activa para su
proceso final envasado y
etiquetado de 9 millones
de vacunas de AstraZene
cay CanSinoBio

La compra de la vacu
na que produce el Centro
de Epidemiología y Micro
biología Nikolái Gamale
ya de Moscú se concretó
durante la llamada que
sostuvieron hace tres se

manas los presidentes
Vladimir Putin y Andrés
Manuel López Obrador

La embajada de Rusia
informó este fin de semana
que algunos funcionarios
mexicanos en la embajada
mexicana en Moscú reci

bieron la primera dosis de
esta vacuna a propuesta de
la cancillería rusa

Por otro lado destacó
que ya se registró la terce
ra vacuna contra covid 19
CoviVac

24
MILLONES
de dosis de la vacuna

rusa se tiene planeado
que lleguen a nuestro
país
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India proveedor de vacunas de México
dará prioridad a sus necesidades locales

La vacuna de Oxford AztraZeneca producida en aquel país se retardará en lo que toca a los compromisos
de exportación No especifica a quiénes afectará pero en la lista de clientes está México

Redacción y Agencias

El director ejecutivo del
Serum Institute of India
Sil la tercera empresa

de manufactura de va

cunas más grande del mundo y
que abastece a México ante el re
traso de otros pro
veedores informó a
través de redes so

ciales que le están
dando prioridad a
las necesidades lo

cales por lo que pi
de esperar por la
distribución inter
nacional Las ne
cesidades de otros

países lo que todo
indica incluye a
México quedarán
en segundo plano

Queridas na
ciones y gobier
nos les pido ama
blemente tener pa
ciencia El Sil se le ha indicado
priorizar las grandes necesidades
de la India además de el balance
para las necesidades del resto del
mundo comentó

El Sil tiene sede en la ciudad
de Pune y son quienes fabrican
la vacuna de los laboratorios
Oxford AztraZeneca La deman
da para adquirirla ha crecido en
los últimos meses a pesar de que
inicialmente la solicitaban princi
palmente paises con bajos o me

dianos ingresos
ahora incluso ha

sido comprada
por Canadá

México se in

cluyó en la lis
ta de entregas de
emergencia ante
el retraso de va
cunas COVID de
otros proveedo
res AMLO había
agradecido la so
lidaridad de la In

dia apenas este sá
bado pero ahora
es probable que la
entrega de cerca
de cientos de mi

les de dosis se vea comprometidas
El gobierno de India ha sido

atacado por la lentitud en los
procesos de entrega Hasta el

momento han entregado más de
30 millones de dosis y su media
de producción es de 70 millones
de dosis por mes En la India han
sido inmunizadas 11 millones de

personas desde enero su prime
ra etapa de vacunación contem
pló inicialmente a 300 millones

Sin embargo continua sien
do el segundo país con más casos
confirmados de COVID ya que
hasta el momento van 10 millo
nes 969 mil 230

Queridas naciones

y gobiernos les
pido amablemente
tener paciencia El

Sil se le ha indicado

priorizar las grandes
necesidades

de la India
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Estima Ecatepec
recibir 200 mil

dosis anti Covid
asegura el edil

ALISTAN LOS CENTROS DE VACUNACIÓN

Estima Ecatepec recibir
200 mil dosis anticovid
RUBÉN PEREZ

Asegura el edil que está a
la espera de lo que digan
las autoridades federales

nr ueg de la primera etapa de va
ra cunación contra Covld 19 en el
1 Estado de México iniciada en
1 los municipios de Amanalco

Ji I Atlautla Atlacomulco Acam
bay Aculco Axapusco y Apaxco entre
otros se prevé que en localidades de la
zona conurbada como Ecatepec la dota
ción de dosis sea de alrededor de 200 mil

Tras realizar una conferencia de pren
sa el alcalde de esa localidad Fernando
Vilchis Contreras manifestó que la coor
dinación que el ayuntamiento mantiene
con la Secretaría de Salud del gobierno fe
deral permite estimar dicha asignación de
biológicos para los adultos mayores

Dijo que se trabaja para tener listos los
sitios en los que se llevará a cabo la inmu
nización Nos solicitaron contar con las

instalaciones y los insumos que se re

quieran para garantizar las medidas de hi
giene a los habitantes que acudirán a apli
carse la vacuna dijo el edil

Hasta el momento las autoridades fe

derales y estatales no han revelado cuáles
municipios del área metropolitana esta
rían entrando en esta etapa de vacuna

ción El criterio de arranque fue enfocado
en localidades apartadas y de difícil acce
so a los servicios de salud pero la zona
conurbada es de las más pobladas en el
Estado de México

Por ello el presidente municipal mani
festó que se mantendrá atento a las indi
caciones de la Secretaría de Salud del go
bierno federal para tener todo listo con la

idea de que la jornada de vacunación de
adultos mayores se lleve a cabo sin con
tratiempos

El pasado 5 de febrero el gobierno esta
tal dio a conocer que la inmunización contra
el SARS Cov 2 empezó en en 48 comuni
dades de 24 municipios de la entidad mó
dulos que se encuentran ubicados en las
plazas públicas de estas demarcaciones
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El criterio de arranque fue enfocado en localidades apartadas y de difícil acceso
a los servicios de salud Fora cortesía gobierno edomex
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VACUNA
MEXICANA
LISTA PARA
ESTE ANO

POR CHARBELL LUCIO

AVANZAN
VACUNAS DE

UNIVERSIDADES

 CP.  2021.02.22



EN MICHOACÁN DESARROLLAN BIOLOGICO
QUE PUEDE USARSE EN OCTUBRE UAQ

LLAMA A CREAR UN PLAN NACIONAL PARA
APURAR INVESTIGACIÓN

a Universidad
LMichoacana de

San Nicolás de

Hidalgo ha logra
do avances en la

creación de una
vacuna mexica

na contra la COVID 19 la cual está
en la segunda fase de desarrollo y
se prevé que esté lista para su uso
en octubre próximo

Este es el quinto proyecto mexi
cano para un biológico en el que
participan casas de estudios En
los otros cuatro la UNAM está en
dos proyectos uno con el IMSS y
en otro con el Cinvestav el Tec de
Monterrey la Universidad Nacional
Autónoma de Baja California y el IPN
en uno y otro es de la Universidad
Autónoma de Querétaro UAQ

En el caso de Michoacán se tra
ta de un biológico tipo mosaico
conformado por diferentes frag
mentos de las distintas proteínas
del virus Armamos una proteína

híbrida Se espera que el sistema
inmune del paciente tome esos
péptidos y genere anticuerpos

explicó Alejandro Bravo Patiño
profesor investigador quien está
a cargo de este proyecto

La ventaja de esta vacuna mexi
cana frente a las creadas en el ex

tranjero es que al componerse de
diversos fragmentos del virus tiene
mayor posibilidad de ser efectiva
frente a mutaciones

Está prevista la aplicación de
unadosisanual portresaños con
secutivos para inmunizar de por
vida Su desarrollo costeado sólo
por la universidad está en la fase
2 en pruebas con animales En la
fase3será con humanosy se prevé
que en octubre esté el prototipo

Desde marzo pasado la UAQ
trabaja en la vacuna QUiVAX cuyo
proyecto es liderado por el doctor

Juan Joel Mosqueda Hasta ahora
este biológicotiene un avance len
to debido a la falta de recursos por
lo que han solicitado donativos e
incluso una subasta de obras de

arte han reunido casi tres millones
de pesos

La UAQ va a presentar a la Se
cretaría de Relaciones Exteriores
los avances en el desarrollo de la

vacuna en próximas fechas
La rectora Teresa García Casca

considerónecesariocrearun plan
nacional para el desarrollo de va
cunas mexicanas Afirmó que con
los fondos suficientes la vacuna
puede estar lista en un año

22

PROYEC
TOS EN MÉ
XICO AUSPI
CIADOS POR
EL CONACYT

6

CASAS DE
ESTUDIO

PARTICIPAN
EN LA BÚS

QUEDA

COMO FUNCIONA

n LüS anticuerpos
neutralizantes evitan que el
virus se meta a las células

Si la COVID 19 Éstos la
logra pasar destruyen
esa barrera para evitar
entran en queelSARS
acción los CqV 2 se
linfacitosT multiplique
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EQUIPO I Los expertos de la Universidad Michoacana

confían en que se conseguirá este año tener una dosis cien por ciento mexicana
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La mitad de
los pacientes
con covid grave
sufre secuelas
en el corazón
Van desde inflamación del músculo
cardíaco a muerte de parte de su tejido
Juan Scaliter Madrid

Unreciente estudio británico pu
blicado en European Health Jo
urnal analizó a 148 pacientes de
seis hospitales en Londres que
habían sido ingresados con covid
grave Se realizaron análisis de
sangreeimágenesporresonancia
magnética y los datos obtenidos
fueron comparados con los de 40
personas también con covid y
otro grupo idénticodevoluntarios
sanos Los resultados mostraron

que alrededor del 50 de los pa
cientes del primer grupo tenían
niveles elevados de una proteína
llamada troponina lo que provo
caba daños en el corazón Las le
siones incluían inflamación del

músculo cardíaco miocarditis
cicatrización o muerte del tejido
cardíaco infarto restriccióndel
suministro de sangre al corazón
isquemia o una combinaciones

de las tres anteriores

La troponina es fundamental
para la contracción muscular
pero si hay alguna lesión en el
músculo aumenta su produc
ción Esto puede indicar que una
arteria se ha bloqueado o que se
haproducido unainflamaciónen
el corazón

Si bien muchos pacientes hos
pitalizados con covid tienen nive
leselevadosdetroponinadurante
la fase crítica de la enfermedad

debido aqueelcuerpo generauna
respuesta inmune exagerada a la

infección el hecho de que la gra
vedaddelaenfermedadamenudo
estaba vinculada a condiciones

preexistentes obesidad diabetes
etcétera hacía necesario que se
realizara un seguimiento a los
pacientes

Los niveles elevados de tropo
nina explica Marianna Fonta
na experta en cardiología del
UniversityCollegeLondony líder
del estudio se asocian con peo

resresultadosenlospacientes con
covid Lospacientes conenferme
dad grave por el virus a menudo
tienen problemas de salud pre
existentes relacionados con el

corazón comodiabetes hiperten
sión arterial y obesidad Sin em
bargo durante una infección gra
ve por covid el corazón también

puedeverseafectado directamen
te Saber quéocurrepuedepermi
tirnos hacer diagnósticos más
precisosydirigir los tratamientos
de manera más efectiva

Riesgos
Todos estos resultados sonfunda
mentales De acuerdo con un es

tudio publicado en la Revista
EspañoladeCardiología dosde
cadatrespersonasque tienentro
poninas altas presentan diagnós
ticos alternativos y el problema
es saberpor qué tienen latroponi
na elevada En este caso la fun

ción del ventrículo izquierdo del
corazón la cámara responsable

de bombear sangre oxigenada a
todas las partes del cuerpo fue
normalenel89 délos 148 pacien
tes perohubo cicatrices o lesiones
en el músculo cardíaco en 80 pa
cientes En las imágenes realiza
das losexpertosdetectaronpocas
lesiones en curso algunas que no
afectaban la función cardíaca

Pero enlos casosmás gravesexis
te la preocupación de que esta le
sión pueda aumentar los riesgos
de insuficiencia cardíaca en el fu

turo pero se necesita más trabajo

parainvestigaresto mas afondo
añade Fontana

Si bien este análisis constituye
el más exhaustivo hasta la fecha
los resultados no sondel todo con

cluyentes La cantidad de pacien
tes estudiados no puede ser toma
da como determinante para toda
la población También es necesa
rio llevar a cabo estudios más es

pecíficos vinculados a distintas
condiciones preexistentes medi
cación impacto de la covidyotras
variables Y esto resulta de gran
importancia ya que las dolencias
cardíacas son las responsables de
un tercio de las muertes a nivel

global de acuerdo con cifras de la
OrganizaciónMundialde laSalud
OMS Peroeneste caso no se tra

ta tanto de alerta sino de preven
ción

Estos hallazgos nos brindan
dos oportunidades concluye
Fontana En primer lugar nos
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permiteencontrarformas depre
venir la lesión ya que algunos pa
trones quehemos visto muestran
que la coagulación de la sangre
puede estar desempeñando un
papelyparaellotendríamos solu
ciones Ensegundo lugar detectar
las consecuencias de una lesión
durante la convalecencia sería

otro paso hacia la prevención a
largo plazo Los pacientes conva
lecientes en este estudio tenían

enfermedad grave por covid y
nuestros resultadosnodicennada

sobre lo que les sucede a las per
sonas quenoestánhospitalizadas
o aquellas que sí lo están pero sin
niveleselevadosdetroponina Los
hallazgos indican formas poten
cialesdeidentiñcaralospacientes
en riesgo y sugieren estrategias

potenciales que pueden mejorar
los resultados Se necesita más

trabajo y las imágenes por reso
nanciamagnéticadelcorazónhan
demostrado cuán útil es en la in

vestigación de pacientes con ele
vación de troponina concluye

Este estudio permitirá
buscar tratamientos y
prevenir los casos en
pacientes de riesgo por
hipertensión o diabetes
UNA DOLENCIA QUE DEGENERA
EN PROBLEMAS DE DEPRESIÓN
En este entorno y más aún si pensamos
a largo plazo los estudios vinculados a
la salud cardíaca durante la pandemia
son vitales De acuerdo con la Escuela

de Medicina de Harvard existe relación

entre las distintas dolencias cardíacas y
la depresión que ha aumentado desde
el inicio de la pandemia De hecho
personas con depresión pero sin una
enfermedad cardíaca detectada previa
mente parecen desarrollar una enfer
medad cardíaca a un ritmo mayor que
la población general Según Roy
Ziegelstein vicedecano de la Facultad
de Medicina de la Universidad Johns

Hopkins las personas con depresión
pueden experimentar cambios en su
sistema nervioso y equilibrio hormo
nal lo que hace que sea más probable
que ocurra una alteración del ritmo
cardíaco o arritmia Algo similar
ocurre con la ansiedad otro trastorno
mental cuya prevalencia aumentó
durante el confinamiento

Trabajadores sanitarios atienden a un paciente grave de covid en la UCI del Hospital Cosaga de Orense
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Registra economía
su peor inicio de
año desde 2009
La economía de México habría
registrado unretroceso de 4 4por
ciento anual en enero sugiere el
Indicador Oportuno de laActivi
dad Económica del INEGI

Las afectaciones por la pande
mia provocaron que la actividad
económica tuviera su peor inicio
de año desde la crisis de 2009

Analistas estiman que los apa
gones y la escasez de gas podrían
causar una baja de 5 por ciento
anual en la producción industrial
del país en febrero

H usla G Castañares

CONTRACCIÓN EN ENERO

Economía registra peor
inicio de año desde 2009
HÉCTOR USLA

husla eltinanciero com mx

La economía del país registró un
retroceso de 4 4 por ciento anual
durante enero reveló el Indicador
Oportuno de laActividadEconómi
ca IOAE publicado por el INEGI

De esta forma las afectaciones
causadas por la pandemia del Co
vid 19 provocaron que la actividad
económica registrara su peor ini
cio de año desde la crisis financiera
de 2009 Además de la estimación
puntual el órgano estadístico su
brayó que el comportamiento de la
economía nacional podría moverse
dentro de un rango negativo de 3 5
y 5 4 por ciento

Para analistas de Grupo Financie
ro Banorte las nuevas restricciones
por el Covid 19 causaron que el rit
mo de recuperación económica que
se venía observando desdejunio de
2020 se viera interrumpido duran
te diciembre y enero de 2021

Para enero vemos todavía un
impacto de los nuevos confinamien
tos así como de otros factores idio
sincraticos esto se reflejo también
en los indicadores de movilidad y
en el desempeño divergente de los
indicadores del IMEF indicaron
en un reporte

De manera desagregada el INEGI

estimó que la actividad industrial
registró una caída de 4 1 por cien
to a tasa anual mientras que en el
sector servicios la contracción fue
de 5 4 por ciento

El IOAE muestra que la recesión
en México se profundizaycon fallas
en el suministro de energía eléctri
ca se espera igualmente negativo
para febrero En ausencia de un
gran acuerdo económico estare
mos condenados a la mediocridad
económica indicó en su cuenta
de Twitter Raymundo Tenorio
catedrático del Tecnológico de
Monterrey
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EU a punto de
superar 500
mil decesos
por Covid 19

Biden con la vacunación
podríamos retornar a la
normalidad a fin de año

Progresa Cuba para
producir su biológico
Soberana 02 a gran escala

En Israel bajó 98 9 la
mortalidad en inmunizados
AGENCIAS

A PUNTO DE REBASAR MEDIO MILLÓN DE DECESOS

El Covid más letal entre estadunidenses
que las guerras mundiales y de Vietnam

AFP AP XINHUA PRENSA
LATINA Y SPUTNIK

WASHINGTON

Estados Unidos se aproxima a su
perar medio millón de decesos por
Covid 19 lo que significa que más
estadunidenses han fallecido de es
ta enfermedad que en la Primera y
Segunda guerras mundiales y la de
Vietnam combinadas de acuerdo
con The New York Times

El primer deceso por Covid 19
en Estados Unidos fue anunciado
el 29 de febrero de 2020 El total
acumulado de vidas perdidas era
anoche al cierre de esta edición
de 498 mil 879 de acuerdo con
el conteo de la Universidad Johns
Hopkins aproximadamente la po
blación de Kansas City Misuri y
apenas por debajo del tamaño de
Atlanta

Hasta ahora alrededor de uno de
cada 670 estadunidenses han falle
cido por el virus que ha contagiado
a 28 millones de personas en el país
indicó el diario

La enfermedad ha causado de
manera desproporcionada la defun
ción de personas en hogares de an
cianos y otros centros de atención
a largo plazo donde las infecciones
se propagan fácilmente entre los re

sidentes vulnerables representan
más de 163 mil muertes alrededor
de un tercio del total en el país

500 mil Son 70 mil personas
más que todos los estaduniden
ses muertos durante la Segunda
Guerra Mundial en un periodo de
cuatro años Toda esta amargura
toda esta pena todo este dolor
lamentó el viernes el presidente Joe
Biden

En un discurso en una fábrica de
vacunas de Pfizer en Kalamazoo
Michigan el mandatario destacó
que el ritmo de vacunación arroja
algo de esperanza Creo que nos
acercaremos a la normalidad de
aquí a final de este año Si Dios

quiere esta Navidad será diferente
a la anterior sostuvo

Con una media de 1 7 millones
de biológicos administrados cada
día cifra que debería aumentar
en las próximas semanas Biden
se mostró confiado en alcanzar
600 millones de dosis es decir
inocular a toda la población para
finales de julio

El inmunólogo Anthony Fauci
consejero del gobierno de Biden
reaccionó ayer a la cifra de los dece
sos Es terrible es horrible No vi
mos nada parecido desde hace 100
años desde la pandemia de 1918 Es
algo que quedará en la historia En
décadas las personas todavía ha

blarán de este momento en el que
tantagente murió dijo El experto
advirtió que el cubrebocas deberá
usarse hasta 2022

Avances de vacuna cubana

Por otra parte el presidente de
Cuba Miguel Díaz Canel destacó
el avance en la producción a gran
escala del candidato vacunal Sobe
rana 02 un paso más hacia la an
siada inmunización de los cubanos

Ya se produce Soberana 02 a
gran escala en Biocen Centro Na
cional de Biopreparados institu
ción científica de BioCubaFarma
con 30 años de experiencia en pro
ducción de vacunas tuiteó

BioCubaFarma señaló que el pro
totipo se produce en la planta de pa
renterales Biocen para utilizarlo en
la fase 3 de los ensayos clínicos que
se iniciará en marzo con cerca de
150 mil voluntarios

Italia conmemoró el primer
aniversario de la llegada del coro
navirus con ceremonias sombrías
siembra de árboles y servicios reli
giosos Cerca de la sede de la Cruz
Roja en Codogno donde se registró
el primer caso el gobernador de
Lombardía y el alcalde local asis
tieron a una ceremonia en honor a
las víctimas de Covid 19

La mortalidad en Israel se redujo
en 98 9 por ciento entre los vacu
nados mientras el país levantó mu
chas de sus restricciones y empezó
a reabrir su economía en centros
comerciales gimnasios teatros y
escuelas después de la campaña de
inoculación
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Rusia comenzo a vacunar a las
personas sin hogar en Moscú y San
Petersburgo informaron ONG

El Instituto Serum de India el ma
yor fabricante de vacunas del mundo
por volumen pidió paciencia a los
gobiernos extranjeros que esperan
el suministro de fármacos al indicar
que se le había ordenado dar priori

dad a las necesidades locales
India inoculó desde enero a más

de 11 millones de sus mil 353 millo
nes de habitantes

El presidente de Tanzania John
Magufuli reconoció finalmente que
el coronavirus es un problema para
su país luego de meses de insistir
en que las plegarias derrotarán a

la enfermedad
El saldo global por la pandemia

es de 111 millones 329 mil 853 con
tagios y 2 millones 465 mil 500
muertes de acuerdo con la Uni
versidad Johns Hopkins

América Latina y el Caribe regis
tran 658 mil 13 muertes y 20 millo
nes 686 mil infecciones
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China no ha
dado suficientes

datos sobre
coronavirus EU
WASHINGTON EU Jake Sulli
van el asesor de seguridad nacio
nal del presidente de EE UU Joe
Biden señaló este domingo que
China no ha suministrado sufi

cientes datos originales sobre
el origen y posterior propagación
del coronavirus que ha sido con
traído por más de 28 millones de
estadounidenses

Están a punto de publicar un
informe sobre los orígenes de la
pandemia en Wuhan China sobre
el que tenemos preguntas porque
no creemos que China haya puesto
a disposición suficientes datos
originales sobre cómo comenzó
a propagarse esta pandemia
tanto en China y luego en todo el
mundo declaró el funcionario en
el programa Pace the Nation de
la cadena CBS News

Elpasado 9 de febrero lamisión
de la Organización Mundial de
la Salud OMS que investigó el
coronavirus en Wuhan descartó la

posibilidad de que el SARS CoV 2
se hubiese originado en un labo
ratorio al tiempo que consideró
posible que el virus hubiese lle
gado a China desde otros países a
través de la cadena de frío de los

alimentos congelados
Ante la polémica suscitada por

el anuncio de la misión el direc
tor de Emergencias Sanitarias
de la OMS Mike Ryan respon
dió el pasado 15 de febrero que
el propósito de esa visita no era
investigar a China sino obtener

lecciones para el futuro
Pero Sullivan puntualizó que

la única forma de tener una

investigación con base cientí
fica es tener acceso a todos los

datos y no sólo para saber
qué sucedió en esta pandemia
sino para poder prevenir futuras
pandemias

Todo lo que estoy en condi
ciones de hacer es pedir a la OMS
que haga su trabajo lo mejor posi
ble EFE
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EU no investigará red de
corrupción de García Luna
ACADÉMICOS DE EU advierten que sólo se in
dagarán los nexos con el Cártel de Sinaloa
POR ALEJANDRA BALANDRAN

nacion contrareplica mx

Enel juicio en contra del secre
tario de Seguridad Pública en
el sexenio del expresidente
Felipe Calderón Genero Jar
cía Luna sólo se abordará el

terna de sus posibles nexos con el cártel
de Sinaloa y no la red de corrupción en
los contratos que firmó con los entonces
funcionariosypersonajes de ese gobierno
aseguraron Guadalupe Correa Cabrera y
TonyPayán académicos estadunidensesy
autores del librólas cinco vidas de García

Ima presentado en el Colegio de México
También advirtieron que existe el

riego de que en caso de que se extra
dite a México se repita el esquema de
impunidad que el caso del general Sal
vador Cienfuegos

Correa Cabrera profesora en la Uni
versidad de Texas Valle del Río Grande
consideró que un eventual juicio de Jar
cia Luna en Estados Unidos solo se rela

cionaría con las maletas de dinero que
supuestamente le entregó el jefe del Cár
tel de SinaloaJoaquín HC7wpo Guzrnán
rio el dinero que se obtuvo a costa de la
guerra contra las drogas declarada en el

sexenio de Felipe Calderón ya que este
es un asunto que solo compete a México

En la sede del Colegio de México ex
puso que Jarcia Luna debería ser juzga
do por todos los contratos que firmó el
exfimcionario en el marco de la llamada

guerra contra el narco donde están invo
lucrados muchos personajes

Recordó que incluso el gobierno de
EU realizó reconocimientos a Jarcia Luna

y firmó convenios de colaboración con el
gobierno mexicano

Me entristece esta idea de que en Mé
xico no se puede hacer justicia de que lo
que pasó con el general Salvador Cien
fuegos se puede repetir con Jarcia Luna
en caso de que regrese a México Pero esa
desesperanza no nos puede dejar sin ha
cer nada indicó

Dijo que se ve lejana la posibilidad
de que las autoridades mexicanas inves
tiguen y hagan justicia en los casos de
corrupción incluso con la nuera Fiscalía
General de la República FGR

Por su parte Tony Payán director del
entro de Estudios sobre México de la

Universidad de Rice coincidió en que
sería un error juzgar a Jarcia Luna en
México Es mejor que Jenaro sea juz
gado en Nuera York de manera abierta
para que podarnos acceder públicamen
te a las transcripciones del juicio a los ar
gumentos y podarnos entender el terna
de cómo institucionalizar la seguridad
pública y la capacidad del crimen orga
nizado para corromper

Puso corno ejemplo los casos de La
estafa maestra de Emilio Lozoya y de
Alonso Ancira de los que dijo son una
muestra de que en México hay impuni
dad cortinas de humo y ocultamierito
de la verdad

Sobre el libro Las anco vidas de Gar

cía Luna Jorge Tello Peón exdirector
del entro de Investigación y Seguridad
Nacional Cisen y actual académico
del ITAM expuso que Jarcia Luna es
muy capaz técnicamente y yo sin duda
les diría que es el mejor policía que he
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conocido era un espléndido técnico de
seguridad y fue en esplendido profesio
nal de inteligencia yyo creo que fue muy
buen polú ía pen si un aprendizaje yuna
lección que tenemos que recuperar es
el tema de la visión estratégica táctica y
operativa era un espléndido técnico que
asumió la función política
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Regresa gasolina sucia y cara
KARLA OMAÑA

Obligada por una resolución
de la Corte la Comisión Re
guladora de Energía CRE
autorizó reducir de 10 a 5 8
por ciento el contenido de
etanol como oxigenante en
las gasolinas lo que significa
que serán más contaminan
tes alertaron expertos

A partir del próximo 19
de marzo el tope de etanol
será de 5 8 por ciento

La Asociación Mexicana
para la Movilidad Sustenta
ble promueve el uso de eta

nol al 10 por ciento en gasoli
nas con el argumento de que
ayuda a disminuir los gases
de efecto invernadero y de
sarrolla a la industria agríco
la especialmente de la caña

El uso de etanol al 10
por ciento permitiría elimi
nar de la atmósfera alrededor
de 4 millones de toneladas de
C02 al año aseguró en en
trevista Kenneth Smith ex
negociador del TLCAN

Liberar su uso en todas
las ciudades generaría una
demanda que se podría sa
tisfacer con la producción

del campo mexicano e incre
mentaría los ingresos de los
cañeros hasta por 3 mil 500
millones de pesos dijo

En junio de 2017 se pu
blicó un acuerdo modificato
rio a la NOM 016 que incre
mentó de 5 8 a 10 por ciento
el volumen máximo permi
tido de etanol en gasolinas

Pero en enero de 2020
la Corte revirtió esa norma
ante el reclamo de un gru
po ambientalista encabeza
do por Gabriel Quadri que
afirma que el etanol es más
contaminante
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TECNOLOGIA
DA OPCIONES
CONTRA EL
CÁNCER
El análisis de datos y la
automatización apoyan
el trabajo de los
investigadores

PADECIMIENTO DE PULMÓN

Habrá mejora en los tratamientos
Los tratamientos contra el cáncer de pulmón pronto
cambiarán gracias a que tecnologías como el análisis
de datos y la automatización de procesos que están
apoyando a los investigadores explicó el director
médico de Amgen en México Max Saráchaga

Avanza tecnología
contra el cáncer
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EMPRESA AMGEN
Análisis de datos

y automatización
permitirán mejores
tratamientos contra
enfermedades del

pulmón
POR AURA HERNANDEZ

aura hernandez glmrrLCom mx

En el mundo cerca del 13 de
pacientes de cáncer de pul
món sufre de una variante
que no cuenta con un medi
camento que ayude a comba
tir la enfermedad y mejore la
calidad de vida esto pronto
cambiará gracias a que tec
nologías como el análisis de
datos y la automatización de
procesos están apoyando a
los investigadores a hallar
nuevas opciones

El cáncer de pulmón es
un probiem de alud públi
ca en MéAico hay mil nue
vos casos l año y unos 7 mil
fallecimientos por esta ra
zón De hecho en el mundo
es el tipo de cáncer que más
muertes provoca explicó el
director médico de Amgen en
México Max Saráchaga

Al platicar con Excélsior
detalló que esta enfermedad
tiene algunos cambios en su
ADN que permite ofrecer te
rapias blanco para evitar que
se siga multiplicando y el pa
ciente tenga más probabili
dad de vida

Sin embargo hay una va
riedad del cáncer de pulmón
que había eludido a los inves

tigadores por más de 30 años
Después de 30 años en

contramos una molécula que
hace que estos pacientes
respondan en un porcenta
je importante y podamos au
mentar su calidad de vida

Sobre la pandemia Saráchaga
consideró que el rápido desarrollo
de las vacunas utilizando la técnica
RNA que no es nueva permitirá en
el futuro crear vacunas para otras
enfermedades Aunque Amgen aún
no tiene un desarrollo con este tipo
de técnica el directivo cree que lo
retomarán seguramente porque es
una tecnología muy prometedora

Respecto a los pronósticos que
tiene la empresa para este año en
México consideró que serán positivos
porque pese a la pandemia no han
visto problemas en su portafolio
gracias a que tanto las empresas
públicas como privadas siguen
adquiriéndolo Añade que tienen
un portafolio de medicamentos
blocomparables que ofrecerán pronto

DE QUÉ
SE TRATA
Amgen es una empresa de
biotecnología que se especializa
en el desarrollo de fármacos para
enfermedades graves con pocas
opciones la cual utiliza programas
de aprendizaje de máquina y
sistemas automatizado en sus

procesos para etiquetar las células
cancerígenas y diseñar los nuevos
medicamentos

Saráchaga indicó que para
combatir el cáncer de pulmón
con KRAS G12C desarrollaron un
medicamento llamado Sotoraslb
que está a punto de entrar en la

fase 3 de estudios clínicos
Para desarrollarlo se valen de

una molécula pequeña la cual se
fabrica fácilmente a través de una
síntesis química que se puede
suministrar vía oral y se pega
a la proteína mutada evitando
su funcionamiento y que siga
multiplicándose

Los estudios clínicos
encontraron que Sotorasib
tiene una tasa de control de la

enfermedad de 80 6 y una
mediana de duración de respuesta
de 10 meses

Estamos por iniciar
estudios fase 3 que confirman la
seguridad y eficacia del potencial
medicamento se hará en varios
países y México está considerado
Vamos a tratar de abrir aquí
centros de investigación el país
tiene gran capacidad de hospitales
e investigadores de primera
espero logremos enrolar pacientes
mexicanos en estos estudios
confió el director médico

Aunque aceptó que se
enfrentarán a algunas barreras en
el país porque la Comisión Federal
para la Protección Contra Riesgos
Sanitarios tarda mucho tiempo
debido a la pandemia en aprobar
estudios clínicos y esto resta
competltlvidad

Sotorasib es un medicamento aún en

estudio no está aprobado en ningún país
pero esperamos su revisión y aprobación
pronto en Estados Unidos

Es una variante de cáncer de pulmón sin
tratamiento el cual se buscaba desde
hace mucho tiempo

MAX SARÁCHAGA
DIRECTOR MÉDICO DE AMGEN EN MÉXICO
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La reactivación en
armadoras de autos
tardará días

La alerta crítica concluyó
el sábado pero varias
automotrices extendieron

sus paros técnicos

80
tuvieron que reducir las
plantas armadoras del país
sus consumo de gas natural

Volkswagen Toyota y BMW mantendrán paros

Reactivación del
sector automotriz
será paulatina

El fin de semana pasado terminó
la alerta crítica por desabasto de gas
natural en donde se informó que el
riesgo en las condiciones operativas y
en la infraestructura del SISTRANGAS
ha concluido

Lilia González

estados eleconomista mx

Laincertidumbre sobre si

podrán operar de manera
normal a partir de este lu
nes predomina en la indus
tria automotriz pues aun

cuando las autoridades levantaron la

alerta crítica por suministro de gas na
tural desde el sábado algunas empre
sas automotrices mantendrán los pa
ros programados durante esta semana
entre ellas Volkswagen Toyota y BMW

Audi informó que este fin de semana
normalizó su producción de su modelo
SUV Q5 en laplanta de San José Chiapa

donde repuso unidades no ensambladas
durante la semana pasada

Volkswagen informo que la produc
ción del segmento de Tiguan reiniciará
actividades el 22 de febrero a las 23 30

horas pero con paro en el modelo Jetta
programado para este lunes y martes

El Sindicato Independiente de Tra
bajadores de la Industria Automo
triz Volkswagen de México Sitiavw
a través de su vocero Manuel Aburto

Hernández comentó que están aten
tos a las indicaciones de los directivos
sin embargo consideró que no afecta
rá demasiado ya que desde febrero han
venido realizando ajustes a la produc
ción del Jetta por la escasez mundial de
semiconductores

Desde el 10 de febrero y hasta el 5 de
marzo se ajustó la producción por tres
días distribuidos en tres semanas dis
tintas El volumen de producción del
Jetta por la falta de chips se recuperará
en semanas posteriores

El representante de los poco más de
8 900 sindicalizados señaló que tampo
co se les afecta en el tema salarial pero
confió en que las actividades se vayan
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retomando poco a poco ya que duran
te la pandemia de Covid 19 han venido
trabajando con turnos reducidos

Kia Motors comentó que existe 85
de posibilidad de que este lunes arran
quen producción de manera nor
mal pues ha comenzado el suminis
tro de gas pero el restablecimiento es
paulatino

Por su parte Toyota dijo que conti
nuarán los paros en Guanajuato y Baja
California para este lunes y martes ya
que también afectó el terremoto ocu
rrido en Japón lo cual esta provocando
problemas en la cadena de suministro
por la falta de componentes para el en
samble de la Tacoma

Aviso
El sábado por la tarde fue declarada la
conclusión de la alerta crítica por de
sabasto de gas natural en donde se in
formó que el riesgo en las condiciones
operativas y en la infraestructura del
SISTRANGAS ha concluido por lo que

se retiran las restricciones de consumo

requeridas como medidade mitigación
Desde el pasado martes las autori

dades de energía avisaron a la indus
tria que el país se encontraba en Estado
de Alerta por lo tanto empresas como
las automotrices cementeras y demás
manufactura debían reducir a 80 el
consumo de gas natural por lo que se
procedió a realizar paros técnicos y es
caloñados en su producción

En cumplimiento a la solicitud de
disminución en el consumo de gas na
tural realizadapor la autoridad compe
tente y debido a que en estos momen
tos no contamos con una notificación

oficial que permita dar certidumbre de
abasto de gas natural de forma regular
Volkswagen de México informa que se
ve en la necesidad de extender los días

de producción disminuida por lo que
su producción de Jetta se mantiene en
paro de producción para los días lunes
22 y martes 23 de febrero

Mientras que Ford en Hermosillo re
anudó su producción este fin de sema

na tras haber frenado su ensamble de
autos en los dos turnos desde el pasa
do martes hasta el viernes por la falta
de gas natural

Nissan comentó que adelantaría
paros escalonados programados para
marzo mientras Honda en Celaya con
fía en retomar actividades esta semana

y ajustar su producción

s
POR CUNTO

es la posibilidad
de que Kia Motors
arranque este lunes
producción de
manera normal

SO
POR CUNTO

redujeron el
consumo de gas
natural las empresas
manufactureras por el
Estado de Alerta

Volkswagen informó que la produc
ción del segmento de Tiguan reiniciará
actividades el 22 de febrero a las 23 30
horas roro cuartoscuro
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NEGOCIO DE HACKERS

Datos robados
a Pemex se
ofrecen al
mejor postor
La información hackeada a Petróleos
Mexicanos se vende al mejor postor en
internet lo que pone en riesgo la
seguridad estratégica de la empresa

advierte Israel Reyes especialista en
ciberinteligencia de la Universidad
George Washington y miembro de la
Comunidad Internacional de Inteligencia
CU En esas redes hay información de

Pemex Ya la monitorcamos y
analizamos Encontramos información

estratégica y confidencial de Pemex en
la Deep Web y la Dark Web explica en
entrevista con El Sol de México Hay
más de 180 mil archivos con información

sensible de la petrolera en el lado más
oscuro de la red

PREVÉN POSIBLES ATAQUES

Venden información de
Pemex en Dark Web

BERTHA BECERRA

Están disponibles al mejor
postor los Manuales de
Operación de la Refinería
de Tula y bases de datos
La información hackeada a Pe

tróleos Mexicanos Pemex se
vende al mejor postor en la
Dark web internet oscura lo
que pone en riesgo la seguridad

estratégica de la empresa productiva del
Estado aseguró a El Sol de México Israel
Reyes especialista en seguridad y cibe
rinteligencia de la Universidad George
Washington y miembro de la Comunidad
Internacional de Inteligencia CII

En esas redes hay información de Pe
mex Ya la monitoreamos y analizamos
Encontramos información estratégica y
confidencial de Pemex en la Deep Web y
la Dark Web La detectamos en la Comu
nidad Internacional de Inteligencia

Su advertencia coincide con un reporte
publicado por Organización Nacional
Anticorrupción ONEA que reveló que
hay más de 180 mil archivos con informa
ción sensible de la petrolera flotando en
el lado más oscuro de internet entre
ellos documentos que fueron extraídos en

noviembre de 2019 por una banda de ha
ckers con un virus malware conocido
como DoppelPaymer

Entre los datos que robaron los ha
ckers hay claves y contraseñas de los
usuarios de Pemex que están en venta en
la Deep Web

También están disponibles al mejor
postor los Manuales de Operación Vía Re
mota de la Refinería de Tula bases de da
tos bitácoras y programas de vigilancia
así como gráficas para interpretar datos
de producción alertó la organización civil

Reyes advirtió que lo peor está por ve
nir ataques a los sistemas de bombeo de
gasolinas Pemex tiene una estructura de
componentes ciber físicos esto es la mi
tad son cibernéticos y la otra mitad son
físicos a los que se conoce como Scada
Sistemas de Supervisión Computacional

y Adquisición de Datos
Este sistema controla las redes y es

tructura física de Pemex Cuando hay un
hackeo de los Scadas lo que se puede ha
cer es inhabilitar los sistemas o alterarlos

Y se puede crear una explosión o un acci
dente mayor alerta el especialista

Estos sistemas tienen monitoreos Y si
los hackers alteran estos monitoreos de

temperatura e inyecciones de presión
pueden literalmente hacer explotar las
refinerías Por eso digo que lo peor está
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por venir Así como cuando vimos que
parte de estos sistemas pueden fallar por
naturaleza propia también pueden fallar
por humanos y también pueden ser sabo
teados cibernéticamente para provocar
una explosión

Y agrega El mayor riesgo es el ciber
nético Los hackers al estar adentro de Pe

mex y al poder extraer información confi
dencial es indicio de que ya están infiltra
dos en los sistemas críticos

El experto señaló que México vive una
epidemia de ataques cibernéticos que

incrementaron durante el confinamiento

por Covid 19
Durante el confinamiento sanitario se

utilizaron más dispositivos electrónicos y
las personas que trabajan en estas empre
sas gubernamentales lo hacen desde sus
casas Y eso lleva a que los sistemas que
den más vulnerables porque no tienen los
mecanismos de protección que regular
mente hay en las oficinas institucionales

Visiblemente preocupado el profesor
mexicano en Washington advirtió que
existe la posibilidad de que los hackers

hagan otro ataque y que roben más infor
mación y la que no hurten la corrompan
la infiltren

Agregó que lo que necesita Pemex es
proteger el interés nacional en el ciberes
pacio Con información de Mario Alavez

HACKEO

EN 2079 una banda de hackers
extrajo datos con un virus conocido
como DoppelPaymer

180
MIL ARCHIVOS aproximadamente
con información sensible de
Pemex está en internet

Hackeos

ponen
en peli
gro ins
talacio

nes de
Pemex

ROBERTO
HERNÁNDEZ
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Dominan 12
bandas crimen
enlaCDMX
Son responsables de
homicidios extorsión
narcomenudeo y
cobro de piso SSC

KEVIN RUIZ

metropoli elunlversal com mx

Autoridades de la policía capita
lina identificaron 12 bandas de
lictivas que son consideradas co
mo las principales responsables
de delitos como homicidio dolo

so cobro de piso extorsiónyven
ta y distribución de droga

De acuerdo con el trabajo de
inteligencia de esas organizacio

nes se desprenden 20 células de
lictivas que se ubican en diversas
alcaldías de las cuatro zonas déla
Ciudad de México

El documento refiere que ya
no hay presencia del cártel de La
Anti Unión Tepito que durante
muchos años operó y que en la
disputa por el territorio dejó de
cenas de muertos

Ubica policía a 12 bandas
generadoras de violencia
Se disputan el control del narcomenudeo el cobro de piso y las extorsiones en calles de la
capital en la guerra hay injerencia de dos cárteles Identifican también 20 células

KEVIN RUIZ

melropoli eluniversal com mx

El golpe a los cárteles por parte
de las autoridades capitalinas
generó que actualmente 12 orga
nizaciones delictivas se dispu
ten las calles de laCiudad deMé
xico por el control de la venta y
distribución de droga cobro de
derecho de piso y homicidios
además de la extorsión

De esas bandas se despren
den 20 células distribuidas en
cuatro zonas

En un mapa delictivo genera
dopor agentes de inteligenciade
la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana SSC al que EL UNI
VERSAL tuvo acceso se revela la
lista de las estructuras crimina
les en la que yanofigura laFuer
za anti Unión Tepito antagonis
ta de La Unión

Se destaca que los enfrenta
mientos entre esas bandas cri
minales desencadenaron he

chos violentos como los cuerpos
desmembrados abandonados
sobre Insurgentes o el multiho
micidio en Garibaldi el 14 de sep
tiembre de 2018 en donde pre
suntamente sicarios buscaban
ejecutar a Jorge Flores Concha
El Tortas actualmente preso en
un penal federal

Fuentes consultadas por es
ta casa editorial precisaron que
detrás de todos estos grupos y
células también encontraron
que hay injerencia de los cár
teles de Sinaloa yJalisco Nueva
Generación CJNG

El documento de la SSC enu

mera las organizaciones que
más violencia generan y las
que se dedican al homicidio
extorsión cobro de derecho de
piso y narcomenudeo

Por ejemplo en la lista apare
ce el grupo de El Fabián de La
Ronda 88 ligado con La Unión
Tepito en la alcaldía Cuauhté
moc y Gustavo A Madero quie

nes distribuyen drogas y dirigen
extorsiones Una de las zonas
donde presuntamente suelen
reunirse es el estacionamiento
de la Unidad Habitacional Qui
roga en esa demarcación

En la lista también se encuen
tran las ocho facciones en las que
se dividió La Unión Tepito las
cuales actúan de la siguiente ma
nera en la zona norponiente que
incluye alcaldías como Gustavo
A Madero Azcapotzalco Miguel
Hidalgo y la zona Centro

En Azcapotzalco la facción
de La Unión es liderada por El
Pegaso en Miguel Hidalgo se
ubica la estructura que dejó El
Robert tras ser ejecutado en la
colonia Anáhuac también la de
El Kalusha y El Chepe Raider

Las facciones en la zona Cen
tro son lideradas por 7 Chori El
Huguito El Dilan y por Andrés
Flores El Lunares actualmente
preso en un penal federal

En Miguel Hidalgo otro gene
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rador de violencia es la organi
zación que dejó El Balín ejecu
tado en el Estado de México y
presuntamente ligado con el
CJNG que se pelean el territorio
conEIRobert Este hechogeneró
tres multihomicidios

Las operaciones del CJNG en
la ciudad también han desenca
denado eventos como ladesapa
rición forzada de los jóvenes
Christopher y Karla Ramírez
quienes acudieron al bar El Bar
quito lugar en donde el grupo li
derado porEl20 comenzó a dis
parar esa noche ambos desapa
recieron en Azcapotzalco

El grupo delictivo de El 20
también tiene presencia en Mi
guel Hidalgo que tras la muerte
de Él Balín busca continuar la
pelea por el territorio

Esta casa editorial dio a cono
cer que los cárteles deJalisco y de
Sinaloa tienen presencia en la
capital como distribuidores de
armasydroga paraque entre los
grupos y células delictivas haya
una disputa por las calles

Información de autoridades
federales contaron que el Cártel
de Sinaloa tiene presencia en la
capital del país desde hacevarios
años pero no para controlar el
narcomenudeo sino porque es
la ruta tanto para las drogas co
mo el dinero que generan

Estos cárteles prefieren tener
el control financiero de una pla
za como la capital

Otros actores
En el documento elaborado por
la policía capitalina también se
encuentran como generadores
deviolenciaLosLenin Canchóla
Los Guerreros Los Moceros Los
Rodolfos las dos facciones del
Cártel de Tláhuac lideradas por
El Tecámac y La Patrona

Además hay grupos que
por años se han dedicado a la
venta de drogas como Juan
Balta cuyas operaciones han
detonado los asesinatos en la
alcaldía de Iztapalapa en es
pecífico contra comerciantes
de los mercados más grandes
en dicha demarcación

Porúltimo estáungrupo iden
tificado por el alias de su líder El
Güero Fresa que se dedica prin
cipalmente a la extorsión

La lista continúa con una di
visiónpor lascuatrozonas de co
bertura de la policía capitalina
en las que se han identificado a
pequeños grupos que también
han generado violencia

En la zona oriente se ubicó
a Los Richis Tanzanios El
Duke cuyo líder opera en el
Reclusorio Oriente también
la banda de El Cano ElMira
viones y El Avispa todos tra
bajan en Iztapalapa

En el sur en Magdalena Con
treras y Cuajimalpa están las cé
lulas de El ZambranoyEl Ceno
bio En Tlalpan El Valente

En la región norte en la alcal
día de Gustavo A Madero Los
Rudos El Chila y El Canelo
mientras que en Iztacalco con
trolan Los Memos y Paco Pacas

En el área poniente en la al
caldía de Azcapotzalco se en
cuentran las células de El Virus
que han dejado cuerpos des
membrados además de Los
Chocos quienes fueron ejecuta
dos en el interiordeunachelería
En Alvaro Obregón autoridades
detectaron a las células de Quin
tero Muñoz y El Pancho

r
FACCIONES

delictivas se

derivan de La
Unión Tepito
las cuales

operan en
diferentes
alcaldías

3
MULTIHOMI
CIDIOS

dejó la pugna
entre la

organización
de El Balín con
EIRobert en

Miguel Hidalgo
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DISMINUYEN 52 1 LOS DELITOS
GRAVES EN LA CAPITAL

CAEN OCHO OBJETIVOS PRIORITARIOS EN 2021

Disminuyen delitos de alto
impacto 52 1 en CDMX

Seguridad Lajefa de Gobierno
Sheinbaum destacó la coordinación

entre su Gobierno la Fiscalía local y las
fuerzas federales

MARCO FRAGOSO

Los delitos de alto impacto enla capital dismi
nuyeron en 52 1 al pasar de cinco mil 237
en enero de 2019 a dos mil 510 en el mismo
período de 2021

Lajefa de Gobierno Claudia Sheinbaum
Pardo resaltó que la disminución de los de
litos de alto impacto es producto de la imple
mentación de la estrategia de seguridad que
se basa en cuatro ejes atención a las causas
más y mejor policía inteligencia e investiga
ciónycoordinación

Esunadisminuciónimportante pero el ob
jetivo es disminuir aún más como lo dijimos
cuando entramos al Gobierno el objetivo es
una ciudad segura y en eso trabaja todos los
días el Gabinete de Seguridad y de mi parte
pues un enorme agradecimiento al equipo
que lo compone que encabeza Tomás Pliego
el secretario de Seguridad Ciudadana y por
supuesto la Fiscalía General de Justicia de
la ciudad puntualizó en videoconferencia
de prensa

La mandataria local expuso que se aplican
mejores esquemas de selección de las y los
policías de la capital ya que se este proceso
se realiza a través de un examen lo que forta
lece la profesionalización de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana

Ha habido un avance muy importante de
la investigación que se desarrollaen lapropia
Secretaría de Seguridad Ciudadana gracias

al cambio en la ley y la oportunidad de de
sarrollarlo pero también al fortalecimiento
de la Policía de Investigación en la Fiscalía
General deJusticia destacó

Sheinbaum Pardo destacó que para la
contención de los delitos de alto impacto
ha sido fundamental la coordinación con

el Gobierno de México a través de las Se
cretarías de Seguridad Pública y Protección
Ciudadana SSPyPC de Marina Semar
de laDefensaNacional Sedeña ylaGuardia
Nacional GN así como la coordinación in

terna del Gabinete de Seguridad de laCiudad
de México

Por su parte Ornar García Harfuch titular
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana
SSC informó que de enero al 15 de febrero

se han detenido ocho objetivos prioritarios y
cateado 48 domicilios de manera directa re
lacionados con los generadores de violencia

Estos objetivos son Sergio Salazar Miran
da Pipo de La Unión Tepito así como Agus
tín López Robles DonAgus Jesús Alejandro
López Robles José Luis Hernández Lope
Toto y Patricia Sánchez del grupo delictivo
de DonAgus

También Marco Antonio Díaz Escoto Mike
José deJesúsSánchezSánchez Híte díi Víctor
ManuelPicazo Soto Tachi de Los Cannchola

Al respecto la fiscal general de Justicia
de la Ciudad de México Ernestina Godoy
Ramos expuso que del 1 de enero al 15 de fe
brero de 2021 laFGJCDMXharealizado dos
mil 308 vinculaciones a proceso gracias a de
nuncias ciudadanas órdenes de aprehensión
o detenciones en flagrancia de las cuales mil
410 hanresultado enprisiones preventivas
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De acuerdo a los datosdel Gobierno capitalino los
delitosgravesvan a la baja desde hacedosaños

516 delitos de bajo impacto realizados en
enero de 2021

UNIDOS Flanqueando a lajefa de Gobierno Claudia Sheinbaum la fiscal general de Justicia Ernestina
Godoy y el titular de la Policía local Ornar García Harfuch
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2020, AÑO DE LEONA VICARIO, BENEMÉRITA MADRE DE LA PATRIA

COORDINACIÓN DE 
COMUNICACIÓN SOCIAL

SÍNTESIS INFORMATIVA
NACIONAL

COLUMNAS
POLÍTICAS
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FECHA 

22/02/2021 
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PAN: REFORMA ELÉCTRICA DE AMLO, APAGONES Y ALZA EN TARIFAS; 
PAGOS DE ELECTRICIDAD, DE ACUERDO… ¡A LA INFLACIÓN! 
Últimos 6 meses y una semana que resta al último año de ejercicio de 
la LXIV Legislatura, el régimen de “transformación”, aprovecha 
mayoría absoluta que tiene en la Cámara de Diputados, en aprobar, 
con votos de Morena y bancadas “a modo”, iniciativas que presente el 
jefe máximo del partido y del Ejecutivo Federal, para empatar marco 
legal del país, con políticas públicas del sexenio. 
Igual que antecesores, sí, ¡igual!, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, usa mayoría del partido oficial, para aprobar leyes “a 
modo”, y haga lo mismo -en calidad de minuta-, la colegisladora, 
donde tiene también la mayoría. ¡Como en la vieja época del PRI, 
pues! 
Iniciativa de reformas a Ley de la Industria Eléctrica que envió el 
mandatario el pesado primero del mes a la Cámara de Diputados, en 
calidad de preferente -cual establece párrafo tercero de la fracción IV 
del artículo 71 constitucional-, no es la excepción. 
Así, con uso y abuso de mayoría absoluta del PRI en el Poder 
Legislativo Federal y Congresos locales, las reformas de Carlos Salinas 
de Gortari; las de ese grupúsculo de tolucos que enviaron a San Lázaro 
o a la sede del Paseo de la Reforma, número 135, y que llamaron 
“reformas estructurales”. 
De igual manera, alista el régimen, usar y abusar de mayoría de 
Morena en la Cámara de Diputados y en el Senado, para aprobar lo 
que consideren, adecuarlo a políticas públicas del Presidente y 
ejercerlas en los próximos 4 años que resta al sexenio. 
No es para menos, hay temor, hay que decirlo, que en las próximas 
elecciones federales del primer domingo de junio siguiente, Morena 
y partidos “carnales”, no alcancen mayoría absoluta en San Lázaro y 
de ese modo, iniciativas que están pendientes para el gobierno 
federal, no salgan. 

LOS TRES PODERES 
Juan López Miguel 
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Por ello, en esta semana, se espera que nuestros representantes 
populares, discutan, voten y aprueben, reformas en materia eléctrica, 
que urgen al gobierno federal, para que sea el Estado, con sustento en 
el artículo 25 de nuestra Ley de leyes, el que tenga  a su cargo, 
planeación, conducción y coordinación de la actividad económica del 
país. 
Además, en el artículo 28 de nuestra Carta Magna, párrafo IV, 
referente a la planeación y control del Sistema Eléctrico Nacional y al 
Servicio Público de Transmisión y Distribución. 
Con ese objetivo, diputados federales de Morena y bancadas satélites 
en la comisión de Energía, aprobaron, viernes pasado -sesión 
semipresencial-, con 22 votos a favor y 10 en contra, dictamen en la 
materia, cuyo propósito es impulsar rescate y fortalecimiento de la 
Comisión Federal de Electricidad, garante del suministro para la 
seguridad nacional. 
El decreto, garantiza confiabilidad y seguridad del sistema eléctrico 
nacional y mantiene tarifas conforme a los intereses de la nación y en 
beneficio de usuarios finales. “Además, el cambio normativo, de 
ninguna manera implica un trato preferencial a la CFE, en detrimento 
de los competidores del mercado eléctrico mayorista”, resalta. 
Cual “gasolinazos” que decretó Enrique Peña Nieto, en el sentido de 
que el combustible sube de acuerdo al índice de inflación, y que 
añadimos entonces en este espacio, a la paridad de nuestra moneda 
con el dólar, proyecto de López Obrador en materia eléctrica, 
considera: 
“… la finalidad es garantizar la confiabilidad y un sistema tarifario de 
precios, que únicamente serán actualizados en razón de la inflación; 
modifica el orden de la prioridad del despacho, mediante la 
operación de las Centrales Eléctricas en el actual contrato Legado de 
la CFE y con el diseño de un nuevo Contrato de Energía Física de 
Energía y Capacidad de la Red”. 
Así como en el régimen salinista la oposición se opuso a la reforma 
que privatizó el campo; cual el PRD rechazó privatización de Pemex y 
CFE, hoy, el PAN, se opone a los proyectos del gobierno federal, en 
materia eléctrica. 
En posicionamiento dominical, el dirigente de la segunda fuerza 
política en la nación, Marko Antonio Cortés Mendoza, sin ambages, 
acusa: 
“La contrarreforma energética que pretende aprobar Morena con 
lealtad ciega a los caprichos del Presidente, representa un retroceso 



 
 

PÁGINA 

0 

FECHA 
22/02/2021 COLUMNAS POLÍTICAS 

de medio siglo, porque hará más ineficaz y contaminante a la 
Comisión Federal de Electricidad, provocará más apagones en todo el 
país, además de un alza generalizada de precios, especialmente en el 
consumo de luz”. 
De concretarse el proyecto del mandatario, advierte el panista de 
Zamora, Michoacán, “este, será un golpe muy duro a la frágil 
economía de las familias mexicanas. No olvidemos que cada día hay 
más trabajadores a quienes su salario ya no les alcanza para comprar 
la canasta alimentaria”. 
Exhorta al gobierno a implementar una política eléctrica, “que 
garantice confiabilidad del suministro, costos accesibles para los 
consumidores y un desarrollo sostenible que cuide nuestra salud con 
energías limpias y sin comprometer las necesidades del futuro”. 
“Necesitamos un sistema eléctrico fuerte y de clase mundial, no uno 
que promueva monopolios e incompetencias. Con la contrarreforma 
del gobierno morenista, sólo tendremos más apagones en todo 
México y aumentos en las tarifas de luz de hogares y comercios. 
Nuevamente, la castigada economía de las familias mexicanas, 
recibirá un duro golpe como consecuencia de las ocurrencias de este 
gobierno”, acusa dirigente del PAN. 
Puyante, añade: la iniciativa del presidente López Obrador, es una 
salida a la pésima administración de Pemex, “pues produce más 
combustóleo que gasolina”. El combustóleo, explica, no tiene mercado 
por contaminante y el Presidente quiere que lo use la CFE, para 
producir energía mucho más cara que las energías limpias y 
renovables. 
Además, reformas que alista Morena y bancadas satélites en la 
Cámara de Diputados, “son un contrasentido”, porque mientras en 
otros países apuestan a los particulares para generar energías 
limpias y renovables, en México, buscan centralizar la producción 
eléctrica en la CFE, a partir de combustibles fósiles. 
En ese tenor, posturas en torno a la reforma eléctrica que promueve 
el presidente López Obrador. 
Cambios en la materia, los cuales, están por discutirse y aprobarse en 
el pleno de San Lázaro; viernes pasado, se aprobaron en la comisión 
de Energía, con mayoría de Morena y partidos “a modo”. 
Asunto en el que, el presidente López Obrador, cual sus antecesores 
“neoliberales” y “conservadores”, alista usar mayoría del partido 
oficial en el Congreso de la Unión, quienes, con “ciega obediencia”, 
diría don Jaime Cárdenas Gracia, las votan y aprueban. 
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¿No que no somos iguales? 
EN EL CHACALEO 
Con miras al 2024, la tribu palaciega de Morena, con aval del jefe 
máximo del partido, “agandalló”, espacios de poder en CDMX, para 
candidatos a una alcaldía, en los comicios del próximo domingo 6 de 
junio. Ya ni la amuelan, avasallaron al senador Ricardo Monreal Ávila, 
a quien ni le respetaron alcaldía Cuauhtémoc... La diputada Dolores 
Padierna Luna, retoma el poder en esa parte capitalina… Al político 
de Zacatecas, dejan el gobierno de Zacatecas, cuyo hermano, David, 
facilitan acceso al poder estatal… Señal para el coordinador del grupo 
mayor en la sede del Paseo de la Reforma, número 135: le llevan 
delantera para la sucesión de Andrés Manuel López Obrador… ¡Claro!, 
en política, nada está escrito… Falta conocer candidatos de Morena a 
diputado federal, de mayoría relativa y plurinominal; se esperan los 
mismos de siempre: “atletas” de la política, que saltan de un cargo a 
otro, con garrocha o sin ella. ¡Uf!… Otra falla en el Metro: usuarios, 
salen por las vías, porque de un tren, cayó una ventana, por falta de 
mantenimiento. Previamente, quietaron energía eléctrica de los 
rieles… ¡Caray! ¿Hasta cuándo dará el manotazo el amigo de las 
amigas?... Hay que decirlo, por ese virtual conflicto de intereses, 
amistades cómodas e incómodas, el Metro, está como está. ¡Viva 
México! ¡Viva!... ¿Y si algunas mujeres del club de motociclistas que 
acompañan a Félix Salgado Macedonio, cuando hacen sus recorridos, 
declaran lo que “ven, oyen y saben” del guerrerense, cuando tiene 
copas de más, en sus reuniones? También les dirían “¡Ya chole!” ¿Sí?… 
www.los3poderes.com... Twitter: @JuanLopezMiguel… 
juanlopez23@hotmail.com...     
 
 
   

http://www.los3poderes.com/
mailto:juanlopez23@hotmail.com
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DIPUTADO IGNACIO MIER;  ESTE MARTES SE PASA AL PLENO PARA SU DISCUSION ANALISIS Y 

VOTACION LA  REFORMA A LA INDUSTRIA ELÉCTRICA  
El diputado Ignacio Mier, enlistó 10 puntos clave de la reforma, desde el supuesto fortalecimiento del Sistema 
Eléctrico Nacional, así como piso parejo para todos los participantes en el sector, señalo que ahora se pagará 
lo justo, se deberán contemplar los costos totales que se requieren para generar energía eléctrica, también 
adelanto que no se cancelan ni se eliminan las subastas eléctricas ni se generará un “monopolio” de la CFE, 
como advirtió el sector privado, asimismo señalo que tampoco se revocarán los permisos otorgados a partir de 
la Ley de Servicio Público de Energía Eléctrica”, asimismo, calmó a los expertos que consideraban que se 
atentaría contra lo establecido en el T-MEC (Tratado de Libre Comercio entre Estados Unidos, México y 
Canadá), argumentó que no implica una política contra la inversión privada, ya que las centrales generadoras 
privadas siguen participando en el Mercado Eléctrico Mayorista, también dijo que el gobierno de López Obrador 
continúa comprometido con la transición energética y el fomento de las energías limpias, por lo que no existe 
un favorecimiento para la generación de electricidad más contaminante a pesar de las evidencias de todo lo 
contrario, de las cuales las organizaciones civiles como Greenpeace han alertado. Por último Ignacio Mier 
consideró sin sustento las declaraciones de los gobernadores del PAN en contra de la reforma, ya que en su 
momento este partido apoyó la reforma energética sin pensar en los perjuicios que traería para la soberanía 
energética nacional 
 

 
PRESIDENTE DEL SENADO  EDUARDO RAMÍREZ; ESTAMOS DE LUTO FALLECE EL SENADOR 

RADAMÉS SALAZAR POR COVID-19 
El senador Eduardo Ramírez, presidente de la Mesa Directiva del Senado, expreso sus condolencias por la 
muerte de su compañero de bancada, el senador Radamés Salazar, dijo que lamenta profundamente el 
fallecimiento del senador por el estado de Morelos, envío sus más sentidas condolencias a familiares, amigos 
y compañeras y compañeros legisladores, Radamés Salazar, senador de la República por el estado de Morelos, 
falleció tras estar hospitalizado por covid-19, Eduardo Ramírez destacó que el senador Radamés, fue un hombre 
muy leal al movimiento, un parlamentario serio, un legislador responsable, cuidadoso, es una ausencia 
insustituible, señalo. Radamés Salazar tuvo estudios en ingeniería en sistemas computacionales e ingeniería 
eléctrica, fue director de Telecomunicaciones en Morelos así como regidor de Jiutepec, en Morena, también 
ocupó el cargo de coordinador general de Redes en el estado, en el Senado, Salazar fue secretario de la 
Comisión Relaciones Exteriores Europa e integrante de: Defensa Nacional; Desarrollo Urbano, Ordenamiento 
Territorial y Vivienda; Seguridad Social; Minería y Desarrollo Regional y la Comisión Bicameral de Seguridad 
Nacional. 
 

. SENADOR RICARDO MONREAL; SENADO NUEVAMENTE DE LUTO A CAUSA DE COVID-19. 
El senador Ricardo Monreal Ávila, presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, anunció la 
irreparable pérdida de Radamés Salazar, legislador de la Cámara Alta, informó que el senador por Morelos 
estuvo hospitalizado por Covid-19 desde finales de enero, pero lamentablemente falleció ayer domingo, el 
senador Monreal Ávila, dijo que el legislador Salazar a quien califico como su amigo se caracterizó por ser 
un gran ser humano, un hombre leal al movimiento de la cuarta transformación, un legislador responsable, 
cuidadoso, el senador Salazar es el segundo legislador de la Cámara Alta que fallece por el Covid-19, el primero 
fue el senador por Tlaxcala, Joel Molina, quien murió en octubre.  
 

MARIO DELGADO; SE BUSCA QUE SE TERMINEN CON CONTRATOS QUE EROSIONEN  LAS 
FINANZAS DE LOS ORGANISMOS INVOLUCRADOS EN  LA LEY DE ENERGIA 

El presidente nacional de Morena, Mario Delgado Carrillo, aseguró que la iniciativa enviada a la Cámara de 
Diputados por el presidente Andrés Manuel López Obrador, para reformar la Ley de Industria Eléctrica, busca 
recuperar el patrimonio de la nación y alcanzar la soberanía y seguridad energéticas, en beneficio del pueblo 
de México, señalo que la reforma energética de Peña Nieto, avalada por el PRIAN y financiada con los sobornos 
de Lozoya, tenía como objetivo privilegiar con contratos abusivos y ventajosos a ciertas empresas privadas y 

DESDE LAS CAMARAS LEGISLATIVAS 
JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

 

 



 
 

PÁGINA 

0 

FECHA 
22/02/2021 COLUMNAS POLÍTICAS 

debilitar a la Comisión Federal de Electricidad (CFE), indicando que la reforma energética del PRIAN trajo como 
consecuencia que los de siempre se llevaran utilidades millonarias a costa del bolsillo de las y los mexicanos, 
mientras que la CFE asumió todos los costos de generación y distribución de energía, asimismo, resaltó que en 
México la electricidad es un servicio básico y un derecho; “no el botín de unos cuantos para hacer negocios en 
lo oscurito, a costa de la gente, por lo que el líder morenista afirmó que con la reforma a la Ley de la Industria 
Eléctrica, la CFE volverá a ser la palanca del desarrollo económico del país, beneficiando a las familias 
mexicanas y a las pequeñas y medianas empresas, concluyo señalando que hoy más que nunca, México 
necesita de toda su energía para lograr la Cuarta Transformación y asegurar la justicia y el bienestar social de 
la población. 
 
AUDITORIA SUPERIOR DE LA FEDERACION DICE QUE; DAVID MONREAL NO COMETIO DESVIACIÓN 

DE RECURSOS PÚBLICOS A TRAVÉS DEL PROGRAMA "CRÉDITO GANADERO” 
David Monreal Ávila, ex coordinador General de Ganadería de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(SADER), no cometió desviación de recursos públicos a través del Programa "Crédito Ganadero”, así lo 
determinó la Auditoría Superior de la Federación (ASF), a través del acuerdo que contiene la revisión del 
ejercicio fiscal 2019 que la ASF entregó a la Cámara de Diputados y publicó en su portal en internet, cabe 
destacar que, tras esta resolución a David Monreal Ávila, ex coordinador General de Ganadería, no se le 
fincaron responsabilidades administrativas ni resarcitorias, dado que no existió afectación al erario público, por 
lo que de esta forma quedó claro que el programa, que en su momento coordinó Monreal Ávila, cumplió con el 
objetivo de incrementar la productividad de los pequeños productores pecuarios a través de la entrega de 
apoyos en especie y a través de acciones de capitalización productiva integral sustentable, en los resultados 
de la auditoría se establece que la eficiencia y transparencia en el programa “Crédito Ganadero a la Palabra” 
contribuyó para que la ASF pudiera fiscalizar a fondo cada uno de los procesos administrativos y financieros 
que se llevaron a cabo durante el ejercicio fiscal del año 2019, en su resolución la ASF puntualizó que no hubo 
daño ni quebranto al erario de la federación, por lo que es completamente falso que se hayan utilizado 
indebidamente recursos públicos como lo han denunciado en los últimos meses diversos actores políticos en 
Zacatecas. 
 

GRACIELA BAEZ RICARDEZ; YA EN FUNCIONES EN SAN LÁZARO NUEVO ACCESO PEATONAL 
PRINCIPAL AL RECINTO LEGISLATIVO 

La Secretaria general de la cámara de diputados Graciela Báez nos comenta que el; acceso peatonal 
principal al Recinto Legislativo de San Lázaro entró en funcionamiento como un espacio, con la infraestructura 
adecuada, para permitir la recepción simultánea de grupos y visitantes individuales a la Cámara de Diputados.  
El acceso original obedecía a las necesidades de 1981, año en que fue inaugurado el recinto. En aquel 
entonces, el Poder Legislativo no contaba con la influencia que hoy ejerce en la vida pública del país. Cuarenta 
años después, la necesidad de grupos políticos, académicos, medios de comunicación y ciudadanía en general 
por conocer y visitar el recinto, se ha incrementado considerablemente, por lo que se hizo necesario contar con 
un espacio con condiciones de protección civil y seguridad mínimas, que permitan reducir los riesgos de 
atención a grandes contingentes.  Al ser un recinto público, el Palacio Legislativo de San Lázaro recibe un 
promedio de entre 2 mil y 2 mil 500 visitantes al día, durante los periodos de sesiones ordinarias y en condiciones 
de normalidad, pudiendo alcanzar en situaciones extraordinarias una afluencia de más de 3 mil visitantes.  Con 
las instalaciones anteriores y la afluencia señalada, se propiciaban condiciones de desorden y aglomeraciones 
en la vía pública, por la infraestructura insuficiente y reducida. Las filas que se registraban para el acceso de 
visitantes eran muy largas y el tiempo de espera era, en ocasiones, superior a los 30 minutos.  Las necesidades 
de la Cámara se encontraban rebasadas; las y los visitantes se registraban y accedían sólo por una puerta y 
pasillo de menos de dos metros de ancho. Beneficios   El acceso tiene un área de Atención a Visitantes, que 
cuenta con un módulo de información y 8 módulos de registro con capacidad para 120 personas y 60 durante 
pandemia. Además, hay un área con teléfonos para comunicación con oficinas y un kiosco para visitantes con 
pre – registro.  Para los visitantes que asistan a diferentes eventos y foros se cuenta con una sala de espera 
con capacidad aproximada de 70 personas sentadas, misma cuya capacidad deberá reducirse durante la 
pandemia. Tiene sanitario para visitantes y paquetería con función de Oficialía de Partes. Todos los accesos 
cuentan con rampas y con servicios sanitarios para personas con discapacidad. La Secretaria general de la 
cámara de diputados Graciela Báez añadió que   se dispone de escáner de rayos x y detectores de metal, 
instalación para voz y datos, así como sistema de control de acceso y video vigilancia. Cabe señalar que durante 
la presente Legislatura, se han devuelto a la TESOFE $718.5 mdp, se hizo una donación a la UNAM por $125 
mdp en apoyo al personal médico que atiende la pandemia y anualmente ha operado con $1680 millones de 
pesos menos que la Legislatura anterior; aún así, se ha logrado dar el mantenimiento mínimo necesario, así 
como la construcción de este nuevo acceso a la Cámara, gracias al ejercicio eficiente y responsable de los 
recursos públicos. 
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CANCILLER MARCELO EBRARD; ALBERTO FERNÁNDEZ, PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA 
ARGENTINA EN VISITA OFICIAL A MÉXICO  

El canciller Marcelo Ebrard, titular de la Secretaria de Relaciones Exteriores, informa que el presidente de la 
República Argentina, Alberto Ángel Fernández, realizará una visita oficial a México del 22 al 24 de febrero de 
2021, en atención a la invitación del presidente Andrés Manuel López Obrador, para participar como invitado 
especial en la conmemoración del Bicentenario de la Promulgación del Plan de Iguala y del Día de la Bandera, 
que tendrá lugar el 24 de febrero, en Guerrero. La visita a México del presidente Fernández es la primera que 
realizará un mandatario argentino en funciones en casi una década y la primera de un jefe de Estado extranjero 
en el marco de las conmemoraciones emblemáticas de “2021, Año de la Independencia”, organizado por la 
Comisión Presidencial para la Conmemoración de Hechos, Procesos y Personajes Históricos de México. 
Durante su estancia, ambos presidentes sostendrán un encuentro privado en Palacio Nacional, donde 
conversarán sobre los principales temas de la agenda bilateral, regional y multilateral, entre los que destacan 
la colaboración histórica para producir, envasar y distribuir vacunas contra COVID-19, así como para la creación 
de la Agencia Latinoamericana y Caribeña del Espacio. Ambas iniciativas surgieron a partir del Programa de 
Trabajo de la Presidencia Pro Témpore de México 2020-2021 de la Comunidad de Estados Latinoamericanos 
y Caribeños, el presidente Fernández será declarado Huésped Distinguido de la Ciudad de México y el Senado 
de la República realizará una sesión solemne en su honor, asimismo el 24 de febrero participará en la 
conmemoración del Bicentenario de la Promulgación del Plan de Iguala y del Día de la Bandera. La relación 
institucional entre México y Argentina cumplió 132 años en diciembre pasado y se enmarca en el Acuerdo de 
Asociación Estratégica suscrito en 2007, así como en los acuerdos de Complementación Económica número 6 
y número 55, en materia comercial.  La presencia del mandatario argentino y su comitiva en nuestro país dará 
muestra de la alianza forjada en noviembre de 2019, cuando, en su carácter de presidente electo, viajó a México 
como primer destino en el exterior tras el triunfo electoral.  

 
ALITO ALEJANDRO MORENO; OCTAVIO PEDROZA VA  POR GUBERNATURA DE SAN LUIS POTOSI 

Alejandro Moreno, dirigente nacional del PRI acompañó al candidato de la alianza con el PAN, PRD y 
Conciencia Popular Octavio Pedroza, a registrarse ante el órgano electoral local, para la contienda por la 
gubernatura del estado de San Luis Potosí, destacó que es un día histórico, en el que las tres fuerzas políticas 
de mayor tradición, experiencia y capacidad, se unen por el bien de las familias potosinas, por lo que agradeció 
a Marko Cortes y Jesús Zambrano, dirigentes de los partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución 
Democrática (PRD), por su voluntad y talento político para juntos crear una propuesta sólida, profesional, que 
entiende por lo que está pasando la gente y que ofrecerá respuestas, señalo que San Luis Potosí merece 
continuar por el camino de los buenos gobiernos y que está convencido que con Octavio Pedroza van a ganar 
la gubernatura del estado, el líder priista calificó al contendiente al Gobierno del estado como un hombre íntegro, 
capaz y profesional, con el carácter y el liderazgo necesarios para entregar buenas cuentas a los potosinos, 
dijo, que representa los objetivos del partido, en una agenda común con las voces y la participación de todas y 
todos, dejó claro que Morena es una desgracia para México, al no cumplir ninguno de sus compromisos para 
mejorar al país, por ello, aseveró que el trabajo unido de priistas, panistas y perredistas, deben dar la confianza 
al proyecto serio y responsable de Octavio Pedroza, porque él tiene la mejor plataforma para construir el mejor 
San Luis Potosí, así como Enrique Galindo, quien contiende por la presidencia de la capital del estado. Marko 
Cortés, Presidente del PAN, destacó que la ciudadanía pidió a los partidos no pulverizar el voto opositor, y por 
ello las cuatro fuerzas políticas de “Sí por San Luis Potosí” pusieron las coincidencias sobre la mesa, en tanto, 
el dirigente nacional del PRD, Jesús Zambrano, manifestó que la conformación de la alianza en la entidad es 
un hecho histórico sin precedentes, por su parte Octavio Pedroza afirmó que es un compromiso ineludible 
lograr los resultados que la sociedad de San Luis Potosí espera, ya que la conformación de la coalición fue una 
demanda ciudadana que atendieron los cuatro partidos. Indicó que las fuerzas políticas que lo postulan han 
sabido construir una alianza, no sólo en términos electorales, que además augura un cogobierno, para que se 
dé a los potosinos esas condiciones de bienestar que demandan. 
 

MARKO CORTÉS; REFORMA ELÉCTRICA SERA UN RETROCESO DE MEDIO SIGLO SI SE APRUEBA 
Marko Cortés, presidente nacional del PAN señaló que la contrarreforma eléctrica que impulsa Morena con 
lealtad ciega a los caprichos del presidente en el Congreso de la Unión, será un retroceso de medio siglo, porque 
hará más ineficaz y contaminante a la Comisión Federal de Electricidad (CFE), provocará más apagones en 
todo el país, además de un alza generalizada de precios, especialmente en el consumo de luz, señaló que, de 
concretarse la aprobación de la iniciativa preferente del Presidente Andrés Manuel López Obrador será un 
golpe muy duro a la frágil economía de las familias mexicanas, indicó que México requiere una política eléctrica 
fuerte, que garantice confiabilidad del suministro, costos accesibles para los consumidores y un desarrollo 
sostenible que cuide nuestra salud con energías limpias y sin comprometer las necesidades del futuro, explicó 
que la contrarreforma, es una salida a la pésima administración de Pemex, pues está produciendo más 
combustóleo que gasolina, el líder panista advirtió que cambiar las reglas del sector sin considerar los 
compromisos establecidos en tratados internacionales como el T-MEC, traerá problemas jurídicos a México por 
las inversiones en materia energética comprometidas en dicho tratado, además de que se inhibirán futuras 
inversiones y generación de empleos en plantas eléctricas. El presidente del PAN mencionó que el Consejo 
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Coordinador Empresarial (CCE) estimó que la reforma de López Obrador elevaría 17 por ciento las tarifas 
eléctricas y que la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) recomendó a los diputados no 
aprobarla, ya que podría afectar la competencia y libre concurrencia en la generación y comercialización de 
energía eléctrica del país. Cortés Mendoza adelantó que el PAN rechazará en el Congreso los cambios a la 
Ley de la Industria Eléctrica, porque contravienen a los postulados del partido y porque ellos promueven la 
eficiencia del gobierno en la prestación de servicios a la gente, porque creen en la innovación y en la generación 
y uso de las energías limpias y renovables. 
 

PRESIDENTE JOE BIDEN; APRUEBA DECLARACIÓN DE EMERGENCIA POR DESASTRE EN TEXAS  
El presidente Joe Biden, emitió una nueva declaración de emergencia por desastre mayor en Texas, ante las 
bajas temperaturas y fuertes nevadas que han afectado el abasto de gas natural y el servicio eléctrico en la 
región, esta declaratoria permitirá liberar fondos federales para apoyar a 77 condados del estado fronterizo con 
México. Informó que estos fondos federales están disponibles para los gobiernos estatales, tribales, locales 
elegibles y ciertas organizaciones privadas sin fines de lucro sobre una base de costos compartidos para 
medidas de protección de emergencia, incluida la asistencia federal directa en todo el estado de Texas, Joe 
Biden, conversó con el director interino de la agencia federal para las situaciones de emergencia, Bob Fenton, 
en la que acordó la firma de esta declaratoria. El gobierno estadounidense ya aprobó declaraciones de 
emergencia para Texas, Oklahoma y Louisiana y envió suministros como generadores, mantas, agua y comidas 
a Texas la semana pasada, Joe Biden dijo que había previsto viajar a este estado fronterizo con México pero 
no lo hizo para evitar que su viaje se transformara en otra carga, por lo que la fecha del viaje se anunciará esta 
semana. 
 

USE CUBREBOCAS SALVESE 
¡RECUERDEN QUE LA MEJOR VACUNA CONTRA EL #CORONAVIRUSESQUEDARNOSENCASA! 
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